
ПЛАНЫ Большинство 
работодателей не станут 
премировать сотрудников 
к Новому году

Дед Мороз  — 
без премии

Евгений Гайва

Выплачивать премии своим сотрудникам к Новому году 
не собираются 58 процентов работодателей, приводит 
данные исследования рынка сервис вакансий Rabota.ru. 
По мнению экспертов, компании страхуются на случай 
экономических сложностей, а работники готовы разде-
лить тяготы работодателей.  

Специалисты сервиса по поиску работы опросили 
300 представителей российских компаний во всех феде-
ральных округах.  Собираются премировать только со-
трудников некоторых категорий 24 процента работода-
телей. А вот выплатить премии всем работникам готовы 
18 процентов участников опроса. 

Самыми щедрыми оказались компании из сфер IT и 
образования. Меньше всего работодателей, собираю-
щихся премировать сотрудников, оказалось среди пред-
ставителей отраслей строительства и недвижимости, от-
мечают авторы исследования. Они считают, что «жир-
ные» годы, когда работодатели были готовы вы-
делять бюджет на премии для всех без исключе-
ния сотрудников, прошли. 

РЕСУРСЫ Страны ОПЕК 
согласились снизить добычу

Попали в Вену

Александра Воздвиженская

5 декабря в Вене прошла встреча министров энергетики 
стран — членов ОПЕК, на которой делегаты в целом согла-
сились с мнением экспертов, что мировому рынку нужно 
помочь найти баланс. Для этого страны готовы снизить 
производство сырья (по традиции на исключение из пра-
вил рассчитывает подсанкционный Иран), но насколько 
именно, неясно. С приближением часа иск (7 декабря, 
встречи в формате ОПЕК+) предполагаемый объем со-
кращения становится все меньше, при этом министры 
уверяют, что все зависит от позиции России.

В венском соглашении участвуют все ключевые про-
изводители, кроме США. При этом американский прези-
дент Дональд Трамп активно пытается повлиять на усло-
вия соглашения. «Надеюсь, ОПЕК сохранит поставки не-
фти, не будет их ограничивать. Мир не хочет видеть бо-
лее высокие цены на нефть, в них нет нужды», — написал 
Трамп в Twitter накануне встречи ОПЕК.

Иностранная пресса расценивает подобные заявления 
как попытку оказать давление на Саудовскую Аравию 
как лидера ОПЕК, но та, в свою очередь, дала понять, что 
Трамп в вопросах сокращения добычи ей не указ. Саудов-
ский министр энергетики Халед аль-Фалех считает, что 
адресаты твиттов Трампа — американские потре-
бители, а Королевству «не нужно разрешение ни 
от какого государства на сокращение добычи». 

ПРАВО Должники не смогут 
переписывать имущество 
на жен и детей

Семейный 
банкрот

Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда России обсудил проект 
постановления по процедуре личного банкротства. Под-
готовленные разъяснения закрывают лазейки для дол-
жников, пытающихся раздать все свои богатства род-
ным, лишь бы не платить по долгам.

На практике часто возникают ситуации, когда с чело-
века нечего взять, хотя его жена и дети живут в роскоши. 
Когда кредиторы начинают поднимать документы, выя-
сняется, что должник поступил как заботливый муж и 
отец: переписал на родных все, что имеет. Но только ли 
благородство и думы о близких двигали им? У кредито-
ров всегда на этот счет возникают сомнения.

Согласно подготовленному документу кредиторы 
вправе подключиться к процедуре раздела имущества 
между должником и его второй половинкой и оспорить 
сделки, которые посчитают липовыми.

«Наболевший вопрос о злоупотреблениях супругов в 
стиле «муж и жена — одна сатана» теперь будет разрешен, 
— сказал «РГ» адвокат Вячеслав Голенев. — Например, муж 
с женой заключают алиментное соглашение или соглаше-
ние о разделе имущества, в котором сумма алиментов на 
одного ребенка составляет, условно говоря, десять мил-
лионов рублей в месяц, либо супруге передается 99 про-
центов имущества, а супруг, у которого масса обяза-
тельств, остается, условно, в одной рубашке». 

По закону супруги вправе в любой момент 
разделить имущество. Но если у кого-то долги, 
сделать это придется под надзором кредиторов.

В «Российской газете» 
отметили грядущее 90-летие 
Чингиза Айтматова

ПРЕМЬЕР Цифровая экономика создается людьми и для людей

7Я: Цифры и люди

Татьяна Панина

П
очему российская моло-
дежь едет учиться в Бела-
русь, а белорусские ай-

тишники работать в Россию. О 
новом уникальном двигателе, ко-
торый вместе создали наши спе-
циалисты, о неизвестных ранее 
письмах Горького и Богдановича, 
а также о том, как наши страны 
создают единое экономическое и 
политическое пространство, на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете» рассказал государ-
ственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота.

Чей на рынке трактор?
Григорий Алексеевич, мы знаем 
о планах создать союзный 

трактор, о намерениях бело-
русских специалистов принять 
участие в производстве лайне-
ра МС-21, о совместном супер-
компьютере, который уже во-
шел в ТОП-50 мирового рей-
тинга. Что еще предусмотрено 
Концепцией развития про-
мышленного комплекса Бела-
руси и России?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Единая структур-

ная промышленная политика — 
это не только создание какого-то 
продукта типа союзного тракто-
ра. Это комплекс мероприятий, 
который обеспечивает равные 
конкурентные условия на терри-
тории Союзного государства, 
снимает барьеры и ограничения. 

Возьмем, к примеру, Гомсель-
маш (Гомель) и Ростсельмаш (Ро-
стов-на-Дону). Они производят 

одинаковую номенклатуру — зер-
ноуборочные комбайны. А го-
споддержка у них разная. В Рос-
си — государственные субсидии 
на производство сельхозтехники. 
В Республике Беларусь этого нет, 
но у них есть другая форма под-
держки предприятия — банков-
ское кредитование под гарантии 
правительства. 

Как обеспечить таким пред-
приятиям одинаковые возмож-
ности выхода на рынок, чтобы 
ростсельмашевцы чувствовали 
себя на белорусской территории 
конкурентоспособными, и нао-
борот, гомсельмашевцы — на рос-
сийском рынке? Эта тема являет-
ся предметом жарких 
дебатов экономистов и 
промышленников. 

Владимир Кузьмин

В
чера глава правитель-
ства в формате телепе-
редачи «Разговор с 
Дмитрием Медведе-
вым» подвел итоги ухо-
дящего года и расска-
зал о перспективах 
российской экономи-
ки. За полтора часа 

прямого эфира премьер-ми-
нистр ответил на вопросы веду-
щих пяти российских телекана-
лов, рассказав о результатах и 
планах по развитию страны в 
современных экономических 
условиях. Наиболее верные ре-
шения, признался он, помогали 
находить люди, живущие в Рос-
сии, а самым трудным решением 
2018 года назвал изменения в 
пенсионной системе.

От стабильности - в прорыв
2018 год для страны получил-

ся особенным, поскольку весной 
Россия выбирала президента. 
«Выборы прошли, и наша страна 
имеет все возможности для ста-
бильного развития», — связал 
Медведев политику и экономику.

При всех трудностях и издер-
жках — многим премьер-министр 
недоволен и сам — экономиче-
ские результаты получили пози-
тивную оценку. За 10 месяцев 
года рост экономики составляет 
около 1,7 процента, как и рассчи-

тывали в правительстве. Показа-
тель практически соответствует 
тем, что демонстрируют евро-
пейские страны. «Для того чтобы 
развиваться дальше, нам нужны 
другие темпы роста», — согласил-
ся Медведев. «В этом году темпы 
роста будут такие, как я сказал. 
Но к 2020 году мы будем стре-
миться выйти на более высокие 
темпы — порядка 2 процентов, а в 
2021 году — 3 процентов», — озву-
чил глава правительства планы 
на ближайшую перспективу.

Другой позитивный итог — 

впервые за несколько лет страна 
получила профицитный бюджет. 
И речь не о долях процента, а о су-
щественном превышении дохо-
дов над расходами. «Это говорит 
о том, что мы правильным обра-
зом распорядились доходами и 
правильным образом просчитали 
последствия принимаемых реше-
ний», — считает Дмитрий Медве-
дев. Например, заложили в бюд-
жет консервативный прогноз по 
цене на нефть в 40 долларов за 
баррель. «Наша экономика имеет 
запас прочности благодаря этим 
решениям», — уверен премьер.

Инфляция находится на ре-
кордно низких показателях. В 
правительстве рассчитывают 
выйти на 3,5 процента. «Это по-
зволяет людям планировать свои 
доходы и свои расходы, — подчер-
кнул глава кабмина. — Одно дело, 

когда инфляция 4 процента, и 
даже по продуктовой корзине это 
видно невооруженным глазом, и 
другое дело, когда несколько лет 
назад она была 15 процентов». 
При всех успехах кабинет мини-
стров продолжает работать над 
запасом прочности от внешних 
шоков, заверил Медведев. Они 
сохраняются в виде волатильно-
сти цен на нефть и противостоя-
ний с рядом других государств. 
Наращиваются валютные резер-
вы — за год увеличились на 30 
миллиардов долларов, — служа-
щие подушкой безопасности. На 
низком уровне поддер-
живается уровень внеш-
него долга.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Григорий Рапота: Мы бьемся за то, 
чтобы в Союзном государстве по отношению к партнерам 
не было такого термина, как «иностранный»
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НАСЛЕДИЕ

Глава правительства в прямом эфире 
подвел итоги уходящего года и рас-
сказал о перспективах российской 
экономики.

А К Ц Е Н Т

За 10 месяцев 2018 года рост экономики 
составляет около 1,7 процента

А К Ц Е Н Т

У россиян и белорусов — хорошие контак-
ты, и всегда есть возможность все объя-
снить, рассказать, договориться

Австралийский доллар 48,2247
Азербайджанский манат 39,3385
Армянский драм** 13,7717
Белорусский рубль 31,2838
Болгарский лев 38,6460
Бразильский реал 17,2511

Венгерский форинт** 23,3512
Вон Республики Корея*** 59,6591
Гонконгский доллар* 85,3947
Датская крона 10,1274
Доллар США 66,7377
Евро 75,6071

Индийская рупия** 94,0299
Казахстанский тенге** 18,0017
Канадский доллар 49,7226
Киргизский сом** 95,5443
Китайский юань* 96,9419
Молдавский лей* 38,7447

Новый туркменский манат 19,0952
Норвежская крона* 78,1124
Польский злотый 17,6224
Румынский лей 16,2379
СДР  92,4404
Сингапурский доллар 48,6994

Таджикский сомони* 70,8468
Турецкая лира 12,4511
Узбекский сум**** 80,2637
Украинская гривна* 23,9109
Фунт стерлингов   84,8036
Чешская крона* 29,1890

Шведская крона* 74,1596
Швейцарский франк 66,8246
Южноафриканский рэнд* 48,0573
Японская иена** 59,0468

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.12.18

Минтруд утвердил 
профессиональный стандарт 
для няни: что от нее 
теперь смогут требовать 
родители
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ПРОЕКТ Работники 
госкорпораций не смогут 
получать дорогие подарки

Бойся, чиновник,
дары приносящих

Ольга Игнатова

Получать дорогие подарки могут 
запретить сотрудникам госкор-
пораций, государственных вне-
бюджетных фондов, публично-
правовых компаний и других ор-
ганизаций, созданных для выпол-
нения задач, поставленных перед 
федеральными госорганами. 
Об этом говорится в проекте ан-
тикоррупционных законов, вне-
сенных кабмином в Госдуму. 

Как уточнил адвокат Евгений 
Корчаго, к внебюджетным фон-
дам относятся пенсионный, ОМС 
и соцстраха. Их работники не 
считаются госслужащими, поэ-
тому пока на них никакие запре-
ты не распространяются. Не смо-
жет получать подарки Уполномо-
ченный по правам человека в РФ. 

По действующим сегодня за-
конам, напомнили «Российской 

газете» в минтруде, государст-
венным и муниципальным слу-
жащим запрещено получать воз-
награждения (ссуды, деньги, 
услуги, оплату развлечений, от-
дыха, транспортных расходов) и 
подарки от физических и юриди-
ческих лиц, если это связано с 
выполнением ими служебных 
обязанностей. 

Но есть исключения. Их хотят 
сделать более предметными. Но-
вый пакет антикоррупционных 
законов предлагает руководство-
ваться перечнем допустимых по-
дарков. А он довольно скромный. 
Разрешат  принимать  лишь 
скромную канцелярскую печат-
ную продукцию — никаких об-
рамлений из драгметаллов или 
камней. Разрешены также цветы. 
Еще можно получать ценные по-
дарки от самой организации, но 
за особые достижения в труде. 

РЕШЕНИЕ Конституционный суд РФ признал 
законным соглашение между Чечней и Ингушетией

Границы в законе
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд при-
знал законным соглашение 
об установлении границы 

между Республикой Ингушетия и 
Чеченской Республикой. Соот-
ветствующий запрос главы Ингу-
шетии был рассмотрен в приори-
тетном порядке, на вынесение 
решения у судей ушло всего 10 
дней. 

Напомним, соглашение об 
установлении границы между 
двумя республиками было под-
писано Юнус-Беком Евкуровым 
и Рамзаном Кадыровым в октя-
бре текущего года, после чего до-
кумент был ратифицирован обо-
ими парламентами и вступил в 
силу. Однако почти сразу после 
этого группа депутатов ингуш-
ского Народного собрания обжа-
ловала республиканский закон 
об утверждении соглашения. 
Конституционный суд Республи-
ки Ингушетия (КСРИ) встал на 
сторону несогласных, и тогда Ев-
куров попросил разобраться в 
конфликте судей КС РФ.

Изучив доводы как сторонни-
ков, так и противников заклю-
ченного соглашения, КС России 
пришел к выводу, что документ 
имеет законную силу, а КСРИ 
превысил свои полномочия. 

Как пояснил судья-докладчик 
по данному делу Сергей Маврин, 
в споре о законности вышеука-
занного соглашения не может 
применяться статья 102 Консти-
туции РФ, которая относит ут-
верждение изменения границ 
между субъектами РФ к ведению 
Совета Федерации, поскольку в 
данном случае имело место не из-
менение, а определение границ. В 
обозримый исторический пери-

од, в том числе после распада 
СССР (до 1992 года) и после при-
нятия Конституции РФ, сущест-
вовала Чечено-Ингушская Респу-
блика, которая затем раздели-
лась.

— Формально после распада Че-
чено-Ингушской Республики гра-
ница между двумя новыми субъ-
ектами РФ установлена не была, 
то есть в данном случае мы имеем 
дело с феноменом первичного 
установления границ, — пояснил 
Маврин. — Отсюда следует, что те 
процедуры, которые установлены 
для изменения границ субъектов 
РФ, то есть учет мнения населения 
или вмешательство Совета Феде-
рации, для данного случая в обяза-
тельном порядке Конституция РФ 
не предписывает.

Руководствуясь этим сообра-
жением, КС РФ признал и Согла-
шение об установлении границы 

между Республикой Ингушетия 
и Чеченской Республикой, и за-
кон Республики Ингушетия «Об 
утверждении Соглашения об 
установлении границы между 
Республикой Ингушетия и Че-
ченской Республикой» действу-
ющими, а следовательно, «обяза-
тельными на всей территории 
РФ для всех представительных, 
исполнительных и судебных ор-
ганов государственной власти, 
органов местного самоуправле-
ния, предприятий, учреждений, 
организаций, должностных лиц, 
граждан и их объединений».

Что касается решения КСРИ, 
то, по словам Сергея Маврина, в 
данном случае судьи республи-
ки вышли за пределы своих пол-
номочий, поскольку рассматри-
вали и соглашение, и закон уже 
после вступления их в законную 
силу. 

ПАРТИИ «Единую Россию» 
на съезде ждет обновление

Работа 
над имиджем

Айсель Герейханова

Сегодня в Москве откроется XVIII съезд «Единой Рос-
сии». Ожидается, что в его работе примут участие 3500 
человек, из них 746 делегатов от региональных отделе-
ний партии и 917 представителей СМИ. Как рассказали 
«РГ» в руководстве партии, на съезде будут обсуждаться 
те предложения, которые поступили от регионов в рам-
ках дискуссии «Обновление 2018». Отдельное внимание 
будет также уделено разработке этических норм для 
членов «Единой России». 

Секретарь генсовета ЕР Андрей Турчак пояснил «РГ», 
что во время дискуссий в регионах обсуждались вопро-
сы имиджа партии и поведения коллег. «Среди предло-
жений «адекватно-
го» поведения» — 
воздерживаться от 
всякой деятельнос-
ти и поступков, ко-
торые могут нане-
сти ущерб авторите-
ту партии. Подчер-
кну, большинство 
наших однопартий-
цев — достойные 
люди. Но, к сожале-
нию, из-за отдель-
ных наших предста-
вителей, позволяю-
щих себе высокомерие, чванство в заявлениях и поступ-
ках, страдает вся партия. Такие моменты невозможно 
регулировать юридическими нормами. Нам необходи-
мы понятные этические нормы для всех наших коллег, и 
мы обсудим этот вопрос в первый день работы съе-
зда», — рассказал Турчак. 

В целом итогом дискуссии «Обновление 2018», кото-
рая накануне съезда прошла во всех регионах, стал пе-
речень из более чем 2 тысяч предложений и рекоменда-
ций по совершенствованию работы партии и ее инсти-
тутов. Многие из них будут обсуждаться на съезде в 
рамках работы дискуссионных площадок. Об этом рас-
сказал «РГ» заместитель секретаря генсовета ЕР Евге-
ний Ревенко. «Практически все регионы отметили не-
обходимость стимулирования наиболее активных 
«первичек», чья работа направлена на реальную по-
мощь местным жителям. Ключевые предложения из ре-
гионов обязательно будут закреплены решением XVIII 
съезда партии», — заверил он.

На форуме также пройдет кадровая ротация руково-
дящих органов партии. Как пояснили в пресс-службе, 
она проводится ежегодно. В соответствии с партийным 
уставом состав генерального совета партии должен об-
новляться на съезде не менее чем на 15 процентов. При 
этом не менее 20 процентов членов генсовета избирают-
ся из числа представителей местных и первичных отде-
лений. В свою очередь Турчак напомнил «РГ», что по ито-
гам прошедших сентябрьских выборов уже были сдела-
ны соответствующие кадровые перестановки. «Для лю-
бой политической партии главным и единственным кри-
терием работы является доверие граждан и результаты 
выборов. Для партии должно стать естественным прави-
лом, что кадровые решения напрямую и всегда коррели-
руются с электоральными результатами», — сказал он. 

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко посетовала 
на нехватку толковых 
градоначальников

Крайние мэры 

Галина Мисливская

Муниципалитеты должны активнее использовать новые 
практики, инструменты пополнения бюджетов, для это-
го необходимо обеспечить их квалифицированными ка-
драми, считает председатель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко.

В четверг верхняя палата российского парламента 
принимала у себя гостей из регионов — участников VI 
съезда общественной организации «Всероссийский Со-
вет местного самоуправления». В Москву приехали 253 
представителя муниципалитетов из 60 регионов страны.

«Сегодня мы можем с уверенностью сказать, что 
местное самоуправление в России как форма общест-
венной самоорганизации полностью состоялось, муни-
ципальная власть эффективно работает на самом близ-
ком к населению 
уровне», — отметила 
Валентина Матвиен-
ко в приветственном 
слове. Проблем на 
муниципальном 
уровне хватает. Это 
и нехватка финан-
сов, и зависимость 
от вышестоящих 
бюджетов, и недо-
статок правового регулирования в ряде сфер. «По ито-
гам прошлого года дефицит составил 36 миллиардов ру-
блей. А в этом году его объем может превысить уже 190 
миллиардов», — сказала глава Совфеда, добавив, что 
есть и регионы, где имеется профицит местных бюдже-
тов, их опыт следует тщательно изучать и транслиро-
вать в субъекты со сложным финансовым состоянием. 
«И делать это нужно как можно скорее. Общая ситуация 
с дефицитом ведет к росту общего муниципального дол-
га. Сейчас он составляет 348 миллиардов рублей», — до-
бавила сенатор. По ее мнению, на местах необходимо 
использовать новые формы привлечения средств, в том 
числе муниципальные облигации. И, конечно, повышать 
квалификацию служащих. «Не секрет, что люди судят о 
работе властной вертикали по тому, как работают ее 
«первые» этажи. В значительной степени это касается 
именно местного уровня власти. Очевидно, что проведе-
ние эффективной социально-экономической политики 
на местах требует не только полномочий и финансов, но 
и соответствующего кадрового обеспечения», — подчер-
кнула глава Совфеда. «Сегодня остро ощущается не-
хватка квалифицированных специалистов», — отметила 
она. «Петр Аркадьевич Столыпин сетовал, что «негде 
взять пятьдесят толковых губернаторов». Теперь, сто 
лет спустя, нам необходимо найти тысячу толковых гра-
доначальников», — провела Матвиенко историческую 
аналогию.

Председатель СФ считает, что для повышения качест-
ва местного самоуправления «стоит рассмотреть воз-
можность выработки современного единого подхода к 
стандартам профессионального образования, специаль-
ностям и направлениям подготовки муниципальных слу-
жащих, повышения их квалификации». 

ГОСДУМА 

Депутаты 
усилили защиту 
бизнеса 

ПОБЛАЖКА 
ЗА ВОЗВРАТ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии президентский законопро-
ект, который направлен на защи-
ту бизнеса. Благодаря поправкам 
расширяется перечень экономи-
ческих преступлений, дела по ко-
торым могут быть закрыты при 
возмещении ущерба.

Уголовное преследование 
прекратят, если бизнесмен со-
вершил нарушение впервые. 
Кроме того, он должен возме-
стить ущерб, причиненный гра-
жданину, организации или госу-
дарству. Эта норма уже действу-
ет, если бизнесмен обвиняется в 
незаконном предприниматель-
стве или нарушениях в сфере 
маркировки товаров, а также 
неправомерных действиях при 
банкротстве.

Президентский законопроект 
добавляет в этот перечень пре-
ступления небольшой тяжести, 
сопряженные с мошенничеством 
в сфере кредитования, страхова-
ния, компьютерной информа-
ции, а также с неисполнением 
бизнес-обязательств.

В перечень также попадает 
присвоение авторства или плаги-
ат, нарушение изобретательских 
и патентных прав, присвоение 
или растрата, а также причине-
ние ущерба путем обмана. Во 
всех случаях речь идет именно о 
небольшой тяжести преступле-
ний. Законопроект также касает-
ся случаев невыплаты зарплаты, 
пенсий, стипендий и пособий. 
Конечно, для освобождения от 
тюрьмы понадобится в полном 
объеме погасить долги и выпла-
тить компенсации. 

САММИТ Лидеры евразийской пятерки согласовали 
программы формирования общих рынков нефти и газа

Дружить рынками
Александра Белуза, 
Санкт-Петербург

Л
идеры России, Арме-
нии, Белоруссии, Ка-
захстана и Киргизии 
с о гл а с о в а л и  м а с -
штабные программы 
формирования об-
щих рынков газа, не-
фти и нефтепродук-
тов к 2025 году. Об 

этом Владимир Путин заявил по 
итогам саммита Евразийского 
экономического союза, который 
вчера прошел в Санкт-Петербур-
ге. Президент России предложил 
коллегам по ЕАЭС создать об-
щую группировку спутников, а 
также повысить экономический 
суверенитет стран евразийской 
пятерки за счет создания единой 
инфраструктуры расчетов.

На мероприятиях евразий-
ской пятерки действует правило 
алфавитного порядка по назва-
ниям стран. Поэтому коллег по 
ЕАЭС Владимир Путин приветст-
вовал строго по алфавиту — сна-
чала пожал руку и.о. премьер-ми-
нистра Армении Николу Паши-
няну, затем — президенту Бело-
руссии Александру Лукашенко и 
президенту Казахстана Нурсул-
тану Назарбаеву, а замыкал цере-
монию президент Киргизии Соо-
ронбай Жээнбеков. На заседании 
в расширенном формате к лиде-
рам пяти государств присоеди-
нился президент Молдавии 
Игорь Додон на правах главы  
страны-наблюдателя.

На рассмотрение глав госу-
дарств была вынесена програм-
ма формирования общих рынков 
газа, нефти и нефтепродуктов к 
2025 году. Этот масштабный до-
кумент согласован, заявил Путин 
по итогам обсуждения. «По оцен-
кам экспертов, осуществление 
этих планов даст прибавку к ВВП 
наших стран до 9 миллиардов 
долларов», — отметил он.

В конце декабря завершается 
год российского председательст-
ва в ЕАЭС, с нового года эстафету 
примет Армения. Путин коротко 
сказал об итогах года и обозна-
чил приоритеты союзной рабо-
ты. Так, по его словам, все готово 
для запуска единого цифрового 
пространства ЕАЭС, на реализа-
цию проектов в этой сфере зало-
жены значительные средства в 
союзном бюджете-2019.

Владимир Путин также назвал 
перспективным сотрудничество 
стран пятерки в сфере предостав-
ления космических услуг. «В том 
числе создания общей группи-
ровки орбитальных аппаратов и 
продвижения геоинформацион-
ных сервисов для рынков тре-
тьих стран», — отметил президент 
России. В тему оказался и пода-
рок российского лидера главам 

государств ЕАЭС — панно с побы-
в а в ш и м и  н а  М К С  фл а га м и 
стран — участниц интеграцион-
ного объединения. Путин поя-
снил: эти флаги были доставлены 
на МКС на борту корабля «Про-
гресс». «Впервые в истории сразу 
пять национальных флагов вме-
сте совершили уникальное, длив-
шееся почти год путешествие на 
околоземной орбите», — заметил 
президент России.

Еще одна инициатива Влади-
мира Путина лежит в русле более 
тесной координации денежно-
кредитной политики. Он отметил, 
что союз идет по пути формирова-
ния общего финансового про-
странства, в частности в сентябре 
представители Центральных бан-
ков подписали соглашение о гар-
монизации законодательства в 
этой сфере. Коллегам по ЕАЭС 
Владимир Путин предложил «про-

работать вопрос о создании в 
ЕАЭС общей расчетной инфра-
структуры с использованием сов-
ременных финансовых техноло-
гий». По его мнению, это укрепи-
ло бы устойчивость националь-
ных платежных систем стран пя-
терки, сократив их зависимость 
от доллара и других иностранных 
валют. «Это в прямом смысле сло-
ва повышение экономического су-
веренитета», — подчеркнул рос-
сийский лидер.

Сближение валютно-финансо-
вой и денежно-кредитной полити-
ки предусматривает и Декларация 
об углублении интеграции в рам-
ках ЕАЭС. Документ, иницииро-
ванный Россией, нацеливает на 
активную работу по созданию 
единых рынков товаров и услуг, 
укрепление производственной и 
технологической кооперации. 
«Речь идет о том, чтобы не только 

подтвердить настрой на всемер-
ное развитие и укрепление Евра-
зийского союза, но и продемон-
стрировать, что главную страте-
гическую задачу интеграции мы 
видим в обеспечении устойчивого 
экономического роста госу-
дарств — членов ЕАЭС, повыше-
ния благосостояния и улучшения 
качества жизни наших гра-
ждан», — сказал Путин.

В целом, по его оценке, сотруд-
ничество в рамках ЕАЭС продви-
гается весьма динамично. Сово-
купный ВВП стран евразийской 
пятерки увеличился в первом по-
лугодии этого года на 2%, про-
мышленное производство в целом 
по ЕАЭС приросло на 3,3%, сель-
ское хозяйство — на 2,4%. Внутри-
союзный товарооборот за это же 
время вырос на 12% и превысил 
44 млрд долларов. В мае было под-
писано соглашение о маркировке 
товаров, реализация которого, по 
словам Путина, обеспечит про-
зрачность торговых операций, по-
зволит лучше защитить права по-
требителей и гарантировать рав-
ные условия конкуренции.

Россия также предлагает рас-
смотреть вопросы упрощения по-
рядка передвижения граждан, на-
ладить более тесное взаимодейст-

вие в области здравоохранения, 
образования, туризма, спорта и 
культуры.

Как рассказал журналистам 
председатель коллегии Евразий-
ской экономической комиссии 
Тигран Саркисян, по итогам сам-
мита также подписаны докумен-
ты, необходимые для формирова-
ния зоны свободной торговли с 
Ираном и заключения торгово-
экономического соглашения с Ки-
таем. Кроме того, лидеры стран 
ЕАЭС поручили продолжить рабо-
ту над методикой расчета цены 
транзита газа. Как заметил Сарки-
сян, «это один из основных ди-
скуссионных вопросов». 

Участники заседания Высшего Евразийского экономического совета во время совместного фотографирования.

Скоро разрешат принимать лишь скромную канцелярскую печатную про-
дукцию.

А К Ц Е Н Т

Сотрудничество в рамках Евразийского 
экономического союза продвигается 
довольно успешно и весьма динамично

Отдельное внима-
ние будет уделено 
разработке 
этических норм 
для членов 
«Единой России»

Нам необходимо 
найти тысячу 
толковых 
градоначальников

Кстати

Вчера в Санкт-Петербурге состоял-

ся также неформальный саммит 

лидеров стран СНГ. Встреча прош-

ла в формате дружеского обеда. 

Это традиционное общение глав 

государств под занавес уходящего 

года, в ходе которого подводятся 

итоги сделанного и намечаются 

ориентиры дальнейшего развития. 

Владимир Путин приветствовал 

коллег по СНГ на церемонии фо-

тографирования, сама встреча 

прошла в закрытом от прессы ре-

жиме.

МЕЖДУ ТЕМ

Президент России Владимир Путин 7 декабря примет участие в торжест-

венной церемонии вручения премии Русского географического общества, 

сообщает пресс-служба Кремля.

«Седьмого декабря в Кремле состоится торжественная церемония вруче-

ния премии Русского географического общества, в которой примет учас-

тие председатель попечительского совета РГО Владимир Путин   . Глава госу-

дарства вручит награду в одной из номинаций», — говорится в сообщении. 

Отмечается, что в рамках мероприятия также пройдет награждение побе-

дителей ежегодного фотоконкурса РГО «Самая красивая страна». Премия 

Русского географического общества — престижная награда в области наци-

ональной географии, экологии, сохранения и популяризации природного и 

историко-культурного наследия России. Учреждена в 2014 году. Вручается 

раз в два года.
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Прямая речь 
Юнус-Бек Евкуров, глава Ингушетии:

— При принятии такого решения мы исходили из исторических моментов. 

Понимали, что это непросто, что будет определенная критика. Это реше-

ние ставит точку. Наша дальнейшая задача, несмотря на оппонентов, — 

развивать эту территорию. Совместные проекты на границе нужны. Мы не 

запрещаем работать на территориях. Граница чисто номинальная, там нет 

колючей проволоки. Мы договорились, что не будет и постов. Некоторое 

время требуется, чтобы это осознать.

Рамзан Кадыров, глава Чечни:

— Когда мы подписывали соглашение, то согласовывали его с лучшими юри-

стами. Но есть у нас определенные люди, которые не в интересах респу-

блик, а в личных интересах предпринимали противодействие. Я желаю и че-

ченскому, и ингушскому народу, чтобы мы жили в братстве и не разделяли 

землю. Люди, которые имеют вес на Кавказе, нас поддержали. Я приглашаю 

всех на приграничную территорию, пусть вкладывают, развивают ее.

Поставлена точка, и провокаторы поймут. Я попрошу всех глав (муници-

пальных районов. — Прим. ред.) тоже убрать все посты между регионами. 

Те, кто хочет совершить преступления, через посты не проезжают.

Подготовил Роман Кияшко 
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АВТОМОБИЛИ Нестандартные 
номера появятся не скоро

Знак не по размеру

Владимир Баршев

Госавтоинспекция обратилась к 
Росстандарту с просьбой перене-
сти срок вступления в силу ново-
го ГОСТа для регистрационных 
знаков. 

Этот ГОСТ предполагает вы-
пуск и установку на автомобили 
и мотоциклы нестандартных но-
меров. Так, для мотоциклов, у ко-
торых не предусмотрены поса-
дочные места под стандартные 
регистрационные знаки, номера 
будут значительно меньшего 
размера. А таких мотоциклов у 
нас на дорогах очень много. 

Кроме того, предусмотрен 
выпуск номеров для стандар-
тных посадочных мест японских 
и американских автомобилей. 
Сейчас владельцам этой техники 
приходится сильно изворачи-
ваться, чтобы установить стан-
дартный знак. Также ГОСТ пред-
полагает появление регистраци-
онных знаков для раритетных и 

спортивных автомобилей. Всту-
пить в силу этот ГОСТ должен с 1 
января 2019 года. ГАИ просит пе-
ренести сроки на 7 месяцев. По-
чему? С момента вступления в 
силу ГОСТа такие номера уже 
должны быть в наличии в 
подраз делениях. Но их заказыва-
ют за несколько месяцев. А зака-
зать номера под ГОСТ, который в 
силу не вступил, невозможно. 

Кроме того, 4 августа следую-
щего года вступает в силу закон 
о регистрации транспортных 
средств. Согласно ему ГИБДД бу-
дет только присваивать номера. 
А изготавливать знаки станет  
уже сам автовладелец за свой 
счет в специальных организаци-
ях. А какой знак он закажет — это 
ГИБДД не будет касаться. 

7Я: Цифры и люди

Однако президент Вла-
димир Путин ожидает от 
правительства не ста-

бильного развития, а прорыва. 
Соответствующие национальные 
цели, которые предстоит вопло-
тить в жизнь до 2024 года, глава 
государства поставил в майском 
указе. Так появились 12 нацио-
нальных проектов, охватываю-
щих все направления жизни стра-
ны. «Я считаю, что это очень ам-
бициозные цели, но в то же время 
я абсолютно уверен — это нам по 
силам», — заявил премьер.

Здравоохранение: 
врачи и таблетки 

В системе здравоохранения — 
хотя в последние годы правитель-
ство и зарплаты повышало, и обо-
рудованием новым снабжало ме-
дучреждения — дефицит специа-
листов составляет 22 тысячи че-
ловек, и если в отдельные регионы 
требуются врачи узкого профиля, 
то где-то нужны просто терапевты 
и педиатры. «Наши усилия сейчас 
должны быть направлены на не-
сколько позиций: подготовку сов-
ременных врачей, ликвидацию 
дефицита кадров и улучшение ус-
ловий труда врачей», — рассказал 
глава кабинета министров.

На поддержку финансирование 
лекарственного обеспечения 
льготников правительство в этом 
году выделило около 150 миллиар-
дов рублей, а в следующем добавит 
еще 15 миллиардов, чтобы обез-
опасить систему от ценовых скач-
ков. Список жизненно необходи-
мых и важнейших лекарственных 
препаратов будет расширен до 735 
видов лекарств, охватывающих 
практически все важнейшие бо-
лезни. При этом премьер-министр 
заверил, что маркировка лекарств, 
введенная для наведение порядка 
на фармацевтическом рынке, не 
приведет к росту цен и вообще де-
фициту препаратов, чем пугают от-
дельные компании-поставщики. 
«Этого не будет. За ценами мы сле-
дим», — пообещал Медведев.

Запрос на справедливость: 
снизить уровень бедности 
в два раза 

Главный показатель успешно-
го экономического развития — 

рост уровня благосостояния лю-
дей. В стране, где с бедностью 
сталкиваются около 20 миллио-
нов граждан, всегда будет зреть 
запрос на справедливость, на со-
циальное равенство. Дмитрий 
Медведев такой запрос считает 
абсолютно справедливым, и пе-
ред правительством стоит кон-
кретная задача — снизить уровень 
бедности в два раза.

«Мы будем концентрировать 
усилия на этом направлении», — 
заметил премьер и обратился к 
статистике. В последние два года 
доходы населения перешли к ро-
сту. Реальные доходы в этом году 
вырастут на 1,6 процента, а реаль-
ная заработная плата — на 7,6 про-
цента. «Это означает, что мы пе-
реломили тренд на падение дохо-
дов, — констатировал председа-
тель правительства. — Это было 
самое страшное, самое опасное 
для страны, самое социально рас-
качивающее обстоятельство, са-
мое нестабильное обстоятельст-
во». «Но этим не надо, что называ-
ется, упиваться. Наоборот, нужно 
сделать все, чтобы этот рост был 
выше, — сказал Медведев. — Для 
того, чтобы достигнуть планки — 
200 процентов понижения этих 
цифр по бедности, — нужно реали-
зовать целый план. В настоящий 
момент этот план моими коллега-
ми готовится».

Самое трудное решение 
десятилетия

Самым социально незащищен-
ным слоем населения страны 
остаются пенсионеры. В 2018 
году власть пошла на кардиналь-
ный шаг — со следующего года на-
чала менять пенсионную систему, 
в том числе повышать возраст вы-
хода граждан на заслуженный от-
дых.

Премьер признался, что это 
было самым трудным решением 
десятилетия. В правительстве 
прекрасно осознавали, что оно 
не добавит власти популярности. 
Однако, как признался Медведев, 
он не мыслит категориями «нра-
вится — не нравится». «Если мы в 
экономике будем делать только 
то, что нам нравится, то мы прев-
ратимся в отсталую и очень сла-
бую страну», — заметил глава 

кабмина. У кабинета министров 
было несколько возможностей, 
напомнил Дмитрий Медведев. 
Предлагалось просто увеличить 
размер отчислений в Пенсион-
ный фонд. Однако опыт России и 
мира показывает, что вместе с 
этим упадут зарплаты, их значи-
тельная часть переместится в 
конверты, а это ведет к отсутст-
вию пенсий и нестабильным 
условиям труда.  

Теперь главное — обеспечены 
условия для повышения пенсион-
ных выплат. «Мы же все это сдела-
ли не ради устойчивости некой 
абстрактной пенсионной систе-
мы, хотя это важно с точки зрения 
макроэкономики, а прежде всего 
для того, чтобы пенсионеры полу-
чали более высокую пенсию, — за-
явил председатель правительства. 
— Это прямо зафиксировано, и 
каждый год в течение шести лет 
пенсия будет расти на одну тыся-
чу рублей. Мы бы не смогли это 
обеспечить, если бы не эти реше-
ния». Рост пенсий продолжится и 
за горизонтом этой шестилетки. 
«Это можно сделать, только про-
ведя эти сложные, но назревшие 
реформы, — еще раз попытался до-
нести премьер-министр важность 
изменений в пенсионную систе-
му. — Поэтому если быть ответст-
венными людьми, то никакого 
иного решения для власти не оста-
валось». 

Семьям — поддержку, 
экономике — цифру

Значительное внимание пра-
вительство уделяет и проблемам 
многодетных семей, которые 
тоже зачастую недалеки от порога 
бедности. Сейчас кабинет мини-
стров хочет систематизировать 
все льготы и права, положенные 

таким семьям, в едином законе. 
«Помимо поддержки отдельных 
категорий нуждающихся необхо-
димо продолжить те программы, 
которые у нас уже есть и действи-
тельно себя хорошо зарекомендо-
вали», — сказал премьер. 

Уровень доходов населения 
будет расти вместе с развитием 
российской экономики в совре-
менную, высокотехнологичную 
и цифровую. В силу низких зар-

плат менее высокотехнологич-
ные неквалифицированные ра-
бочие места просто станут ухо-
дить в прошлое. Но цифровиза-
ция может привести и к негатив-
ным последствиям. «В ряде слу-
чаев внедрение современных 
цифровых технологий действи-
тельно означает изменение коли-
чества рабочих мест», — согла-
сился глава правительства. Нуж-
но готовить людей к тому, чтобы 
они могли занимать более слож-
ные, более высокотехнологич-
ные рабочие места, сказал он, до-
бавив, что это предусмотрено в 
рамках программы «Цифровая 
экономика».

«Общение с людьми 
помогает найти наиболее 
верную точку зрения»

Тема доходов населения на-
столько разогрела общество, что 
сдали нервы даже у некоторых 
слуг народа. Одни депутаты про-
водили эксперименты, как про-
жить на минимальные доходы, 
другие чиновники осмеливались 
вслух сказать, что 3,5 тысячи ру-
блей достаточно для минималь-
ных физиологических потребно-
стей. «Что можно сказать… Мозги 
надо включать, когда ты обличен 
властью. Вот, собственно, и все. К 
сожалению, не у всех это получа-

ется», — прокомментировал пре-
мьер такие заявления.

Для власти год вообще полу-
чился не самым простым, при-
знался Медведев. «Приходилось 
принимать сложные решения, и 
общение с людьми помогает най-
ти наиболее верную точку зре-
ния, наиболее верные решения», 
— считает он.

Именно общение с россияна-
ми премьер назвал своим самым 
мощным впечатлением в этом 
году. «Страна у нас очень разная, 
очень красивая, и люди разные. И 
в то же время люди очень богатые 
своей душой, люди открытые, 
иногда жесткие в оценках, иногда, 
наоборот, очень мягкие», — отме-
тил глава правительства.

Своими силами
Реализация стоящих в следую-

щие шесть лет национальных це-
лей развития потребует 23 трил-
лиона рублей. «Эти деньги найде-
ны», — гарантировал премьер-ми-
нистр. Для этого пришлось пере-
распределить источники финан-
сирования ряда программ и най-
ти дополнительные поступления, 
которые бы безболезненно отра-
зились на экономике. В конечном 
счете, как известно, правительст-
во остановилось на варианте с 
увеличением налога на добавлен-
ную стоимость на 2 процента.

Бизнес это решение, конечно, 
не обрадовало, но национальная 
экономика, особенно в современ-
ных условиях, когда Россию огра-
ничивают в доступе к внешним 
финансовым рынкам и технологи-
ям, может развиваться только за 
счет своих инвестиций. «Рассчи-
тывать всегда нужно прежде всего 
на себя, — считает глава кабинета 
министров. — На силу нашей эко-
номики, на те процессы, которые 
идут в промышленности, сель-
ском хозяйстве. Посмотрите, что 
мы сделали за последнее время, 
каких результатов добились. Я 
всегда с гордостью об этом говорю 
и нисколько этого не стесняюсь».

Топливный рынок: 
до крайних мер не дойдет

Свою лепту в развитие страны 
внесет и бизнес, которому глава 
государства давно намекал на не-

обходимость быть более ответст-
венным социально. Летом помощ-
ник президента Андрей Белоусов 
предложил крупным российским 
экспортерам вложить 500 милли-
ардов рублей сверхприбыли, по-
лученной от макроэкономиче-
ских факторов, в инфраструктур-
ные проекты. Это не означает ко-
нец рыночной экономики, возра-
зил Дмитрий Медведев. «Никуда 
мы, конечно, не уходим. Эконо-
мика у нас рыночная, открытая, 
действует в соответствии с из-
вестными принципами. Ничего 
здесь не меняется, — указал он. — 
Но очевидно, что мы обязаны сле-
дить за тем, что происходит, и 
обязанность государства — в неко-
торых ситуациях вмешиваться в 
процессы».

Именно так правительство 
было вынуждено действовать, 
когда весной в стране резко вы-
стрелили вверх цены на бензин. 
Нефтяники пришли к правитель-
ству и сказали, что не получают 
на внутреннем рынке ту прибыль, 
на которую рассчитывали. «А им 
кто-то это обещал? Может, они и 
не получают того, что рассчиты-
вали получать, но что для нас важ-
нее: чтобы нефтяные компании 
обязательно заработали столько, 
сколько они планируют, или все-
таки чтобы люди могли расплачи-
ваться за бензин, те, у которых и 
денег немного еще совсем?» — за-
дался глава правительства рито-
рическим вопросом.

Под угрозой введения загради-
тельных пошлин на экспорт не-
фти и нефтепродуктов крупней-
шие нефтекомпании согласились 
подписаться под мерами для ста-
билизации внутреннего топлив-
ного рынка. Но правительство 
оставило за собой право задейст-
вовать «дамоклов меч» пошлин, 
если кто-то попробует обойти до-
говоренности. «Если все будет 
стабильно, ничего трогать не бу-
дем», — пообещал Медведев. 

С премьер-министром беседовали 
Петр Толстой (Первый канал), Сергей 
Брилёв («Россия 1»), Ирада Зейналова 
(НТВ), Илья Доронов (РБК) и Ирита 
Минина («Томское время»).

А К Ц Е Н Т

Рассчитывать всегда нужно прежде всего 
на себя. На силу нашей экономики, 
на те процессы, которые идут 
в промышленности, сельском хозяйстве 

НЕ В ДЕНЬГАХ СЧАСТЬЕ
ВЦИОМ обнародовал очередной индекс счастья. По ре-
зультатам телефонного опроса, проведенного 14 ноя-
бря, 84 процента россиян называют себя счастливыми. 
Более трети опрошенных черпают счастье в семье. Каж-
дого пятого делают счастливым хорошее здоровье — 
свое и близких. В ряду факторов, ухудшающих социаль-
ное самочувствие — материальные трудности (12 про-
центов), низкие зарплаты и задержки выплат, а также 
плохое здоровье (5). Как было ясно и без всяких опро-
сов, счастье — привилегия молодых. Социологи лишь 
подтвердили это: среди тех, кто считает себя счастли-
вым, абсолютное большинство составляют люди от 18 
до 24 лет. 

Компания «Медиалогия» проанализировала упоми-
наемость разных регионов России в контексте понятия 
«счастье» в  соцсетях, блогах и на форумах. Лидируют по 
количеству упоминаний в этом контексте Москва (28,4 
процента) и Санкт-Петербург (15,2). В первую десятку 
также вошли Крым, Нижегородская, Новосибирская, 
Свердловская области, Краснодарский край, Удмуртия, 
Татарстан и Марий Эл. 

Исследования 
ВЦИОМ по индексу 
счастья проводятся 
с 1990 года. Вопрос 
ставится так: «В 
жизни бывает вся-
кое: и хорошее, и 
плохое. Но если го-
ворить в целом, вы 
счастливы или нет?» 
Варианты ответов: 
«Да, скорее счаст-
лив», «Безусловно, 
счастлив», «Опреде-
ленно несчастлив», 
«Скорее несчаст-
лив». Из соотноше-
ния этих ответов высчитывается индекс счастья. И вся-
кий раз он оказывается достаточно высоким. Люди гор-
дятся  благополучием в семье. Они находят радость в де-
тях и внуках. Они счастливы, поскольку в жизни все уда-
лось. Они видят счастье в интересной работе. Они до-
вольны здоровьем своим и своих близких. 

Можно ли результаты подобных опросов интерпре-
тировать слишком оптимистично, делая вывод о почти 
поголовной счастливости россиян? От такой интерпре-
тации предостерегают сами социологи, подчеркивая, 
что повсюду (не только в России) на вопрос «счастливы 
ли вы?» граждане дают положительный ответ. «Респон-
дент же не может ответить анкетеру, что он лузер и недо-
тепа, — говорит Вячеслав Тарасов, врач-психиатр, спе-
циализирующийся на проблемах изучения массового 
сознания. — Вопрос о счастье всегда косвенным образом 
подразумевает определение, оценку самого себя. На во-
прос, все ли у вас хорошо, вы, как правило, говорите 
«да». Рассказывать об обратном не очень приятно — «я 
неудачник на работе, у меня чудовищные отношения в 
семье, дети оболтусы» и так далее. Это обычно высказы-
вается только очень близким людям, друзьям, да и то не-
охотно». 

Другая очевидная вещь: счастье россиян не зависит 
от материального достатка. Для большинства из них во-
истину не в деньгах счастье. Никакие дефолты, кризисы, 
падения рубля, прочие экономические неурядицы  не 
мешают им чувствовать себя счастливыми. Например, в 
апреле 2014 года индекс счастья достиг исторического 
максимума в 64 процента, а в конце декабря, когда цена 
доллара доходила до 80 рублей и народ в потребитель-
ском ажиотаже сметал с прилавков все, что попадалось 
под руку, индекс опустился лишь на 5 пунктов — до 59. А 
в 2010—2011 годах, когда экономика устойчиво росла 
(ВВП в 2010 году прибавил 4,5 процента, в 2011-м — 4,3), 
ВЦИОМ фиксировал не увеличение, а снижение значе-
ний индекса счастья. Так, в сентябре 2010 года он соста-
вил те же, что и в марте 2009-го 48 пунктов, а в сентябре 
2011-го — 41 пункт.

Как показало другое исследование (его провел фонд 
«Общественное мнение»), граждане высоко оценивают 
положение России в мире как раз по уровню экономиче-
ского развития. Почти четверть опрошенных считают, 
что по этому показателю страна находится в первой де-
сятке, а около 40 процентов — что между 10-м и 50-м  ме-
стом. К числу «наиболее отстающих стран» Россию от-
несли лишь 6 процентов респондентов. А вот собствен-
ный достаток гра-
ждане оценивают 
скромнее. Только 12 
процентов опрошен-
ных включили Рос-
сию в «первую де-
сятку» по уровню 
материального по-
ложения населения, 
36 процентов поста-
вили ее между 10-м 
и 50-м местом,  24 
процента — между 
50-м и 100-м, а 11 
процентов причи-
слили  к отстающим 
странам. 

По официальной статистике, 13,1 процента населе-
ния живет сегодня за порогом бедности (т.е. с доходами 
ниже прожиточного минимума). Минимальная зарпла-
та у трети работников менее 1,5 прожиточного миниму-
ма,  а у каждого пятого — ниже прожиточного минимума. 
Почти 40 процентов россиян называют себя бедными 
людьми.  Дело усугубляется тем, что происходит воспро-
изводство бедных с одновременным формированием у 
них особой субкультуры бедности. То есть растет число 
трудоспособных людей, не желающих работать. Они 
стремятся стать получателями социальной помощи, 
уповают на государство, полагаются только на власть.

По мнению экспертов, официальная  статистика за-
нижает  количество граждан с доходом ниже прожиточ-
ного минимума. Поскольку занижается и сам прожиточ-
ный минимум. А пятнадцатикратная  разница в обеспе-
ченности между самыми богатыми и самыми бедными 
не учитывает скрытых доходов. Цифры, которыми опе-
рирует официальная статистика, информируя об уров-
не бедности и об уровне социального расслоения, вооб-
ще достаточно условны. Мы в точности не знаем, сколь-
ко в России бедных. Ведь даже по официальным оценкам 
Росстата, примерно 25 процентов ВВП производится те-
невой экономикой. Это касается и доходов населения 
(особенно самозанятых граждан), значительная часть 
которых находится в тени. 

А чего нашим гражданам не хватает для счастья? В 
ряду факторов,  ухудшающих социальное самочувствие, 
— болезни и старость, конфликты в семье, одиночество, 
плохие жилищные условия, неуверенность в завтрашнем 
дне. Все что угодно, только не отсутствие достатка. 

84 процента 
россиян называют 
себя счастливыми 
людьми. Их счастье 
не зависит 
от материального 
достатка

В ряду факторов,  
ухудшающих 
социальное 
самочувствие, — 
болезни и старость, 
конфликты в семье, 
одиночество

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк»
rg.ru/auto 

1

— Видео на сайте
rg.ru/art/1626264 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Липецких 
чиновников обязали 
отвечать на жалобы граждан 
конкретно и по делу

Никаких 
отписок

Анна Скрипка, Липецк

Липецким чиновникам всех уровней запретили реагиро-
вать на обращения так, как те привыкли: традиционны-
ми отписками, пестрящими канцеляризмами и сложны-
ми оборотами. Как правило, люди получают письмо на 
официальном бланке, с печатями и подписями дол-
жностных лиц, но не конкретный ответ на свои вопросы. 
Липчанка Ксения Тюнькина стала заложницей как раз 
такой ситуации. 

— Начался отопительный сезон, а у нас в квартире хо-
лодные батареи на кухне и в спальне, — рассказывает она. 
— Чем дальше, тем холоднее: термометр показывает 
меньше 15 градусов, у меня бабушка в больницу попала, 
и ребенок маленький простыл в ледяных комнатах. Зво-
нила, куда только могла. Никакой реакции. В управляю-
щую компанию письмо написала, потом не могла даже 
выяснить, приняли ли его. Какой-то замкнутый круг.

Разрешилась проблема совсем не благодаря комму-
нальщикам. О своей беде липчанка написала на сайт 
«Развиваем Липецкую область вместе». Созданный по 
инициативе врио главы региона Игоря Артамонова ре-
сурс меньше чем за месяц заполнился почти двумя тыся-
чами обращений. За-
регистрированные 
на сайте пользовате-
ли могут как предло-
жить идею, так и рас-
сказать о проблеме. 
И жалоб, как и ожи-
далось, львиная 
доля.

— Я написала туда 
от безысходности, — 
продолжает Ксения Тюнькина. — Признаться, я сначала не 
особенно и надеялась, что что-то сдвинется с мертвой точ-
ки. Но вдруг пришли слесари, посмотрели, покачали голо-
вами. И… пропали. Снова пишу на сайт. И после повторно-
го моего обращения началась реальная работа. Видимо, 
спустили всю воду из системы и заполнили вновь. Стало 
тепло! Но сколько нам пришлось выдержать. Это могли 
сделать с самого начала, полдня работы, и проблемы нет! 

Ситуация типичная не только для ЖКХ. Люди жалу-
ются на медицину, дороги, благоустройство, транспорт, 
связь и местные власти. Есть проблемы, которые требу-
ют системных решений, глобальных перемен, например, 
такие как нехватка врачей в селах или строительство 
детских садов с ясельными группами. Нередко заострить 
внимание и заставить чиновников решать конструктив-
но получается только после обращений граждан на сайт. 
Но есть и такие «пустяки», как потухшие фонари на ули-
цах. Получается, чтобы поменять там лампочки , нужно 
написать главе региона. Иначе можно собрать кипу от-
писок с расплывчатыми формулировками, смысл кото-
рых уж точно не конкретный ответ на вопрос.  

Теперь все должно стать иначе. На оперативном сове-
щании врио главы региона Игорь Артамонов, собравший 
в кабинете заместителей и руководителей структурных 
подразделений администрации, подчеркнул: 

— Люди, живущие в Липецкой области, почувствуют 
перемены к лучшему. Они должны быть уверены, что 
власть понимает их проблемы и решает их.

Эти слова услышали и в муниципалитетах. Главы рай-
онов тоже принимали участие в совещании благодаря 
видео-конференц-связи. 

Теперь чиновники будут реагировать на обращения 
жителей не так, как прежде. В ответах на жалобы они обя-
заны называть сроки и конкретные действия для реше-
ния проблем, а также принимать в процессе непосредст-
венное участие. Процесс станут контролировать на реги-
ональном уровне. И именно результаты диалога людей с 
представителями власти станут главным показателем 
эффективности их работы. Тех, кто справляется лучше, 
будут поощрять, а тех, кто будет работать по старинке, 
ждет персональная ответственность. 

СОБЫТИЕ В Выборге спустили на воду траулер в рамках программы 
инвестиционных квот

И радостно, и тревожно
Инга Бугулова, 
Ленинградская область 

В 
Выборге на воду спустили 
«Баренцево море» — первое 
в России крупнотоннажное 

судно, построенное по програм-
ме инвестиционных квот. Рыбо-
ловный траулер станет головным 
в серии из четырех строящихся 
на Выборгском судостроитель-
ном заводе и представляет собой 
новое поколение судов: он осна-
щен по последнему слову техни-
ки и учитывает самые современ-
ные тенденции рыбного промы-
сла и переработки. Несмотря на 
оптимистические настроения от 
происходящего, существуют и 
опасения специалистов отрасли: 
если «исторический принцип» 
распределения квот все-таки за-
менят аукционами — а такая мера 
сейчас рассматривается в прави-
тельстве, — этот важный для госу-
дарства проект рискует стать 
первым и последним. 

Головной траулер-процессор 
проекта КМТ01 «Баренцево 
море» был заложен 31 мая 2017 
года. Выборгский судостроитель-
ный завод строит его (а также 
еще три единицы аналогичной 
серии) по заказу «Архангельско-
го тралового флота» (АТФ) — ста-
рейшего флота в России. В 2020 
году он будет праздновать свое 
столетие, и спуск судна для него 
— настоящий подарок. 

— Провожать строящееся суд-
но для нас стало уже доброй тра-
дицией, — отметил на торжест-
венной церемонии генеральный 
директор Выборгского судостро-
ительного завода Александр Со-
ловьев. — В процессе работы вно-

сились изменения, в итоге трау-
лер «Баренцево море» стал гора-
здо более оснащенным и совре-
менным, чем планировалось из-
начально. Сдать его мы рассчи-
тываем осенью 2019 года. 

Программа инвестиционных 
квот позволила создать действи-
тельно уникальный траулер, су-
щественно отличающийся от тех, 
которые сейчас работают в со-
ставе рыбопромысловых компа-
ний. Он оснащен современным 
траловым комплексом и фабри-
кой по переработке рыбы, кото-
рая позволяет обрабатывать до 

160 тонн сырца в сутки. Не захо-
дя в порт, прямо на судне, можно 
изготовлять филе, рыбий жир, 
рыбную муку, консервы — все это 
позволяет специальная рыбо-
мучная установка. «Баренцево 
море» предназначен для работы 
в Северном рыбохозяйственном 
бассейне: его ледовый класс — 
Ice3, но корпус может быть уси-
лен до класса Arc4, размерения — 
86 на 17 метров. 

К юбилею тралового флота но-
вое судно рассчитывают встре-
тить в Архангельске. Там для него 
даже заранее нашли специальную 
стоянку — Красную пристань в са-
мом центре города, рассказал гу-
бернатор Архангельской области 
Игорь Орлов. Он назвал событие в 
Выборге историческим и отме-

тил, что приход судна ознаменует 
не только праздничную дату, но и 
начало реализации большой про-
граммы по поддержке рыболов-
ного флота инвестиционными 
квотами. Если, конечно, в буду-
щем ничего не изменится. 

— Несколько лет назад я сам 
был участником президиума Гос-
совета, где мы обсуждали вопрос 
инвестиционных квот и развитие 
наших судостроения и рыбодобы-
чи, — вспоминает Игорь Орлов. — 
Тогда было решено сохранить 
историческое распределение и 
выделить особый объем квот для 

тех, кто инвестирует в новые суда. 
И мы видим, что все эти решения 
были правильными. Да, сейчас 
стали вести разговоры о внесении 
изменений в существующую си-
стему распределения, но если их и 
вносить, то только с учетом инте-
ресов самих рыбаков. 

По мнению Игоря Орлова, пе-
реход на аукционы приведет к 
тому, что вкладывать в отрасль 
перестанут. Вместе с тем губер-
натор полагает, что здоровый ба-
ланс найти можно, главное — не 
увлекаться большими цифрами.

— Все-таки я рассчитываю, — 
говорит Игорь Орлов, — что про-
фессионалы, в том числе в прави-
тельственных ведомствах, выра-
ботают сбалансированное реше-
ние по этому вопросу. 

Нестабильным сложившееся 
положение называет и исполни-
тельный директор Северо-Запад-
ного рыбопромышленного кон-
сорциума Сергей Несветов. При 
этом, подчеркивает он, никто не 
может внятно объяснить, чем так 
уж хороши аукционы.

— Все аргументы, которые зву-
чат со стороны Росрыболовства, 
страдают отсутствием причин-
но-следственной связи, — утвер-
ждает Сергей Несветов. — И мне 
непонятно, зачем вводить такие 
абсолютно не просчитанные из-
менения, которые приведут лишь 
к ухудшению ситуации. Ведь 
компании, которые вкладывают 
в отрасль большие деньги — а это, 
поверьте, действительно дорого 
и долго, — оказались сейчас 
вдвойне уязвимы. Окупаться эти 

суда будут далеко не за счет инве-
стиционных квот, а за счет тех 
квот, которые у компании на се-
годняшний день есть. Мы повери-
ли государству, мы вложили 
деньги, построили суда, и если 
выяснится, что теперь мы долж-
ны будем каждые три-пять лет 
ходить на аукционы и эти квоты 
покупать, то какая-то двойная 
мораль получается. 

Ветеран рыбопромышленной 
отрасли, бывший заместитель 
министра сельского хозяйства 
РФ по рыболовству Владимир Из-
майлов тоже разделяет эти опа-
сения. 

— Во-первых, мы вынашивали 
«исторический принцип» много 
лет, десятилетиями, можно ска-
зать, — напоминает он. — И как 
только рыбаки стали, как гово-
рится, «вытаскивать нос» и ста-
новиться на ноги, начались раз-
говоры о нововведениях. Они мо-
гут привести к непредсказуемых 
результатам, мы с вами это уже 
видели в начале 2000-х годов, 
когда уловы упали в полтора 
раза, возросло браконьерство и 
так далее. Прежде чем такие ре-
шения принимать, надо семь раз 
отмерить. 

По словам Владимира Измай-
лова, очень важно и то, что в та-
ком случае из отрасли будут изъ-
яты огромные средства, что в 
свою очередь затормозит, а то и 
сведет на нет строительство но-
вых судов в России. Проект трау-
леров Выборгского судострои-
тельного завода в таком случае 
может остаться единственной 
отечественной серией такого 
уровня. Ведь до этого в России 
крупнотоннажные суда не строи-
ли вовсе, а все попытки оказыва-
лись неудачными. 

— Ну, и третий момент — кроме 
наших денег на аукционы придут 
и иностранные, — затрагивает 
еще одну сторону вопроса эк-
сперт. — А раз так, то что мы бу-
дем делать? Работать на ино-
странцев. Мы постоянно гово-
рим, что надо строить свое и раз-
вивать отрасль самим, но полу-
чится все наоборот. 

Специалисты сходятся во 
мнении — к вопросу надо подойти 
максимально ответственно и ще-
петильно. Ведь, например, в том 
же Архангельске многие рыбо-
промышленные предприятия яв-
ляются поселкообразующими, и 
нововведения затронут гораздо 
больше людей, чем может пока-
заться на первый взгляд. 

Попали в Вену
При этом Ближний Вос-
ток находится в необыч-
ном положении: в тео-

рии в любой момент США могут 
ужесточить санкции против Ира-
на и его нефтяного экспорта (до 
мая 2019 года действуют посла-
бления), плюс еще не стихли спо-
ры об ответственности виновных 
в гибели саудовского журналиста 
Джамаля Хашкаджи (американ-
ские сенаторы в четверг подгото-
вили по этому поводу резолю-
цию). В итоге Саудовская Аравия 
предлагает умеренное снижение 
нефтедобычи для мягкой балан-
сировки рынка, что позволит 
убрать излишнее предложение и в 
то же время не вызовет новую 
волну негодования Трампа.

«Мы в Королевстве будем вы-
ступать за какое-то решение, адек-
ватное балансировке рынка», — за-
явил Халед аль-Фалех. Например, 
по его словам, снижения добычи 

суммарно на миллион баррелей 
нефти в сутки будет достаточно. 
Квоты по странам еще не расписа-
ны. Известно только, что Катар, 
который 1 января 2019 года вый-
дет из ОПЕК, участвовать в согла-
шении ОПЕК+ уже не будет, зая-
вил министр энергетики страны 
Саад бен Шарида аль-Кааби.

Глава Минэнерго России Алек-
сандр Новак, в свою очередь, пре-
дупредил, что зимой сокращать 
добычу в России технически 
слишком сложно. «Зима у нас — 
всегда особый климатический пе-

риод. И раньше мы говорили, что 
нам гораздо сложнее сокращать, 
чем другим странам», — пояснил 
Новак. По словам главы «Лукой-
ла» Вагита Алекперова, если Рос-
сия пойдет на сокращение добы-
чи, то компании потребуется ми-
нимум квартал на исполнение 
обязательств. Это похоже на то, 
как Россия сокращала добычу в 
2017 году: тогда в рамках обяза-
тельств ОПЕК+ она не сразу сни-
зила добычу на 300 тысяч барре-
лей в сутки, а плавно, в течение че-
тырех месяцев.

К новой редакции сделки 
ОПЕК+ эксперты относятся с 
осторожным оптимизмом. Пред-
полагается, что она все же будет 
продлена, однако дьявол кроется в 
деталях и многое зависит от того, 
как ОПЕК преподнесет рынку 
свое решение, подчеркнул в бесе-
де с агентством Bloomberg дирек-
тор исследовательской компании 
Medley Global Advisors Мохаммед 
Дарваза. Хоть Россия, по данным 
неназванных делегатов ОПЕК, и 
согласилась пойти на снижение 
добычи, ее потенциальный вклад в 
общее дело будет иметь ключевое 
значение для всей сделки.

Разногласия еще сохраняются: 
Саудовская Аравия хочет, чтобы 
Россия снизила добычу на 300 ты-
сяч баррелей в сутки, а Россия на-
стаивает на 150 тысячах барре-
лей, говорят источники. «Сум-
марное сокращение составит от 
одного миллиона до 1,3 миллиона 
баррелей в сутки. Нужно только 
распределить квоты», — пояснил 
агентству Reuters один из делега-
тов. Окончательные цифры офи-
циально озвучат после полудня 
7 декабря. 

1
А К Ц Е Н Т

России будет трудно сокращать добычу 
нефти зимой: у нее уйдет на исполнение 
обязательств минимум три месяца

А К Ц Е Н Т

Переход на аукционы приведет к тому, 
что вкладывать в отрасль перестанут

Траулер «Баренцево море» перед самым спуском на воду.

Тех, кто будет рабо-
тать по старинке, 
ждет персональная 
ответственность

В соответствии с Законом Российской Федерации от  
26 июня 1992  г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

— председателя Ставропольского краевого суда;
— председателя Архангельского областного суда;
— председателя Псковского областного суда;
— председателя Смоленского областного суда;
—  заместителя председателя суда Ненецкого авто-

номного округа;
—  председателя Арбитражного суда Северо-Кав-

казского округа;
—  председателя Арбитражного суда Республики  

Хакасия;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Республики Калмыкия;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Вологодской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 
12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 14 янва-
ря 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Продажа 2-х квартир в г. Москве
извещение о проведении публичного предложения 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, (812) 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения: 21.01.2019 в 12:00 МСК
Прием заявок с 07.12.2018 с 12:00 МСК по 17.01.2019 до 

18:00 МСК
Лот №1: 3-комн. квартира (Чечёрский пр. 62, кв. 16)
Начальная/минимальная цена: 9 407 000 / 6 000 000 руб., 

НДС не облагается
Лот №2: 4-комн. квартира (п. Воскресенское, д. 34, кв. 33)
Начальная/минимальная цена: 15 568 000 / 8 292 000 руб., 

НДС не облагается
Полная информация размещена на сайтах Организатора и Про-

давца
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДЕДОЛЛАРИЗАЦИЯ

ЕС переведет нефть в евро

Еврокомиссия рекомендовала 

региональным биржам развивать 

торговлю деривативами на нефть и 

нефтепродукты в евро в рамках 

программы постепенного ухода от 

доллара. Энергетический сектор — 

один из стратегически важных для 

Евросоюза, и странно, что евро-

пейский бизнес торгует друг с дру-

гом в долларах, следует из релиза 

ЕК. В отношении основных стран — 

партнеров ЕС в части поставок не-

фти, газа и нефтепродуктов это 

тоже нелогично: самая крупная 

доля импорта энергоносителей 

приходит из России (34 процента), 

Ближнего Востока и Африки 

(33 процента), а также Норвегии 

(20 процентов). США в списке нет, 

но доллар в расчетах присутствует. 

В этом контексте Еврокомиссия ре-

комендовала государствам-членам 

«поощрять и облегчать более ши-

рокое использование евро евро-

пейскими участниками рынка в об-

ласти энергетики».

НАСЛЕДИЕ В Москве назвали 
имена лучших реставраторов

Мастера истории

Сергей Жуков

В столице за восемь лет рекон-
струировано более тысячи памят-
ников истории и архитектуры. Та-
кую цифру назвал вчера мэр горо-
да Сергей Собянин, награждая 
победителей ежегодного конкур-
са «Московская реставрация». 
Церемония награждения прошла 
в театре имени Моссовета.

По словам главы столицы, ко-
личество обновленных памятни-
ков достигло 1160. Меньше поло-
вины из них приведены в порядок 
городом, все остальное - за счет 
частных инвесторов. Большой 
вклад в это дело внесли реставра-
торы и строители, которым при-
шлось восстанавливать историю 
буквально по крупицам, подчер-
кнул мэр. Лучшие проекты ре-
ставрации в Москве выбирают 
восьмой год. Как рассказал глава 
департамента культурного насле-
дия Алексей Емельянов, на сей 
раз оргкомитет получил 105 зая-
вок по 46 объектам. В списке — 
как известные, так и малознако-
мые особняки, усадьбы, церкви, 
промышленные постройки. Лау-
реатами члены жюри в итоге на-
звали 23 проекта. «Самым знако-
вым объектом, на мой взгляд, 
стал комплекс ВДНХ. Там отра-
жена вся работа, которую мы де-
лали последние годы, — заметил 
Сергей Собянин. — Мы реставри-
ровали не только павильоны, но и 
благоустроили все общественное 
пространство: сделали пешеход-
ные дорожки, разбили цветники, 
отремонтировали фонтан «Золо-
той колос». 

За возрождение главной вы-
ставки страны, к слову, реставра-
торы получили сразу несколько 
наград. В частности, отмечен па-
вильон «Космос». После распада 
Советского Союза «космиче-
скую» экспозицию молниеносно 
заняли торговые ряды. На фоне 
портретов Юрия Гагарина дачни-
ки годами продавали цветы, удо-
брения и всякую всячину. Сейчас 
тут открыт крупнейший в стране 
музейный комплекс, где можно 
увидеть орбитальную станцию 
«Мир», а вместе с ней макеты ко-
раблей и спутников. Под сте-
клянный купол вернулась золо-
тая люстра в виде кремлевской 
звезды. Свой «наряд» обновил и 
58-й павильон, когда-то посвя-
щенный Украинской ССР. Здание 
больше двадцати лет не отапли-
валось и понемногу разруша-

лось. И вот фасад и внутреннее 
убранство восстановлены. Ров-
но, как и герб, который украшал 
вход в павильон. 

В лауреатах и здание Малого 
театра. Перестроенный дом куп-
ца Варгина ремонтировался 
крайне редко — лишь в 1949 году 
он смог вернуть себе свой истори-
ческий облик. Первая полноцен-
ная реставрация началась в 2011 
году. Театр получил обновленный 
зрительный зал, новые инженер-
ные коммуникации, отремонти-
рованные лестницы, гримерки и 
коридоры, восстановленные вну-
тренние интерьеры. Плюс увели-
ченное Щепкинское фойе, где те-
перь проходят встречи, спекта-
кли, музыкальные вечера. 

Отмечены труды и мастеров, 
вернувших к жизни старейшую в 
Москве трамвайную остановку у 
парка «Дубки». После реставра-
ции она сохранила свою основ-
ную функцию — здесь останавли-
вается 27-й трамвай. На мар-
шруте кондуктором когда-то ра-
ботал писатель Константин Па-
устовский. Чугунный павильон 
появился в конце XIX века, но 
свое истинное лицо до наших 
дней не сохранил. Всему виной 
реконструкция, которую оста-
новка пережила в советские 
годы, а в неспокойные 90-е по-
страдала от пожара. Судьба ее 
долгое время оставалась нея-
сной, но после долгих споров и 
дискуссий постройку все же 
признали значимым для столи-
цы памятником. По словам ре-
ставратора Татьяны Борисовой, 
работы растянулись на восемь 
месяцев. На помощь пришли со-
хранившиеся фотоснимки и чер-
тежи. Остановку частный инве-
стор привел в порядок на собст-
венные средства. Взамен город 
отдал павильон с помещениями 
в аренду по символичной ставке 
— один рубль за кв. м в год. 

ПЛАТЕЖИ На сайте Федеральной 
налоговой службы появилась 
возможность платить налоги 
за третьих лиц

За себя и того парня

Юлия Кривошапко

Пользоваться новым функцио-
налом несложно. На странице 
сервиса требуется выбрать кате-
горию налогоплательщика и вве-
сти данные о нем в специальной 
форме, указав индивидуальный 
идентификационный номер 
(ИНН). Если у налогоплательщи-
ка есть сформированный нало-
говым органом платежный доку-
мент с указанным в нем индек-
сом, можно ввести этот индекс и 
сразу перейти к оплате, уточня-
ется в сообщении ФНС.

Возможность оплачивать на-
логи за третьих лиц появилась у 
россиян в 2016 году благодаря 
поправкам в Налоговый кодекс 
РФ. Речь идет не только о гражда-
нах. Юридические лица также 
могут перечислять налоги со 
своего счета за другие организа-
ции, а руководители вправе по-
гашать налоговые обязательства 
компании за счет своих средств, 
напоминают в ФНС.

Ранее ведомство в пилотном 
режиме запустило другой сер-

вис, позволяющий гражданам 
оплачивать имущественные на-
логи через «Личный кабинет на-
логоплательщика» с помощью 
банковской карты. Отмечалось, 
что он даст людям возможность 
оперативно и без комиссии со-
вершать платежи, а самой служ-
бе — быстро получать статусы их 
прохождения. 

Ставка на новые технологии 
себя оправдывает. В конце ноя-
бря — за несколько дней до исте-
чения срока уплаты имущест-
венных налогов за 2017 год — 
с помощью «Личного кабинета» 
и банковских карт граждане 
только за сутки заплатили 800 
миллионов рублей налогов.

В целом за ноябрь число за-
просов к сервису достигло 35 
миллионов. Максимальное чи-
сло обращений, обработанных 
за день, составило 2,5 миллиона. 
Для сравнения: в 2017 году в но-
ябре пользователи посетили 
«Личный кабинет» 24 миллиона 
раз, а максимальное количество 
обращений в день тогда было на 
уровне 933 тысяч. 

Награждая победителей конкурса, мэр Москвы высоко оценил вклад 
реставраторов в возрождение памятников истории и архитектуры столицы.

Лауреатами кон-
курса «Московская 
реставрация» стали 
23 проекта, а всего 
оргкомитет полу-
чил 105 заявок

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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Семейный банкрот

«Следует поддержать и 
предложение об объеди-
нении дел о банкротстве 

обоих супругов, — говорит Вячес-
лав Голенев. — Это нововведение 
навеяно свежей судебной пра-
ктикой».

По его словам, подобный под-
ход позволит исключить ситуа-
ции, когда с одного из супругов 
раньше времени спишут долги, 
когда все семейное имущество 
еще не распределено и все проце-
дуры не закончены.

Но это не значит, что процеду-
ру банкротства надо будет обяза-
тельно включать для всей семьи. 
Если задолжал кто-то один, то 
ему придется разбираться и с 
кредиторами, и с родными. Но 
когда жена должника хочет пол-
ностью от него отделиться и за-
брать свое, суды должны доско-
нально вникнуть и разделить по 
справедливости, а также выя-
снить, должна ли семья отвечать 
по долгу или вся тяжесть лежит 
на муже. Поэтому на практике не 
исключено, что делить будут не 
только имущество, но и долг. 

Также документ подробно 
объясняет, что нельзя забрать у 
банкрота ни при каких обстоя-
тельствах.

«Процедура личного банкрот-
ства призвана защитить гра-
ждан, попавших в трудную фи-
нансовую ситуацию, — отметил 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — Она позволяет списать 
безнадежные долги после того, 
как будет проведен жесткий ау-
дит финансового состояния чело-
века. При проведении такого ау-
дита важно соблюдать баланс 
между правами должника и пра-
вами кредитора. Закон гаранти-
рует человеку, проходящему про-
цедуру личного банкротства, со-
хранение определенного имуще-
ственного минимума, необходи-
мого для жизни. Разъяснения 
Пленума Верховного суда России 
помогут судам более эффективно 
рассматривать подобные дела. В 
частности, крайне важны разъя-
снения, что именно в обязатель-
ном порядке исключается из кон-
курсной массы. Пленум разреша-
ет при наличии серьезных при-

чин повышать базовый имущест-
венный минимум, оставляемый 
должнику. Например, если чело-
век болен и ему необходимы 
средства на лечение».

Кстати, вчера в кулуарах пле-
нума председатель Совета судей 
Виктор Момотов подтвердил 
«РГ», что Совет судей разрабаты-
вает типовые правила поведения 
в суде и они призваны укрепить 
авторитет правосудия. 

«В вопросах уважения к суду 
особое значение придается пове-
дению судебных представителей 
и адвокатов, которые должны 
проявлять профессионализм и 
добросовестность. Именно они 
во многом формируют мнение о 
судебной системе, — сказал он. — 
Европейский суд неоднократно 
указывал на особый статус адво-
катов в отправлении правосудия, 
относя их к посредникам между 
обществом и судом». 

Виктор Момотов особо под-
черкнул, что ни адвокаты, ни 
прокуроры не являются частью 
правосудия, они профессиональ-
ные участники процесса.

«Согласно Конституции пра-
восудие в России осуществляется 
только судом (часть 1 статьи 
118), — сказал Виктор Момотов. — 
То есть не прокуратурой и не ад-
вокатурой. Аналогичные поло-
жения закреплены в конституци-
ях всех цивилизованных госу-
дарств, и ни в одном из них адво-
кат не входит в состав суда». 
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Верховный суд 
подтвердил, что 
на единственное 
жилье должника 
распространяется 
иммунитет

НОВЫЙ ГОД 

В Подмосковье 
открылись 
елочные 
базары 

НАРЯДИ 
ВНЕ ОЧЕРЕДИ
Ирина Рыбникова

Сегодня в Подмосковье открыва-
ются первые елочные базары. Но 
массовая торговля новогодними 
деревьями начнется с 15 декабря, 
заявил министр потребительско-
го рынка и услуг Московской об-
ласти Владимир Посаженников.

Продавать в основном будут 
отечественные ели и сосны. И во-
все не из подмосковных лесов. «В 
наших лесах еще не вся санитар-
ная рубка восстановлена, о том, 
чтобы массово рубить ели к 
празднику, и речи нет», — подчер-
кнул Посаженников. Всего в об-
ласти откроются 407 базаров. И 
только 135 из них будут, вместе с 
живыми, продавать и искусст-
венные деревья. «90% жителей 
Подмосковья предпочитают по-
купать к Новому году живые 
елки», — утверждает министр. 

Цены на отечественные ели в 
этом году составят 700—800 ру-
блей за метр, а метр сосны обой-
дется в 300 рублей. За 300—400 
рублей можно будет приобрести 
душистый букет из лапника. А вот 
любителям импортных елок, ко-
торые везут из Финляндии и 
Скандинавии, придется выло-
жить за каждый метр порядка 2 
тысяч рублей.

В декабре в области пройдет и 
278 ярмарок, где можно купить 
елочные украшения, сувениры и 
подарочные наборы, угощения к 
новогоднему столу. Вот только 
фейерверков купить не получит-
ся, за исключением разве что без-
обидных бенгальских свечей. За 
пиротехникой нужно  идти в спе-
циализированные магазины.

Кстати, в областном минпо-
требрынка уже рассчитали и 
среднюю стоимость новогоднего 
ужина для семьи из четырех чело-
век. «Праздничный стол обойдет-
ся жителям Подмосковья в 4530 
рублей. В этой сумме учтено все: 
и горячее, и традиционные сала-
ты — оливье, селедка под шубой, 
салат из свежих овощей, и фрук-
ты, и напитки, и сладкое, и даже 
красная икра», — перечислил Вла-
димир Посаженников. 

СУД Имущество 
полковника 
уйдет в бюджет

ИСЧЕЗ 
В ЧЕМ БЫЛ
Владимир Полетаев

Гагаринский райсуд Москвы вче-
ра приступил к рассмотрению 
иска Генпрокуратуры РФ об об-
ращении в доход государства 
имущества и денег на 380 милли-
онов рублей бывшего сотрудни-
ка ФСБ Дмитрия Сенина. Он сбе-
жал от правосудия и находится в 
розыске.

По версии следствия, Сенин 
является соучастником престу-
плений печально известного 
Дмитрия Захарченко. 

Напомним, после ареста  пол-
ковника полиции Захарченко в 
квартирах его родственников 
было обнаружено в разной ва-
люте около девяти миллиардов 
рублей. По решению суда в доход 
государства обращено только 
активов самого Захарченко на 
более чем  миллиард рублей.

В иске речь идет о конфиска-
ции имущества, записанного не 
только на Сенина, но и его родст-
венников и аффилированных с 
ним лиц. В списке арестованных 
— 28 объектов недвижимости и 
11 автомобилей. В автопарке на 
конфискацию числятся несколь-
ко «Мерседесов», а также доро-
гостоящие автомобили других 
зарубежных фирм. По данным 
следствия, они были «получены 
из незаконных источников».

В число арестованного недви-
жимого имущества входят жи-
лые дома, земельные участки, 
квартиры и машино-места в Мо-
скве, Московской области и 
Сочи. Наиболее дорогая из двух 
десятков квартир расположена в 
столице на улице Дмитрия Улья-
нова и оценивается в 61,2 милли-
она рублей. Все это имущество 
было арестовано весной этого 
года по решению Басманного 
суда столицы.

Сенин обвиняется в получе-
нии взяток на 800 тысяч долла-
ров и незаконном пользовании 
картой на 3,5 миллиона рублей 
от хозяина ресторана La Maree 
Меди Дусса. Установлено, что он 
действовал в сговоре с Захарчен-
ко и является братом его жены.  

Полковник спецслужбы исчез 
сразу после ареста Захарченко, 
оставив в кабинете заявление об 
отставке. 

ПРАВО Союз адвокатов поддержал идею убрать решетки из суда

Выйдут из клетки
Владислав Куликов

В
ице-президент Феде-
ральной палаты адво-
катов Алексей Галога-
нов заявил «РГ», что от 
ликвидации металли-
ческих клеток в судах 
безопасность не по-
страдает. Сегодня на 
съезде Федерального 

союза адвокатов профессиональ-
ное сообщество обсудит этот и 
другие важные вопросы разви-
тия адвокатуры и общества.

Недавно сенаторы внесли зако-
нопроект, запрещающий ис-
пользование металлических 
клеток и пластиковых кабин, 
так называемых «аквариу-
мов», в залах судебных заседа-
ний. Не снизит ли это безопа-
сность в зале суда?

АЛЕКСЕЙ ГАЛОГАНОВ: Когда подзащит-
ный сидит рядом со своим адво-
катом, он чувствует себя не толь-
ко подсудимым, но еще и Челове-
ком. Во всех цивилизованных 
странах так и есть, это правиль-
но. А какие-то эксцессы и сейчас 
происходят, и это никак не связа-
но с нахождением подсудимых в 
клетках. Вот, например, недавно 
стреляли в областном суде, и 
клетки не помогли. Пусть на ок-
нах будут решетки в каждом зда-
нии суда, пусть будет усиленная 
охрана, но клеток не должно 
быть. На безопасность это не по-
влияет, а вот на справедливость и 
гуманность — да.

Недавно сообщалось о начале 
тестирования системы авто-
матизированного распределе-
ния дел по назначению между 
защитниками. Зачем нужна 
такая система?

АЛЕКСЕЙ ГАЛОГАНОВ: Автоматизиро-
ванные системы позволят ликви-
дировать порочную практику так 
называемых «карманных адво-
катов». Необходимо прекратить 
ситуации, когда следователь име-
ет при себе адвоката, который 
может в любой момент приехать, 
чтобы подписать какой-то про-
цессуальный документ, попри-
сутствовать, а не участвовать в 
следственных действиях. Только 
независимая от влияния челове-
ческого фактора система назна-
чения адвоката может навести 
порядок в этом вопросе.

Как будет работать подобная 
система?

АЛЕКСЕЙ ГАЛОГАНОВ: Сейчас в различ-
ных субъектах РФ внедрено не-
сколько систем, тестируются 
разные варианты. Думаю, со вре-

менем во всех регионах будет 
введена единая автоматизиро-
ванная система. Так, в Пермском 
крае и Ленинградской области 
она работает по принципу «Ян-
декс.Такси»: сотрудник суда или 
следствия нажимает одну кноп-
ку, и это обеспечивает адвоката.

Большой резонанс вызвал про-
ект поправок в Закон об адво-
катуре, предложенный группой 
сенаторов и депутатов во главе 
с Андреем Клишасом. Что 
именно в этой инициативе 
взволновало адвокатов?

АЛЕКСЕЙ ГАЛОГАНОВ: Законопроект 
касается многих внутренних ас-
пектов жизни адвокатуры. У 
меня вызывает удивление, что 
некоторые адвокаты отвергают 
его. Все предложенные поправки 
— это учет мнения адвокатов в ре-
гионах. И все обозначенные во-
просы ставились адвокатами, об-
суждались в «Адвокатской газе-

те», в юридических журналах. К 
примеру, многие адвокаты гово-
рили о необходимости легализо-
вать «гонорар успеха». В догово-
ре можно будет прописать, что 
определенный процент цены 
иска по «выигранному» делу дол-
жен быть выплачен адвокату за 
его помощь. «Гонорар успеха» 
будет полезен, когда клиент не 
может сразу выплатить гонорар, 
но в результате успешно прове-
денного дела у него появится та-
кая возможность. Почему это не 
может быть урегулировано зако-
ном?

Критикуют также предложе-
ние запретить переход из одной 
палаты в другую в течение пяти 
лет после приобретения адвокат-
ского статуса без соответствую-
щего решения совета региональ-
ной палаты, согласованного с Со-
ветом ФПА. Кстати, Федеральная 
палата адвокатов предложила со-
кратить этот срок до двух лет.

Зачем вообще нужны такие ог-
раничения? Разве хорошо это — 
«привязать» адвоката к како-
му-то региону? Пусть и на 
определенный срок…

АЛЕКСЕЙ ГАЛОГАНОВ: Вот пример: не-
сколько лет назад группа проку-
роров сдала экзамены в другом 
регионе, не там, где они прожи-
вали и работали прокурорами. 
Как только получили статус ад-
воката, дружно перешли в адво-
катскую палату по месту своего 

прежнего места работы. Неуже-
ли это не настораживает наших 
коллег? Что помешало этим ли-
цам сдавать экзамен в регионе 
проживания? Они недостаточно 
подготовлены и не профессио-
нальны?

Другой пример: в Адвокат-
скую палату Московской обла-
сти пришли за год сразу пять ад-
вокатов из других палат с непо-
гашенной судимостью. Один во-
обще находился в федеральном 
розыске. То есть они «перебега-
ли» из палаты в палату. В некото-
рых регионах примерно полови-
на претендентов не сдают экза-
мен, а в других — 100-процен-
тный успех. Неужели это нас не 
настораживает? 

Урегулировать этот вопрос — 
в интересах адвокатуры и всех 
граждан. Это еще одно направ-
ление упорядочивания оказа-
ния правовой помощи населе-
нию, а значит, и государствен-
ная задача.

Другой дискуссионный во-
прос проекта — избрание прези-
дентов палат на конференциях. 
Есть примеры, когда это уже де-
лают.  

Полный текст интервью 
читайте на сайте 
«Российской газеты».

ТРАНСПОРТ  Вслед за городскими парковками 
цены поднимут частные

На земле и под землей
Иван Пышечкин

С 
15 декабря в Москве вво-
дятся новые парковочные 
тарифы. На некоторых 

улицах час стоянки теперь обой-
дется в 380 рублей, включая вос-
кресные дни. Автомобилисты 
переживают, что первое время 
им будет тяжело разобраться, 
где и сколько теперь стоит пар-
кинг, что обернется в их адрес 
«письмами счастья». А многие 
начали опасаться, что вслед за 
городскими парковками цены 
поднимут и частные стоянки.

И в самом деле, руководство 
некоторых паркингов в центре 
столицы уже приняло такое ре-
шение. Например, оставить ма-
шину на час на стоянке «MCD» 
на улице Воздвиженка сейчас 
стоит 200 рублей. Но это пока — 
уже скоро цена увеличится на 
50%. «Разумеется, придется пе-
ресмотреть ценовую политику. 

Думаю, что поднимем где-то до 
300 рублей. Скорее всего, к фев-
ралю следующего года, пока не 
будем портить людям празднич-
ное настроение», — рассказал 
«РГ» представитель паркинга.

Но большинство частников 
пока только прицениваются к 
ситуации на парковочном рын-
ке. «Сейчас мы начинаем прово-
дить собственный мониторинг 
загруженности городских улиц, 
а также частных парковок кон-
курентов. Решение, повышать 
цены или нет, примем по резуль-
татам исследования», — сообщи-
ли «РГ» в администрации под-
земной «Центральной парков-
ки» на улице Тверской. Ее сегод-
няшняя цена — 300 рублей в час, 
до сих пор казалась многим во-
дителям дороговатой. Но с 15 де-
кабря теплая и комфортная сто-
янка окажется дешевле стоянки 
на проезжей части под откры-
тым небом.

А одна из самых крупных под-
земных парковок в центре горо-
да принадлежит парку «Заря-
дье». «В ближайшее время повы-
шение цен на парковку у нас не 
предвидится», — сообщили «РГ» 
в пресс-службе парка. Так что в 
новых условиях спрос на эту 
стоянку явно заметно повысит-
ся. Эксперты уверены: повыше-
ние городских тарифов активи-
зирует спрос на частные подзем-
ные парковки. «Нормальная 
конкуренция», — считает автоэк-
сперт Игорь Моржаретто.

Водители же не на шутку бо-
ятся новых штрафов — ведь к но-
вым локациям с повышенным 
тарифом в 380 рублей нужно 
еще привыкнуть. Попробуй раз-
берись, на данной улице уже но-
вые расценки или еще старые? 
Их же 237 улиц, с повышенным 
тарифом, где за парковку нужно 
платить по воскресеньям (цена 
380 рублей/час действует с 8.00 
до 21.00, в остальное время час 
стоит 200 рублей). На самом 
деле, все намного проще, чем ка-
жется. «Разобраться с новым ре-
жимом парковки несложно. Во-
первых, к 15 декабря будут об-
новлены все парковочные та-
блички, на которых отображен 
номер парковки и информация о 
тарифе. Кроме того, к этому сро-
ку все изменения будут внесены 
в приложение «Московский пар-
кинг». В разделе «карта парко-
вок» можно будет посмотреть, 
сколько стоит та или иная стоян-
ка», — успокоили «РГ» в пресс-
службе Администратора мо-
сковского парковочного про-
странства (АМПП). Кроме того, 
уже скоро на улицах, где будут 
введены изменения, парковоч-
ные инспекторы начнут кон-
сультировать водителей и объя-
снять им новые правила.

Скоро на улицах, где изменился тариф, обновят все парковочные таблички.
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ЗАНЯТОСТЬ Кому легко 
найти работу после учебы 

Трудные поиски

Марина Гусенко

Больше всего шансов на трудоустройство по специаль-
ности у выпускников, получивших профессии, связан-
ные со здравоохранением или авиацией. Меньше всего — 
у тех, кто выучился на специальности «сельское и рыб-
ное хозяйство» или «воспроизводство и переработка ле-
сных ресурсов». 

Это выявило исследование, проведенное ВНИИ труда 
Минтруда России. В его основу легли данные Росстата по 
трудоустройству выпускников. 

Так, 96,9 процента молодых медицинских работников 
трудоустраиваются по полученной профессии. И 91,3 
процента — после получения среднего профессионально-
го образования. Среди авиаторов и специалистов по ра-
кетно-космической технике процент трудоустройства по 
профессии — 85,2 процента после окончания вузов и 64 
процента — после среднего профессионального образова-
ния. Трудоустройство выпускников с высшим образова-
нием по таким специальностям, как «информатика и вы-
числительная техника» и «информационная безопа-
сность», —  76,4 процента и 75,7 процента соответственно. 
А  выпускники со средним профессиональным образова-
нием по тем же специальностям находят работу по про-
фессии реже — в 45,7 процента и 42,4 процента случаев. 

Еще скромнее статистика у молодых сельскохозяйст-
венников — 52,2 процента и 36,6 процента,  а в воспроиз-
водстве и переработке лесных ресурсов — 48,2 процента и 
27 процентов соответственно.

Как отмечают во ВНИИ труда, анализ вакансий и резю-
ме на порталах trudvsem.ru и hh.ru показал дефицит сои-
скателей в сферах здравоохранения и соцобеспечения, 
производства, консалтинга и IT-сферы, так что неудиви-
тельно, что выпускники по этим направлениям не остают-
ся без дела. По словам директора ВНИИ труда Дмитрия 
Платыгина, ключевым моментом для быстрой адаптации 
молодежи является получение опыта работы еще во время 
учебы. Анализ опроса выпускников, трудоустроившихся 
не по профессии (а их в среднем — 34 процента) выявил две 
основные причины: отсутствие вакантных рабочих мест и 
низкая, с их точки зрения, зарплата. А зарплатные аппети-
ты у выпускников часто завышены.  Так, 38 процентов вы-
пускников считают для себя достойным уровень оплаты 
труда в 30—50 тысяч рублей. 24 процента выпускников ву-
зов рассчитывают на 50—100 тысяч рублей. 

РАБОТА Минтруд утвердил 
профстандарт для няни

Мэри Поппинс 
попала в закон

Марина Гусенко

Няням теперь придется работать по стандарту. Министр 
труда и соцзащиты Максим Топилин подписал приказ об 
утверждении профстандарта для нянь — работников по 
присмотру и уходу за детьми.

Об этом «РГ» сообщили в пресс-службе минтруда. До-
кумент направлен в минюст для регистрации. Профстан-
дарт разработали в ФГБНУ «Институт изучения детства, 
семьи и воспитания Российской академии образования» 
совместно с благотворительной организацией «Соци-
альная сеть добровольческих инициатив «Соседи». В 
нем подробно прописаны функции няни. Как она должна 
работать с детьми до трех лет и старше, с какой перио-
дичностью менять им белье, помогать в приеме пищи и 
учить детей есть самостоятельно, организовывать дет-
ский сон и игры с малышом как в помещении, так и на 
свежем воздухе, поддерживать чистоту в помещении, где 
находится ребенок.

Также няня должна уметь оказать ребенку первую 
медпомощь. Всему этому будут обучать на курсах для 
нянь, которые откроются, когда профстандарт зареги-
стрируют. После учебы няни смогут пройти доброволь-
ную сертификацию. Ранее Топилин отмечал, что в стан-
дарте не должно быть требований по обязательному мед-
образованию. Но в нем есть специальный раздел — как 
ухаживать за детьми с особенностями здоровья и разви-
тия. Как найти к ним правильный подход, если у ребенка 
нарушены зрение или слух, есть аутистическое рас-
стройство, задержка психического развития. 

— Россияне описали черты «идеального работодателя» — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1624311 

Дед Мороз — 
без премии

 Судя по результатам исследования, более 70 
процентов участников опроса выражают соли-
дарную позицию — «либо платим всем, либо не 

платим никому», — поясняет «Российской газете» веду-
щий эксперт-консультант ВЦИОМ Олег Чернозуб. Так 
проявляется традиционная для российского общества 
солидарная реакция на экономические трудности. «Ра-
циональный экономический агент в условиях ухудше-
ния экономической ситуации уволил бы всех наименее 
нужных сотрудников, стараясь сохранить зарплату тем, 
кто остается. Но в нашей стране, начиная с кризиса 90-х 
годов прошлого века, и руководители предприятий, и 
представители трудового коллектива считают лучшим 
вариантом распределить издержки кризиса на всех, что-
бы одни не остались ни с чем, зато другие сохранили свое 
положение», — говорит эксперт. 

К тому же в обществе вновь ощущается напряжение, 
теперь оно вызвано внешнеполитическими факторами, 
которых не было с 2014 года, говорит сопредседатель 
«Деловой России» Андрей Назаров. «Настроения у биз-
неса настороженные. Все начинают себя подстраховы-
вать, не понимая, как будут развиваться события», — 
объясняет общие причины «жадности» работодателей  
эксперт. Есть, по его мнению, и частные причины. На-
пример, в строительной сфере застройщики многоквар-
тирного жилья готовятся к ужесточению правил — с лета 
следующего года будет исключена возможность исполь-
зовать средства дольщиков. Останется либо вкладывать 
собственные средства, либо привлекать дорогие банков-
ские кредиты. Кроме того, за последние годы в строи-
тельстве снизилась маржа. «Чтобы ликвидность продаж 
была высокой, застройщики в последние годы в боль-
шинстве случаев не поднимали цены, но себестоимость 
строительства росла. А если маржа падает, то и возмож-
ности для выплаты премий уменьшаются», — говорит На-
заров. В других отраслях схожая ситуация, добавляет он. 
Что касается IT-отрасли, то это растущий сектор, потому 
и премии здесь готовы платить больше компаний. 
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Адвокаты уверены: нет никакой необходимости окружать решетками скамью подсудимых.

А К Ц Е Н Т

Автоматизированная система распреде-
ления дел не позволит следователям 
договариваться с адвокатами

Вице-президент ФПА Алексей 
Галоганов рассказал о планах 
развития адвокатуры.

— Как доказать, что гражданин 
не брал деньги у банка, — 
разъяснения Верховного суда 
на сайте
rg.ru/art/1619561

Список адресов с платной 
парковкой по воскресеньям 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1626121
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Чем живет Союз
Решение найдено?
ГРИГОРИЙ РАПОТА: Оконча-
тельного решения нет, 

но мы на пути к этому.
 Есть и другая ситуация. В Рос-

сии действует совместное пред-
приятие Брянсксельмаш, которое 
производит зерноуборочные, кор-
моуборочные комбайны по бело-
русским технологиям в коопера-
ции с белорусскими производите-
лями. Но если чисто российское 
предприятие имеет право на суб-
сидию из бюджета РФ, то совмест-
ное — только при выполнении 
определенного условия  —  уровня 
локализации. 

Российские сенаторы уже заня-
лись этим после выступления 
на V Форуме регионов Беларуси и 
России губернатора Брянской 
области. И, судя по всему, 
Брянсксельмаш субсидии полу-
чил. 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Но тут надо пони-
мать, что это проблема не только 
одного конкретного предприятия. 

Мы бьемся за то, чтобы в Союз-
ном государстве по отношению к 
партнерам в любой сфере — не 
только в промышленной — не было 
такого термина, как «иностран-
ный». Республика Беларусь не 
должна быть «иностранкой» по 
отношению к Российской Федера-
ции, как и Россия — по отношению 
к Беларуси. 

Когда такое происходит, мы тут 
же «делаем стойку» и начинаем 
разбираться. Но надо вообще 
исключить возможность возник-
новения таких проблем. Вопрос 
этот решается, в том числе и через 
законодательные процедуры.

Это важно и для больших сов-
местных проектов. Чем нас еще 
удивит российско-белорусская 
кооперация?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Сейчас российские 
и белорусские инженеры отраба-
тывают двигатель на газомотор-
ном топливе. Первый трактор с 
ним уже проходит испытания. Это 
принципиально новая схема дви-
гателя, в его создании участвуют 
специалисты Минского трактор-
ного завода и Татарстана на сов-
местном предприятии. 

А союзный трактор? О нем в на-
чале года говорил посол России в 
Беларуси, тогда им был Алек-
сандр Суриков. По его словам, но-
винку планируют производить 
для продажи в другие страны и 
создадут линейку моделей для 
разного климата и финансовых 
возможностей аграриев. 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Пока могу только 
сказать, что на Череповецком ли-
тейно-механическом заводе в Во-
логодской области по белорус-
ским технологиям уже семь лет 
производят трактор «Беларус». 
Проект «союзный трактор», как 
его окрестили журналисты, дол-
жен предусматривать создание 
принципиально нового продукта. 
Но юридически такого термина, 
как «союзный продукт», нет. 

В Вологодской области форми-
руется высокотехнологичный ма-
шиностроительный кластер, где 
помимо тракторов производятся 
автопогрузчики, техника для ле-
созаготовки и др. И, повторю, все 
это — белорусские конструктор-
ские разработки. 

Эта тема входит в новую Кон-
цепцию совершенствования за-
конодательства и развития Со-
юзного государства? 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: И эта, и те, которые 
мы уже с вами обсудили. В концеп-
ции двенадцать разделов, ее глав-
ная цель — обеспечить благопри-
ятную правовую среду для всех 
сфер взаимодействия , в том числе 
формирования равных условий 
для предприятий наших стран. 
Сейчас документ отправлен в про-
фильные министерства России и 
Беларуси. Думаю, к концу года мы 
узнаем, какой она будет в оконча-
тельном варианте.

Молоко и фрукты 
лишними не будут

Практически с первого дня суще-
ствования Союзного государст-
ва идет речь о необходимости 
снять ограничения во взаимной 
торговле. Что это за барьеры 
такие, которые мы никак не 
можем преодолеть?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Жизнь идет — одни 
ограничения снимаем, а другие 
появляются. То, например, допуск 
иностранцев ограничили к госза-
казу, и в эту категорию предприя-
тий попали белорусы. Возникают 
ограничения и для российских то-
варов. Мы во всех этих случаях на-
чинаем действовать, добиваемся, 
чтобы вносились поправки в зако-
ны и постановления. 

По решению Высшего Госсове-

та созданы рабочие группы для ре-
шения неурегулированных вопро-
сов доступа товаров, работ и услуг 
на рынки Беларуси и России: по 
импортозамещению и промыш-
ленности, взаимной торговле и го-
сударственным закупкам, сель-
скому хозяйству, фармацевтике, 
строительству. Они и занимаются 
снятием барьеров. Недавно нам 
руководители рабочих групп по 
строительству и фармацевтике  — 
это уровень замминистров  —  со-
общили, что у них на данный мо-
мент проблем нет. Вот и отлично! 
Если появятся, они возобновят 
свою работу.

Недавно белорусы заявили, что у 
них будут финансовые потери в 
связи с проведением в России на-
логового маневра. Он предусма-
тривает обнуление экспортной 
пошлины на нефть к 2024 году, 
сейчас она составляет 30 про-
центов. Одновременно начнут 
поднимать налог на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) по 
нефти. Удалось договориться?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Эта тема сейчас об-
суждается, идет поиск взаимопри-
емлемых решений. Самое главное, 
установить правила игры, кото-
рые и в будущем исключили бы 
потери для обеих сторон. 

Этим занимается рабочая 
группа по формированию единого 
топливно-энергетического ком-
плекса. Ее возглавляют вице-пре-
мьеры Дмитрий Козак и Игорь Ля-
шенко. У нее в разработке еще не-
сколько аспектов. В том числе и 
вечно живущая тема — цены на газ. 
А скоро на первое место выйдет 
тема электроэнергии, особенно 
когда будет введена в строй Бело-
русская АЭС. Возникнет дополни-
тельная энергия. И надо четко по-
нимать, как и где она будет ис-
пользоваться в интересах эконо-
мик наших стран. 

Еще одно направление сотруд-
ничества — агропромышленный 
комплекс. Россияне очень любят 
белорусские продукты — молоч-
ные, мясные, овощи, фрукты. А 
чего еще не хватает на россий-
ском рынке, что могла бы по-
ставлять Беларусь? И какие 
проблемы не решены?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Там есть три темы. 
Первая — создание генетических 
селекционных центров для живот-
новодства и растениеводства. Се-
лекция — не самая, может быть, 
сильная сторона наших агропро-
мышленных комплексов, поэтому 
решили объединить усилия, что-
бы заполнить пробел. Ждем пред-
ложения от минсельхозов. 

Вторая тема — споры, которые 
порой возникают при поставках 
сельхозпродукции, причем часто 

просто из-за того, что наши ин-
формационные системы (россий-
ская «Меркурий» и белорусская 
AITS) работают сами по себе. Сей-
час мы выходим на конечный ре-
зультат по сопряжению этих двух 
систем, что снимет очень многие 
недоразумения. Министерства 
сельского хозяйства сообщили, 
что они уже на финальной стадии 
создания единой информацион-
ной системы или сопряжения су-
ществующих.

И, наконец, третья тема — это 
конкуренция: постоянно возника-
ющие разговоры, что слишком 
много какого-то вида товара по-
ступает из Беларуси, и это подры-
вает бизнес российских сельхоз-
производителей. 

Решение здесь видится в том, 
чтобы прогнозные балансы вза-
имных поставок соответствовали 
реальному положению вещей, по-
требностям рынка. 

До недавнего времени сущест-
вовала порочная практика — эти 
балансы утверждали уже в теку-
щем году — иногда во второй поло-
вине, а то и вообще в конце. Это 
уже был не прогнозный баланс, а 
фиксация того, что случилось. 
Впервые в этом году, надо отдать 
должное нашим министрам сель-
ского хозяйства и их командам, 
уже подписаны прогнозные ба-
лансы на мясо и молочные про-
дукты на 2019 год. 

Лучше не чихать
Беларусь является политиче-
ской площадкой для урегулиро-
вания кризиса на востоке Украи-
ны. Как осуществляется коорди-
нация по выполнению минских 
соглашений на уровне Союзного 
государства? 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Ко всему, что свя-
зано с ситуацией в Украине, к по-
следним событиям там и минской 
группе, органы Союзного государ-
ства не имеют никакого отноше-
ния. Мы этим не занимаемся. Пе-
ред нами такой задачи не стоит. 

Что касается координации уси-
лий в области внешней политики, 
то каждые два года принимается 
программа совместных действий. 
Там прописывают общие подходы 
к вопросам, обсуждаемым в меж-

дународных организациях, пре-
жде всего в ООН и ОБСЕ. Програм-
ма утверждается на совместной 
коллегии МИД России и Белорус-
сии, которая является одной из 
структурных органов Союзного 
государства. Потом ее рассматри-
вают руководители правительств. 
И дальше — утверждают президен-
ты. 

Дважды в год собирается сов-
местная коллегия МИД. Одна из 
них прошла недавно в Минске. Об-
суждали вопросы двусторонних 
отношений и совместных меро-
приятий по пяти темам: укрепле-
нию евразийских интеграцион-
ных процессов, обеспечению ме-
ждународной безопасности, про-
тиводействию фальсификации 
истории, координации в междуна-
родных межправительственных 
организациях и сотрудничеству в 

области культуры. Как вы видите, 
эти вопросы никак не связаны с 
Украиной. 

Про координацию хотелось бы 
поговорить. Наш журналист 
недавно принимал участие в ра-
боте одной международной ор-
ганизации. Дело подошло к голо-
сованию. С белорусской коллегой 
обсудили — и выяснили, что соби-
раются голосовать одинаково. 
Но после звонка в Минск коллега 
изменила мнение и проголосова-
ла по-другому. Это как?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Увы, это тот слу-
чай, когда позиции друг друга мы 
узнаем только на стадии голосова-
ния. Надо, видимо. согласовывать 
заранее свои позиции, тогда такой 
ситуации не возникнет. Республи-
ка Беларусь — суверенное государ-
ство, у нее может быть своя пози-
ция, не всегда совпадающая с рос-
сийской. Поэтому лучше обсу-
ждать важные вопросы не в по-
следний момент.

Еще всем нам, наверное, важно 
понять, что не надо драмати-
зировать ситуацию, когда мо-
гут быть разные точки зрения и 
интересы у двух суверенных госу-
дарств. Эти интересы могут и 
расходиться.

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Безусловно. И по-
том, если России или Беларуси 

принципиально важно действо-
вать согласованно по какому-то 
вопросу, то залогом успеха будут 
как раз предварительные консуль-
тации. Другого не дано.

Но партнерство — это не толь-
ко дружба, но и отстаивание 
своих интересов. Что сегодня вы-
зывает у Беларуси тревогу в Рос-
сии?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Беларусь всегда 
тревожит экономическое состоя-
ние России, потому что ее эконо-
мика мощно завязана на россий-
скую по многим аспектам. Как 
сказал один высокопоставленный 
белорусский политик: «Вы там 
чихнули, а у нас здесь — воспале-
ние легких». 

А что Россию в Беларуси трево-
жит? 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Беларусь — ближай-
ший союзник Российской Федера-
ции. И все, что рождает хотя бы на-
мек на подозрение в том, что там 
что-то делается в ущерб союзни-
ческих обязательств, всегда очень 
тревожит. 

Оговорюсь — часто бывают тре-
воги надуманные. Наблюдатели, 
эксперты, бывает, понапрасну за-
водятся, делают скоропалитель-
ные выводы. На официальном 
уровне все решается значительно 
более спокойно. У россиян и бело-

русов действительно хорошие 
контакты и всегда есть возмож-
ность все объяснить, рассказать, 
договориться.

Открыть окно в Европу
Мы сегодня все больше об эконо-
мике говорим. Но гуманитар-
ные связи не менее важны. Не-
давно ученые-литературоведы 
Беларуси и России сообщили, 
что нашли неизвестное сти-
хотворение классика белорус-
ской литературы Максима 
Богдановича. Расскажите об 
этом. 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: У нас уже два года 
есть общий проект — «Горький и 
Богдановичи». Его ведет Институт 
мировой литературы им. Максима 
Горького РАН при поддержке По-
стоянного Комитета Союзного го-
сударства. 

2018 год, как вы знаете, год 
150-летия со дня рождения Горь-
кого. Институт передал минскому 
Литературному музею Максима 
Богдановича уникальные доку-
менты: переписку отца Богдано-
вича с Горьким и его друзьями. Бо-
лее трехсот писем! Это преце-
дент — передача музейных копий 
архивных документов такого мас-
штаба. 

 В этом году Постоянный Коми-
тет издал уникальную коллекци-
онную книгу «Горький и Богдано-
вичи», которая поступит во все 
крупные библиотеки наших двух 
стран. Максим Горький и Максим 
Богданович — люди разных поко-
лений, но действительно знако-
вые фигуры и для России, и для Бе-
ларуси. Поверьте: это значитель-
ное событие, немало диссертаций 
будет защищено по переданным 
материалам. Но не менее важно, 
что переданные документы приго-
дятся и школьным учителям. Не 
зря Максима Богдановича называ-
ют «белорусским Пушкиным».

Что касается находки, то наши 
литераторы действительно раз-
ыскали неизвестное стихотворе-
ние Максима Богдановича. Кста-
ти, на русском языке. И сейчас 
объявляем конкурс на лучший пе-
ревод его на белорусский язык. 

Вообще, мы смотрели сайт Со-
юзного государства — там много 
культурных программ. И «Сла-
вянский базар», и театральный 
обмен, и молодежные направле-
ния… 

ГРИГОРИЙ РАПОТА: А как иначе? Куль-
тура — это важная сфера взаимоот-
ношений. Когда я работал в Повол-
жье, там в Пермском крае за три-
четыре года произошел всплеск 
культурной активности. 

Открылись новые современ-
ные музеи, вырос уровень оперы, 
балета, драматических театров. 
Так вот, опросы общественного 
мнения в ходе «культурного 
бума» показали, что число моло-
дых людей, которые хотели бы по-
сле окончания института или 
школы покинуть свой край, 
уменьшилось вполовину, хотя 
экономически почти ничего не по-
менялось. Это очень важно. 

И все взаимосвязано. Мы гово-
рим, надо развивать транспор-
тные коридоры, к примеру, между 
Санкт-Петербургом и Минском, 
там дорога далека от современных 
требований — что железная, что 
автомобильная. И это вопрос не 
только экономического развития, 
но и культурного. Потому что эта 
дорога открывает белорусам путь 
в один из главных культурных 
центров России. И наоборот, рос-
сиянам через Минск — в Европу. 

Есть данные, сколько в течение 
года россиян бывает в Беларуси и 
какое количество белорусов — в 
России?

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Это все равно что 
спросить, сколько с Дальнего Вос-
тока приезжает в Центральную 
Россию и обратно. У нас свобода 
передвижения.

Школьники из Перми спрашива-
ют, легко ли поступить в бело-
русский вуз? Там же совсем дру-
гие правила.

ГРИГОРИЙ РАПОТА: Этот вопрос был 
предметом специального обсу-
ждения министров образования. 
У России есть ЕГЭ, а в Беларуси — 
Центральное тестирование. Вся 
информация есть на сайтах Мини-
стерства образования Беларуси и 
Министерства образования Рос-
сийской Федерации. Права у ре-
бят на получение образования 
одинаковые. 

Двадцать лет назад, 5 декабря 
1998 года, наши страны заключи-
ли договор об этом. Выпускники 
школ могут свободно подавать до-
кументы в вузы Союзного госу-
дарства, сдавать экзамены на оди-
наковых условиях, получать сти-
пендию. И сегодня в Беларуси 
учатся 1—1,5 тысячи студентов из 
России. 

Мы с журналистами были на 
Сахалине, подошла к нам женщи-
на и рассказала, что ее сын посту-
пил в мединститут в Беларуси, от-
учился там и вернулся на остров. 
Почему так далеко? Семья узнала, 
что учат там хорошо, обстановка 
комфортная, расходы на жизнь 
студента не очень велики. 

С белорусским дипломом можно 
устроиться на хорошую рабо-
ту? Это тоже школьники ин-
тересуются.

ГРИГОРИЙ РАПОТА: С белорусским ди-
пломом можно устроиться так же, 
как и с российским. У нас взаим-
ное признание дипломов. Нет ни-
каких различий. 

Российскими работодателями 
особенно ценятся белорусские ди-
пломы по IT-специальностям. 
Программирование и все, что с 
ним связано, в Беларуси достаточ-
но хорошо развито. Даже есть дан-
ные, что по числу программистов 
на душу населения страна входит 
в число мировых лидеров. 

Григорий Рапота: Активность молоде-
жи Союзного государства — главная 
примета уходящего года.

А К Ц Е Н Т

Споры, которые порой возникают 
при поставках сельхозпродукции, часто 
имеют причиной то, что наши информаци-
онные системы (российская «Меркурий» 
и белорусская AITS) работают сами по себе 
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Двадцать лет вместе

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО ПОМОЛОДЕЛО
Григорий Алексеевич, как вы считаете, чем мож-
но гордиться в уходящем году Союзному госу-
дарству? Что удалось сделать? И главное, с чем 
входим в 2019-й?
Рапота | Интеграционный процесс требует 

большого терпения и рассчитан на устойчи-

вое, хоть порой и небыстрое движение впе-

ред. 

Достижением этого года я бы назвал повыше-

ние привлекательности союзного строитель-

ства для молодежи. Несколько лет мы многое 

делали для того, чтобы новое поколение ак-

тивно включилось в этот процесс. И количе-

ство перешло в качество. Окреп и расширил-

ся наш форум, который проводится для сту-

дентов технологических вузов. Между про-

чим, в нем традиционно принимают участие 

китайские партнеры, которые, как известно, 

очень внимательно относятся к талантливым 

молодым специалистам. В 2018-м на форуме 

присутствовали делегации из шести стран. 

Вокруг Постоянного Комитета сформировал-

ся очень широкий круг молодых политологов 

и журналистов, студентов и аспирантов , при-

чем из многих уголков Союзного государст-

ва. Они работают самостоятельно, проводят 

дискуссии, создали Союзную лигу, увлечены 

развитием отношений между двумя страна-

ми. В их работе есть серьезные подходы, а 

что-то остается романтически наивным. Но 

ведь это хорошо, искренне. Школьные учите-

ля-предметники до 28 лет регулярно участву-

ют в наших конкурсах, создают замечатель-

ные уроки-презентации. У нас есть конкурс 

для молодых писателей. Сейчас вместе с мо-

лодежью мы разрабатываем программу «Ар-

ктика — СГ». И, наконец, к этому добавился 

мощный ресурс в лице созданной Молодеж-

ной палаты Парламентского Собрания. Дого-

ворились работать вместе. 

Думаю, что активность союзной молодежи — 

главная примета уходящего года. 

Есть движение и в более традиционных об-

ластях. По сельскому хозяйству началась ра-

бота по сопряжению информационных си-

стем и подписаны прогнозные балансы на 

2019 год. Это большое дело. Мы очень долго к 

этому шли. 

Удалось по ряду вопросов снять барьеры. Ми-

нистерство промышленности и торговли РФ 

подготовило перечень товаров или техноло-

гических операций, которые можно засчиты-

вать как российские. Казалось бы, просто 

технологический вопрос, но не так просто 

было найти правильное решение. 

Сейчас мы подготовили новую редакцию во-

енной доктрины. На заключительной ста-

дии — соглашения по взаимному признанию 

виз. Остается ряд вопросов, которые медлен-

но движутся, и мы страшно этим недовольны. 

Скажем, с собственностью Союзного госу-

дарства. Сейчас вроде бы идет проработка 

между Минэкономразвития и правительст-

вом РФ, готовится постановление. 

Есть интересные инициативы по линии прес-

сы и экспертного сообщества. Сейчас уже 

можно говорить, что создано независимое 

экспертное сообщество. Для нас это тоже 

крайне важно. Должен быть диалог. 

И еще мы энергично работаем вместе с мини-

стерствами культуры наших двух стран, руко-

водством Тверской области, Российским во-

енно-историческим обществом и Музеем По-

беды над реализацией идеи по созданию 

Ржевского мемориала советскому солдату. В 

конкурсе проектов приняли участие среди 

прочих трое скульпторов из Беларуси. Побе-

дил молодой монументалист из Белгорода.

В следующем году у Союзного государства юби-
лей — 20 лет. Может быть, пора 2 апреля — День 
единства Беларуси и России — сделать государст-
венным праздником? 
Рапота | Вопрос не ко мне. Но почему бы и 

нет? Однако для того, чтобы хорошо праздно-

вать, нам надо предложить обществу хоро-

ший результат. Мы сейчас на этом сосредото-

чены. А юбилей отмечать обязательно будем.

1

— Фото и видео с «Делового 
завтрака» смотрите на сайте
rg.ru/art/1625449 
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ПРОЕКТ Будет ли минздрав 
передавать информацию 
о наркоманах в ГИБДД?

Водителей 
проверят в сети

Владимир Баршев

Законопроект об обмене информацией о водителях с ме-
дицинскими противопоказаниями к управлению тран-
спортом между минздравом и МВД находится на стадии 
согласования. В том числе с минздравом.

Надо сказать, что этот проект был подготовлен МВД 
еще в 2015 году. Согласно этому проекту министерство 
здравоохранения 
должно создать базу 
данных водителей, 
которые по меди-
цинским противопо-
казаниям не имеют 
права садиться за 
руль или по меди-
цинским показани-
ям должны управ-
лять автомобилем, 
оборудованным спе-
циальными устрой-
ствами. Если води-
тель числится в базе 
данных как наркоман или алкоголик, то он не может по-
лучить права.

Сейчас сотрудник ГИБДД попросту не может прове-
рить эту информацию. При выдаче или обмене прав он 
руководствуется только медсправкой, которую ему пред-
ставляет сам водитель. В итоге прокуратура выявляет, 
что некий водитель получил права, несмотря на то, что 
стоял на учете в наркодиспансере. Водителю права анну-
лируют. Но он уже мог совершить тяжелое ДТП с постра-
давшими. Чтобы не допустить такого, у ГИБДД должен 
быть доступ к подобной базе данных о водителях. Однако 
такая база до сих пор не создана. В минздраве опасаются, 
что это приведет к нарушению врачебной тайны. Но ведь 
ГИБДД не требуется диагноз. Необходимо только указа-
ние, допущен к управлению или нет. И если допущен, то с 
ограничениями или без таковых.  Напомним, что создать 
такую базу поручал президент еще в 2010 году. 

ЧП Шесть человек
погибли в ДТП
со «скорой» на Кубани

Ехал без прав

Юрий Гень, «Российская газета», Краснодарский край

Страшная авария произошла недалеко от станицы Не-
красовской: компания молодых людей на ВАЗ-2114 стол-
кнулась лоб в лоб с машиной «скорой помощи», ехавшей 
на вызов. В результате на месте погибли шесть человек, в 
том числе двое маленьких детей, а еще четверых доста-
вили в реанимацию с тяжелыми травмами.

Эта авария оказалась страшной не только по своим 
последствиям, но и по причинам — «четырнадцатой», 
устроившей аварию, управлял 18-летний юноша без 
прав. А само смертельное ДТП случилось в шесть утра, 
когда разновозрастная компания, по всей видимости се-
мья, отправилась по своим делам. При этом в перепол-
ненной машине ехали семь человек — то есть как мини-
мум двое сидели на коленях у родственников. 

—  Авария произошла на девятом километре автодоро-
ги Усть-Лабинск — Упорная в районе станицы Некрасов-
ской, — рассказала замначальника пресс-службы ГУ МВД 
России по Краснодарскому краю Элеонора Зайкина. — По 
предварительным данным, столкновение оказалось ло-
бовым: водитель ВАЗ-2114 не справился с управлением, 
выехал на встречку и врезался в карету «скорой помо-
щи». В результате на месте ДТП погибли шесть человек, 
находившиеся в автомобиле ВАЗ. Среди них — двое детей 
пяти и восьми лет, 22-летний парень и две местные жи-
тельницы 33 и 68 лет, а также сам 18-летний водитель ма-
шины. В полиции региона также сообщили, что по факту 
ДТП возбуждено уголовное дело по статье «Нарушение 
правил дорожного движения и эксплуатации транспор-
тных средств». По свидетельству очевидцев происшест-
вия, ВАЗ-2114 смяло наполовину — до задних дверей, так, 
что погибших, зажатых между искореженным металлом, 
даже не сразу удалось достать. У «скорой» также разво-
ротило всю переднюю часть машины. В результате ДТП 
на трассе произошел затор, и прибывшим сотрудникам 
полиции пришлось несколько часов регулировать дви-
жение. 

Как сообщили в минздраве региона, машина «скорой 
помощи» ехала на вызов к пациенту. После трагической 
аварии к этому больному направили другую бригаду, а 
на место ДТП, в свою очередь, отправились уже несколь-
ко машин «скорой помощи». «Все четверо пострадавших 
в ДТП были первоначально доставлены в ЦРБ Усть-Ла-
бинского района, где им оказали необходимую помощь», 
— сообщили в минздраве Краснодарского края. 

После этого стало известно, что санавиацией всех 
четверых доставили в краевую клиническую больницу 
Краснодара. По данным специалистов экстренных 
служб, различные травмы получили водитель «скорой» 
и два фельдшера. 11-летний подросток, который ехал в 
злополучном ВАЗ-2114, получил закрытую черепно-
мозговую травму и перелом обеих голеней, но удиви-
тельно, как он вообще смог выжить.

В этой истории поражает, что взрослые разрешили 
18-летнему подростку управлять машиной, зная, что у 
него нет прав. При этом в автомобиль на колени к другим 
пассажирам посадили двух маленьких детей… 

КОНФЛИКТ Явку на объявленный президентом учредительный собор церковных раскольников 
обеспечивает СБУ 

Собор Петра Порошенко
Павел Дульман

У
чредительный съезд  укра-
инских церковных расколь-
ников  — «Объединитель-

ный собор отцов нации» — прой-
дет 15 декабря. Под присмотром 
эмиссаров стамбульского микро-
района района Фанар и в отсутст-
вие представителей каноническо-
го православия.  Итогом собрания 
изгоев  должно стать провозгла-
шение ЕППУЦ  — единой помест-
ной православной украинской  
«церкви».  Эту дату определили не 
прихожане вместе с епископатом,  
а лично президент страны Петр 
Порошенко, сделавший ЕППУЦ 
фундаментом своей избиратель-
ной кампании и взявший на госу-
дарственном уровне в заложники 
все мировое православие.

Так называемый собор, по сло-
вам Порошенко, пройдет в нацио-
нальном историко-архитектур-
ном заповеднике «София Киев-
ская», пока находящемся в веде-
нии государства. Но, вероятно, по-
строенный еще при Ярославе Му-
дром храмовый комплекс будет 
передан ЕППУЦ указом Порошен-
ко, точно так же, как ранее он пере-
дал в пользование Фанара — так на-
зываемого «вселенского патриар-
хата» и его главы Варфоломея  — 
киевскую Андреевскую церковь. 
Председательствовать на соборе 
будет  посланец Фанара — митро-

полит греческой митрополии 
Франции Эммануил (Адамакис),  
один из трех присланных на Укра-
ину «экуменическим патриар-
хом» Варфоломеем экзархов.  До-
верить создание ЕППУЦ местным 
кадрам — представителям расколь-
нических сект УПЦ КП и УАПЦ, 
Варфоломей считает неразумным.

Опасаться стамбульскому 
старцу есть чего: Петр Порошен-
ко не выполнил оговоренных за-
ранее условий признания ЕП-
ПУЦ, а именно — не обеспечил 
явку минимум двух третей архие-
реев канонической Украинской 
православной церкви (УПЦ МП) 
на объединительный собор, что 
ставит под сомнение всю украин-
скую «автокефалию».  Дело в том, 
напомним, что 13 ноября архие-
рейский собор УПЦ МП  — самой 
массовой по числу прихожан, 
епископов, монастырей и мона-
стырской братии  — подавляющим 
большинством голосов  отверг 
идею объединения с раскольника-
ми  и прекратил евхаристическое 
общение  с Фанаром.  Дошло до 
того, что единственного открыто 
симпатизирующего Порошенко 
епископа УПЦ МП  — митрополита 
Винницкого  и Барского Симеона, 
которого украинский президент 
прочил на пост главы ЕППУЦ — от-
вергла  собственная митрополия:  
сельские и городские епископы 
Винницкой области в большинст-

ве своем выступили против объе-
динения с раскольниками.

Таким образом, единственным 
доступным Порошенко способом 
обеспечить «явку» канонических 
архиереев на собор нечестивцев 
осталось прямое силовое давление.  
Почти три недели архиереев УПЦ 
МП приглашали в Службу безопа-
сности Украины (СБУ) для неких 
«бесед». В минувший вторник сра-

зу 14 епископов Ровненской епар-
хии был вызваны в спецслужбу, но 
и это давление не сделало отцов 
церкви сговорчивей:  глава митро-
полии, епископ Дубенский Пимен 
заявил, что не намерен принимать 
участие в организованном Поро-
шенко «соборе». «Мы уже имеем 
Украинскую православную цер-
ковь, которая имеет права такие, 
каких не предоставляет в настоя-

щее время Константинополь», — 
сказал местным СМИ Пимен.  Дей-
ствительно, степень свободы и са-
моуправления  УПЦ МП  в том, что 
касается хиротонии, канонизации 
и даже хозяйственных вопросов  — 
куда как выше того, что предлагает 
Фанар ЕППУЦ в написанном Вар-
фоломеем проекте устава.

Иное дело, что Порошенко го-
тов идти до конца, чтобы обосно-

вать хотя бы одно слово из своего 
предвыборного лозунга «Армия, 
язык, вера».  Теперь речь зашла 
об управляемой извне церкви. 
Судя по тому, насколько низок 
коэффициент полезного дейст-
вия и авторитет у населения ду-
блирующих госструктур, созда-
ваемую из Стамбула и посольст-
ва США на Украине ЕППУЦ ждет 
та же участь.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Проход эсминца США мимо залива Петра Великого
выглядел как демонстрация силы 

Бросил вызов. И ушел 
Юрий Гаврилов

В
чера CNN разнес по 
миру «сенсационное» 
известие. Со ссылкой 
на пресс-секретаря Ти-
хоокеанского флота 
США Рэйчел Макмарр 
телеканал сообщил, 
что в среду, 5 декабря, 
американский эсми-

нец McCampbell проплыл в непо-
средственной близости от залива 
Петра Великого в Японском море 
на юге Приморского края России. 

Репортаж сопровождался пре-
тенциозным комментарием 
пресс-леди. Появление эсминца в 
Японском море Рэйчел Макмарр 
объяснила желанием США бро-
сить вызов «чрезмерным мор-
ским претензиям России и отсто-
ять права, свободы и законное 
использование моря, которым 
пользуются Соединенные Штаты 
и другие нации». Лейтенант доба-
вила, что Вашингтон не признает 
претензии Москвы на морские 
районы, которые расположены 
далее 12 миль (22,2 км. — Прим. 
авт.) от российского побережья. 
То есть не относятся к нашим тер-
риториальным водам.

Это броское заявление на са-
мом деле никак не соответство-
вало рутинному событию. Ну, 
проплыл эсминец США в непо-
средственной близости от залива 
Петра Великого. И что из того? 
Границу он не нарушал, угрозы 
для наших судов и флотских объ-
ектов не представлял. Таких рей-
сов в здешних водах за день набе-
рется ни один десяток. 

Как оценили 
«демонстрацию» США 
в минобороны

Когда корреспондент «РГ» по-
просил в Минобороны РФ про-
комментировать это сообщение, 
один из офицеров заметил: 
«Мало ли что американские лей-
тенанты болтают». 

Потом в ведомстве подготови-
ли официальное заявление. «В 
действительности, эсминец УРО 
McCampbell ВМС США даже не 
приближался к российским тер-
риториальным водам ближе, чем 
на 100 километров, — объяснил 
официальный представитель 
Минобороны России Игорь Ко-
нашенков. — Более того, на протя-
жении всего перехода в между-
народных водах американский 
эсминец следовал под контр-
олем находящегося в непосред-
ственной близости от него рос-
сийского большого противоло-
дочного корабля Тихоокеанско-
го флота «Адмирал Трибуц», а 
также самолетов морской авиа-
ции ТОФ.  Поэтому если экипаж 
американского эсминца и «про-
демонстрировал» что-либо, то 
это свою неудачную попытку на 
максимальной скорости уйти от 
сопровождавших его сил Тихоо-
кеанского флота.

В настоящее время экипаж 
американского эсминца УРО 
McCampbell ВМС США «демон-
стрирует» свою отвагу на удале-
нии более 400 километров от 
территориальных вод РФ в цен-
тральной части Японского моря.

Силами Тихоокеанского флота 
выполняется комплекс меропри-
ятий по контролю его действий, 
как и других военных кораблей в 
данной акватории, наземными и 
другими средствами».

Что известно об эсминце 
McCampbell

Госпожа Макмарр попыталась 
представить переход корабля 
США из района вблизи территори-
альных вод Северной Кореи в цен-
тральную часть Японского моря 

«демонстративным актом». Одно 
дело, когда провокации против 
России устраивают с помощью 
хлипких украинских катеров. И 
совсем другое, когда для атак, 
пусть даже информационных, ис-
пользуют серьезные боевые кора-
бли. Эсминец McCampbell отно-
сится к классу «Арли Берк». Все-
го их у США 66, McCampbell 35-й 
в серии. С июля 2007 года он вхо-
дит в Седьмой флот США, кото-
рый базируется в японском пор-
ту Йокосука. 

Корабль оснащен крылатыми 
ракетами «Томагавк», установ-
кой типа Mk41 для запуска про-
тивокорабельных ракет, торпед-
ными аппаратами, артиллерией 
и средствами ПВО, имеет на бор-
ту два вертолета.

В июне 2011 года его исполь-
зовали для перехвата североко-
рейского судна, как подозревали 
американцы, перевозившего 
компоненты баллистических ра-
кет. Доказательств вроде бы не 
нашли. Но, тем не менее, после 
досмотра груза судно заставили 
вернуться в порт приписки. 

Как американцев 
выдворяли 
из чужих вод

Отгонять эсминец от наших 
границ не пришлось. Сам ушел. 
Однако известны факты, когда 
корабли из США приходилось в 
прямом смысле слова выдавли-
вать из территориальных вод. 
Самый известный случай прои-
зошел в Черном море 12 февраля 
1988-го. Тогда сторожик «Безза-
ветный» и СКР-6 совершили на-
вал на американский крейсер 
«Йорктаун» и эсминец «Кэрон». 
После этого своеобразного тара-
на корабли США покинули наши 
территориальные воды.

А вот самый последний инци-
дент такого рода. 30 сентября 
этого года американский эсми-
нец вошел в акваторию Южно-
Китайского моря и быстро по-
пал в поле зрения китайских мо-
ряков. Их эсминец предупредил 

о возможных последствиях и 
предложил сменить курс. Когда 
не подействовало, китайский 
корабль выполнил опасное — до 
40 метров — сближение с амери-
канцами. Позже США возмуща-
лись, что в КНР так жестко вос-
приняли американскую опера-
цию «по обеспечению свободы 
навигации». 

Почему США так тянет 
в Черное море

Сейчас за океаном готовятся  к 
походу военных кораблей США в 
Черное море. В последние годы 
они появляются там регулярно. 
Объяснения для столь присталь-
ного интереса Вашингтона к это-
му региону всегда находятся: то 
совместные военно-морские ма-
невры, то дружеский заход в пор-
ты союзников, то визиты к млад-
шим партнерам, к коим американ-
цы причисляют Грузию и Украину. 

Теперь вот корабли США со-
бираются командировать в Чер-
ное море, цитируем CNN, в каче-
стве ответа «на действия России 
против Украины в Керченском 
проливе, соединяющем Черное и 
Азовское моря». 

Телеканал сообщил, что аме-
риканское командование уже на-
правило в госдеп запрос на уве-
домление Турции о планах от-
правки кораблей США в Черное 
море. Учитывая имеющиеся меж-
ду Вашингтоном и Анкарой се-
рьезные разногласия, еще не 
факт, что поход состоится. 

Кого пропускают
в Черное море

Для прохода через Босфор и 
Дарданеллы странам, не имею-
щим выхода к Черному морю, 
нужно разрешение турецких вла-
стей. Это предписано Конвен-
цией Монтрё от 1936 года.  Она 
требует, чтобы запрос о проходе 
через проливы был передан Ан-
каре минимум за 15 дней. 

Конвенция сохраняет за тор-
говыми судами всех стран свобо-
ду такого прохода. Однако режим 
пересечения проливов военными 
кораблями различен. Для техни-
ки нечерноморских держав, в 
том числе США, введены сущест-
венные ограничения по классу 
(проходят лишь мелкие надвод-
ные корабли) и по тоннажу.  Так, 
общий тоннаж военных судов не-
черноморских государств не дол-
жен превышать 30 тыс. тонн.  

Есть ограничения и по време-
ни их пребывания в Черном море.  
«Чужие» корабли могут там на-
ходиться не более 21 суток. 

Эсминец ВМС США McCampbell отно-
сится к кораблям класса «Арли 
Берк». Всего их у Соединенных 
Штатов 66, McCampbell 35-й в серии.

А К Ц Е Н Т

В действительности, эсминец McCampbell 
ВМС США даже не приближался к россий-
ским территориальным водам ближе, 
чем на 100 километров 

Прокуратура выяв-
ляет случаи с води-
телями, стоящими 
на учете в наркоди-
спансерах и полу-
чившими права

— Читайте также: Опции автомобиля, которые спасут
вам жизнь
rg.ru/art/1622315 

По предварительным данным, водитель ВАЗ-2114 не справился 
с управлением, выехал на встречку и врезался в «скорую».

Очередное приглашение архиереев УПЦ МП в Службу безопасности Украины 
закончилось безрезультатно. 

Точка зрения
Василий Анисимов,  глава пресс-службы канонической 
Украинской православной церкви (Киев): 

— Украинская православная церковь  — тысячелетняя Церковь — никакого 

«объединительного собора» не созывала. У нас Церковь по Конституции 

отделена от государства. Но государство при этом вмешивается в дела 

Церкви, нарушая Конституцию и свои законы, и занимается своим «бого- 

и церковностроительством». 

Наши архиереи провели свой Архиерейский собор, на который собра-

лись более 80 епископов канонической Украинской православной цер-

кви и приняли решение не участвовать в так называемом «объединитель-

ном» соборе. И мы не будем в нем участвовать. 

Что касается принуждения нас к этому, то, да, мы видим, что государство 

применяет к епископам, епархиям попытки принуждения их к чему-то для 

них неприемлемому — на допросы вызывает, обыски устраивает. Как ни 

странно, у меня ощущение, что мы вернулись во времена тоталитаризма. 

При обысках ищут какую-то запрещенную литературу, видимо, какой-то 

современный аналог «Архипелага ГУЛАГ» и другую, порочащую церковь. 

Это какая-то фантасмагория. Но, как ни странно, мы реальные историче-

ские свидетели этой нелепой ситуации. Но мы здесь не сидим с закрыты-

ми ртами, постоянно говорим обо всем этом. 

Подготовила Елена Яковлева
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Мнения

Игорь Коротченко, военный эксперт, 
член Общественного совета при Минобороны России:

— Глупый поступок. Россия ведь тоже может что-то подобное вытворить — 

например, наша атомная подводная лодка внезапно всплывет в Мексикан-

ском заливе. У нас есть для этого соответствующие силы и средства под-

водного флота. Но мы не делаем этого, потому что совсем не нужен нико-

му такой глупый кураж. Перед нашими моряками стоят задачи по предназ-

начению, и они их с успехом решают. Устрашать же Россию подобными 

глупыми выходками бесполезно. Наша страна как проводила самодоста-

точную политику, так и будет ее проводить. 

Виктор Мураховский, главный редактор журнала
 «Арсенал Отечества», полковник запаса:

— Ну, прошел этот эсминец в международных водах, но он же не нарушил 

границу территориального моря России. Поэтому никакой паники быть не 

должно. Американский флот ходит везде, где разрешено, и ничего страш-

ного из этого не следует.

Мы этот эсминец отследили, обнаружив его на локаторах системы 

управления движением судов. Наверное, передали его экипажу поже-

лание какое-то морское. И он пошел дальше. По сложившейся практи-

ке, российские военные в это время вели наблюдение за кораблем.

Подготовил Иван Петров
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РЕШЕНИЕ Лондон 
заморозил «золотые визы»

Олигархи 
подождут

Максим Макарычев

Великобритания замораживает на 2019 год программу 
выдачи так называемых золотых виз, которая распро-
страняется на крупнейших иностранных инвесторов, го-
товых вложить значительные средства в экономику 
стран Евросоюза и в обмен на это получить гражданство 
или вид на жительство государства, куда были инвести-
рованы деньги. Она была введена в действие 2008 году и 
позволила странам ЕС заработать десятки миллиардов 
евро.

На британское гражданство мог рассчитывать тот ин-
вестор, который был готов вложить в британскую эконо-
мику не меньше 2 миллионов фунтов стерлингов. При 
этом значительную долю «золотых виз» в Альбионе по-
лучили граждане РФ.  Власти Великобритании уже дали 
понять, что заявители больше не смогут инвестировать в 
государственные британские облигации и в рамках но-
вой реформы будут должны инвестировать в активные и 
торговые британские компании. Официальный Лондон, 
пишет  «Гардиан», объясняет этот временный шаг необ-
ходимостью  борьбы с организованной преступностью и 
отмыванием денег. «Великобритания всегда будет от-
крыта для законных и настоящих инвесторов, готовых 
помогать нашей экономике и бизнесу. Тем не менее мы 
не потерпим людей, которые играют не по правилам и хо-
тят злоупотреблять системой», — заявила министр им-
миграции Великобритании Кэролайн Нокс. 

Программа получения «золотых виз» регулярно под-
вергалась критике в британском обществе за то, что она 
дает легкий путь в страну олигархам и супербогатым лю-
дям, желающим отмыть украденные средства. В первой 
половине этого года количество претендентов на получе-
ние таких виз увеличилось на 46 процентов по сравне-
нию с аналогичным периодом 2017 года, что в количест-
венном отношении составило в общей сложности  более 
чем 400 заявок от богатых зарубежных инвесторов. 

ПАМЯТЬ Сегодня 30 лет 
землетрясению в Спитаке

Страна помогла

Константин Волков

30 лет назад произошла одна из самых масштабных при-
родных катастроф XX века — Спитакское землетрясение 
в Армении. 7 декабря 1988 года погибли, по разным 
оценкам, от 25 до 50 тысяч человек, 19 тысяч остались 
инвалидами. Более полумиллиона лишились крова. Спи-
так, где находился эпицентр землетрясения, был разру-
шен почти полностью, сильно пострадали Ленинакан 
(Гюмри), Степанаван, Кировакан (Ванадзор). Всего ката-
клизм задел свыше 300 населенных пунктов. 

Спасательная операция в Армении стала последней, в 
которой участвовал весь СССР. Люди по собственной 
инициативе посылали в Армению продукты, вещи, день-
ги. Число добровольцев исчислялось сотнями тысяч. Как 
вспоминает командир отряда спасателей Московского 
энергетического института (МЭИ) Виктор Толмачев, 
уже к вечеру 7 декабря было подано более двух тысяч за-
явлений только от студентов и сотрудников МЭИ, жела-
ющих отправиться на помощь. Страна не была готова к 
такой трагедии. Сил и техники не хватало, стояли холода, 
и надежд на спасение оставшихся под завалами с ка-
ждым часом оставалось все меньше. В пострадавшие 
районы подошли подразделения армии и погранвойск, 
они начали разгребать завалы. В тот же день из Москвы 
вылетела бригада из 98 медиков во главе с министром 
здравоохранения СССР Евгением Чазовым.

«Мы прибыли на самолете, снятом с рейса Москва — 
Париж, — рассказывает Толмачев. — В 5 утра 10 декабря 
были в Спитаке и начали работать. Людей разбивали на 
группы по десять человек, и они шли, пытаясь найти жи-
вых. В итоге моим 110 ребятам удалось спасти шестерых. 
Подумал тогда, что вот ради этого и стоит жить».

Не все спасатели выдерживали кошмарные картины. 
Крановщик из Тихорецка скончался от разрыва сердца, 
увидев, что произошло с людьми под вскрытым им зава-
лом. А кому-то из попавших в землетрясение повезло. 
Одного мужчину вытащили из лифта, а он спрашивает: 
«А что это я так долго ехал»?

Местные жители, вспоминают спасатели, были в 
шоке, думали лишь о близких, которые умирают под за-
валами. Они готовы были драться за каждый кран, экска-
ватор, чтобы добраться до своих. При этом подземные 
толчки периодически повторялись еще несколько дней. 
«В аэропорту Звартноц не хватало людей, — рассказывает 
бывший в 1987–1990 годах секретарем ЦК ВЛКСМ Сер-
гей Епифанцев, принимавший участие в организации 
спасательных работ. — Группу студентов из Рижского учи-
лища гражданской авиации сразу по прилету поставили 
регулировать воздушное движение в авиаузле, поскольку 
диспетчеров не хватало». В первую очередь вывозили де-
тей. Как вспоминает Епифанцев, их размещали в лагерях 
«Артек», «Орленок», сажали на самолеты в Москву.

Многие из спасателей соберутся 7 декабря. Прошло 
30 лет, но они все помнят как вчера. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

США нанесли 
новый удар 
по китайскому 
бизнесу

С ПЕРЕСАДКИ — 
В ТЮРЬМУ 
Константин Волков

Разворачивается новый виток 
противостояния США и КНР, ко-
торый может усугубить и без 
того непростые отношения двух 
стран.

Пекин потребовал немедлен-
ного освобождения финансового 
директора, зампреда одной из 
крупнейших радиоэлектронных 
китайских компаний Huawei 
Мэн Ваньчжоу, она же — дочь 
основателя компании Жэня 
Чжэнфэя. Мэн была арестована в 
аэропорту Ванкувера в Канаде 
при пересадке. Как пояснил ми-
нюст Канады, женщину задержа-
ли «из-за нарушения законов 
США», и теперь ее планируют 
экстрадировать туда. Надо отме-
тить, что, по некоторым данным, 
у Мэй имеется также канадский 
паспорт, то есть власти Канады 
имели право ее задержать.

Поскольку все заинтересо-
ванные стороны не спешат рас-
крывать обстоятельства дела, 
пока что можно говорить лишь 
предположительно. Так, амери-
канский сенатор Бен Сасс счита-
ет, что Мэн могли задержать из-
за поставок Huawei своего теле-
коммуникационного оборудова-
ния в Иран, который находится 
под американскими санкциями.

Официальный представитель 
МИД КНР Гэн Шуан заявил, что 
«Китай, будучи постоянным чле-
ном Совбеза ООН, строго и неу-
коснительно соблюдает все резо-
люций Совбеза, но выступает ка-
тегорически против любых од-
носторонних санкций, вводя-
щихся вне решений Совета Без-
опасности ООН».

Подобные шаги со стороны 
США угрожают сорвать только 
наметившееся примирение в тор-
говой войне между Вашингтоном 
и Пекином. Вкратце сделка тако-
ва: США не будут повышать в те-
чение 90 дней (этот срок постав-
лен Вашингтоном, Пекин ничего 
про 90 дней не говорил), начиная 
с 1 января, тарифы на китайский 
импорт в Америку объемом 200 
миллиардов долларов. Но если до 
конца марта 2019 года КНР не 
пойдет на дальнейшие уступки, 
то Вашингтон поднимет тарифы 
на 25 процентов. Китай при этом 
будет закупать больше американ-
ских товаров и откажется от пош-
лин на американские машины, 
составляющих 40 процентов от 
стоимости. Под дальнейшими 
уступками понимаются в первую 
очередь защита интеллектуаль-
ной собственности США и пре-
кращение кибервмешательства. 
То есть речь пойдет об ИТ-отра-
сли, в которой работает Huawei.

Как рассказал «РГ» руководи-
тель Школы востоковедения НИУ 
ВШЭ Алексей Маслов, «с Huawei 
повторяется та же история, что 
была раньше с китайским теле-
ком-гигантом ZTE. Тот же набор 
обвинений, включая сотрудниче-
ство с Ираном. Но насколько 
оправданны обвинения США в 
адрес Huawei, неясно — нет ника-
ких данных о том, что китайская 
компания что-то поставляла 
иранской стороне. При этом Пе-
кин уже использовал практиче-
ски все возможности в экономи-
ческом противостоянии с Амери-
кой. И если администрация Трам-
па решит поднять тарифы на им-
порт китайской продукции еще 
на 25 процентов, Китаю отвечать 
будет нечем.  Он, конечно, может 
выбросить на рынок имеющиеся 
у него долги и ценные бумаги 
США. Но, во-первых, КНР владеет 
долгами США в размере лишь 
триллиона долларов, тогда как 
общий объем внешнего долга 
США — 17 триллионов долларов. 
То есть сумма в триллион не ста-
нет критичной для Вашингтона, а 
вот Пекину такой шаг навредит. 
Другой возможный шаг Китая — 
арест глав представительств 
крупных американских компа-
ний в КНР».

Как пояснил «РГ» ведущий на-
учный сотрудник Института 
Дальнего Востока РАН Василий 
Кашин, «арест Мэн Ваньчжоу — 
серьезная эскалация противоре-
чий между КНР и США. Китай 
встает перед проблемой «нацио-
нализации элит». У них подчас 
деловая элита состоит из людей с 
несколькими гражданствами, по-
рой живущими за рубежом и рас-
сматривающими Китай как ме-
сто зарабатывания денег». 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Акции «желтых жилетов» нанесли урон 
 столице Франции и ее символам

На улицах Парижа

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Т
риумфальная арка на 
карантине. После бур-
ных событий, которые 
там произошли в прош-
лую субботу, к ней не 
подойти, только можно 
объехать. Внешне она 
такая, как прежде. Но 
если присмотреться, то 

на высоте человеческого роста 
видны то тут, то там светлые 
участки, выделяющиеся на общем 
фоне. Поработали ребята из муни-
ципальной службы, удаляя надпи-
си, намалеванные вандалами. 
Правда, скорее всего, им предсто-
ит сюда вернуться: кое-где все же 
проступают контуры граффити. 
По крайней мере, одну удалось 
разглядеть. «Acab». Явно была 
оставлена экстремистом не то из 
ультралевых, не то из «черного 
блока», а расшифровывается это 
сокращение, кстати, с английско-
го, «Все полицейские — сволочи».

Обезглавленный Бонапарт
То, что радикалов как местного 

разлива, так и приезжих, было пре-
достаточно у Триумфальной арки 
среди нескольких сотен «желтых 
жилетов», яснее ясного. Когда до-
ступ к архитектурному символу 
Парижа, построенному, напом-
ним, в честь Наполеона и его рат-
ных подвигов, будет открыт, нико-
му неизвестно. Ведь предстоит еще 
ликвидировать ущерб, нанесен-
ный вандалами ее музею. Обезгла-
вили мраморный бюст императо-
ра, разбили лицо гипсовой жен-
ской фигуры, которой впоследст-
вии суждено было стать Мариан-
ной, символом Французской Ре-
спублики, другие экспонаты. 
«Урон на сотни тысяч, может быть, 
на миллион евро», — сообщил пре-
зидент Центра национальных па-
мятников Филипп Белаваль. В за-
лах музея сейчас работают не толь-
ко реставраторы, но и судебные эк-
сперты, тщательно собирая следы 
ДНК со всех предметов. А тем вре-
менем в суд уже переданы дела на 
13 человек, которых удалось аре-
стовать по подозрению в налете на 
национальную святыню. Если вина 
будет признана, их ждут немалые 
сроки — до трех-пяти лет тюремно-
го заключения по нескольким ста-
тьям. Эти 13 — лишь малая часть 
манифестантов, которые были за-
держаны 1 декабря.

— Всего же их без малого 400 че-
ловек, — напоминает мне коман-

дир патруля спецназа жандарме-
рии, что контролирует южную 
часть площади Звезды. Командир 
немногословен.

— Давно служите?
— Почти 20 лет.
— Приходилось с чем-то подоб-

ным сталкиваться?
— Нет. Такого уровня бешеного 

насилия не видел.
— Ожесточились?
— Нет, есть солидарность с 

теми, кому досталось.
Наверное, поэтому, когда на-

чальство предложило полицей-
ским и жандармам, участвовав-
шим в недельной давности побои-
ще, премиальные, многие отказа-
лись, мол, не из-за денег рискуем 
здоровьем, а теперь, может быть, и 
жизнью. Хотя надо отметить, что 
зарплата служивых по местным 
меркам не такая уж и большая — от 

полутора до двух тысяч евро и 
реже выше. Помимо 13 варваров 
еще около сотни человек познако-
мились со скамьей подсудимых. 
Для во Дворце правосудия расши-
рили штаты судей, прочего персо-
нала и использовали убыстрен-
ную процедуру рассмотрения дел. 
Среди осужденных немало «жел-
тых жилетов», но и примазавшей-
ся к ним публики из числа радика-
лов, да и парней с проблемных 
окраин хватает. Тем, кого поймали 
с поличным, уже дали срок, как 
тому парню, у кого нашли рогатку 
и 250 увесистых свинцовых карте-
чин к ней. Он получил год тюрьмы. 
Некоторым повезло больше — 
условные сроки в три, а чаще в 
шесть месяцев.

Люди на Клебер
От площади Звезды отходят во-

семь авеню. Самая известная — 
это, конечно, Елисейские Поля, на 
которые в прошлую субботу ма-
нифестантов не пустили, а поэто-
му они остались в относительной 
целости и сохранности (кое-какие 
восстановительные работы там и 
сейчас идут после герильи двух-
недельной давности). Из осталь-
ных семи больше всего пострада-
ла авеню Клебер, что прямиком 
выводит на площадь Трокадеро, с 
которой лучший вид на Эйфелеву 

башню. Надо сказать, что за пару 
дней после того, как по этой улице 
пронеслась отхлынувшая под на-
пором полиции смешанная толпа 
из настоящих и фиктивных «жел-
тожилетников», аварийные служ-
бы и уборщики там успели непло-
хо поработать. Разобрали барри-
кады, вывезли каркасы сожжен-
ных автомобилей — а таких было 
не меньше двух десятков. Правда, 
от них остались безобразные раз-
воды запекшегося асфальта, би-
тое стекло и до сих пор не выве-
трившийся едкий запах гари. Про-
хожие то и дело задерживают 
взгляд на этих стигматах беспре-
дела. Кто-то убыстряет шаг, кто-то 
останавливается. Как отправив-
шаяся в ближайшую аптеку пен-
сионерка, с которой я разговорил-
ся. Она с четвертого этажа наблю-
дала за вакханалией.

— Я живу в этом квартале много 
лет, но такого никогда не видела и 
надеюсь, больше не увижу, хотя 
хорошо помню май 68-го с его 
столкновениями в Латинском 
квартале, — делится Сабин, так ее 
зовут, со мной и добавляет: — Все 
это ужасно и для нас, и для репута-
ции Парижа.

Что это так, в этом убедился, 
зайдя в респектабельный отель 
«Ле Клеф» в доме номер 83. По 
данным городской туристической 
службы, «черные субботы» гости-
ничному бизнесу вышли боком: 
многие иностранцы аннулируют 
заказы, а загруженность ряда от-
елей упала на 30—40 процентов по 
сравнению с обычной.  «Знаете, у 
меня до сих пор перед глазами сто-
ят всполохи огня, охватившие 
припаркованную рядом машину, 
— говорит мне молоденькая про-
давщица Клер из книжного мага-
зина «Фонтен». — Да, все мы здесь 
натерпелись страху. Правда, по-
везло, кассёры так увлеклись под-
жогом, что нас не тронули». Свое 
отношение к «желтым жилетам» 
Клер не стала афишировать, а вот 
Джонатан, парень лет 30 с модной 
бородкой из цветочного магазина 
«Клебер флёр», не стал скрывать 
своей симпатии к ним. Кстати, как 
и 82 процента французов, о чем 
свидетельствует опрос, проведен-

ный в среду социологической 
службой ELABE. С ним солидарен 
и слесарь из мастерской металло-
ремонта Бенуа Петиперра. Когда я 
указал ему на дыру в верхней ча-
сти оконного стекла, он сдержан-
но отреагировал: «Случайность и 
побочный эффект, а громили эти 
ребята на нашей улице в основном 
банки».

И действительно, на авеню 
Клебер не осталось ни одного бан-
ковского отделения , которое сво-
им вниманием обошли бы разго-
ряченные манифестанты. Я насчи-
тал с десяток. Фасады всех замуро-
ваны фанерными листами или де-
ревянными панелями, а в некото-
рых не только побили стекла, но и 
устроили кавардак внутри. «А 
чему удивляться? — объясняет Бе-
нуа. — Ведь банкиры — друзья Ма-
крона, да и он сам из их среды, а 
народ таким образом выразил к 
нему свое отношение. Задолбали 
налогами…».

Помпиду предупреждал
И в этой связи вспомнился му-

дрый Жорж Помпиду, премьер-
министр при Шарле де Голле и сам 
президент после него. Это он в 
свое время бросил ставшую лету-
чей фразу: «Прекратите доставать 
французов!» (при этом вместо 
«доставать» он употребил более 
сильное выражение). Помпиду 
знал, что говорил — ему же прихо-
дилось справляться со студенче-
ским мятежом в 1968-м. Такой уж 
у французов национальный ха-
рактер, и демонстрировали они 
его весьма наглядно еще при взя-
тии Бастилии, а после во времена 
Парижской коммуны, эпохаль-
ных вехах, которые определили 
будущее Франции, ставшее тепе-
решним настоящим. То, что, не-
смотря на уступки, отказ от «эко-
логического налога», от повыше-
ния цен на газ и электричество, 
движение «желтых жилетов» не 
ослабевает, думается, для Эмма-
нюэля Макрона стало большим 
потрясением. Неспроста он вот 
уже который день подряд факти-
чески передал управление кризи-
сом премьер-министру Эдуару 
Филиппу. Можно предположить, 
рассчитывал, что ему удастся по-
высить налог на горючее, меру, за-
писанную в плане перевода наци-
ональной энергетики на экологи-
ческий лад. Не получилось, ибо не 
учел, что в стране произошло рас-
слоение, которое привело к появ-
лению протестного, как бы воз-
никшего из ниоткуда движения 
«желтых жилетов». Об этом я ре-
шил расспросить экономиста и 
политолога Жака Сапира.

— Так откуда взялись эти «жел-
тые жилеты», взбаламутившие 

Францию, казалось, такую непре-
рекаемо стабильную, кичащуюся 
своей демократией?

— Да они были всегда, только до 
поры до времени их не видели и не 
слышали, — объясняет Жак. — То 
самое молчаливое большинство, 
которое традиционно сторони-
лось политики и делало это до тех 
пор, пока, как говорится, чаша 
терпения не переполнилась, а по-
следней каплей стала капля бензи-
на. Кто они? Французы, живущие 
вдали от больших мегаполисов, в 
мелких и средних городках, кото-
рых многие тысячи. И ведь далеко 
не бездельники — рабочие, мелкие 
предприниматели, торговцы. Од-
нако с каждым годом из-за роста 
стоимости жизни, налогов им 
приходится все тяжелее. 

Драма заключается в том, что 
сегодня, даже имея работу, многие 
не могут себе позволить достой-
ную жизнь. Кого из них не спроси, 
общее ощущение, что там, навер-
ху, их ни в грош не ставят. Это 
было при предшественниках Ма-
крона, но при нем рвануло. Здесь 
объективные причины перекре-
стились с субъективными. Дело в 
том, что Макрон пренебрежитель-
но к ним относится. Здесь напом-
нили о характеристиках, которые 
срывались с его языка. Мол, «ник-
чемные», «галлы, не поддающиеся 
реформам», «бездельники». Когда 
произошел взрыв, они ему об этом 
напомнили.

Как считает Жак Сапир, Ма-
крону явно не хватает, скажем так, 
сочувствия по отношению к про-
стому люду, а это, отметим, очень 
важное качество для главы госу-
дарства. Возьмем, к примеру, 
Жака Ширака. Ведь ему многое 
прощалось только потому, что он 
действительно искренне любил и 
уважал французов, к каким бы 
слоям они ни относились. И люди 
отвечали ему взаимностью. Неда-
ром он и сейчас наравне с Шарлем 
де Голлем остается самым попу-
лярным из президентов республи-
ки. «И вот что, — говорит Жак, — 
меры, которые уже провел Ма-
крон, а среди них отмена налогов 
на большие состояния, фискаль-
ные льготы крупным компаниям, 
были восприняты французами 
как еще одно подтверждение того, 
что ими пренебрегают». 

Удастся ли нынешним властям 
разрешить самый острый кризис 
во Франции за последние полвека, 
покажут ближайшие дни. Точнее, 
ближайшая суббота, когда, как 
было объявлено «желтыми жиле-
тами», они снова навестят улицы 
Парижа. 

Таких погромов центр Парижа не видел с мая 1968 года.

Вандалы не пощадили символ 
Франции — Марианну, размещенную 
внутри Триумфальной арки.

А К Ц Е Н Т

Макрону, по мнению экспертов, не хватает 
сочувствия к простому человеку

Арест Мэн 
Ваньчжоу — серьез-
ная эскалация 
 противоречий 
между КНР и США

ДЕПУТАТЫ ГОЛОСОВАЛИ ЗА МОРАТОРИЙ

Национальное собрание (парламент) Франции одобрило мораторий на по-

вышение налогов на топливо, который предложил ввести после серии бес-

порядков, устроенных представителями движения «желтые жилеты», фран-

цузский президент Эмманюэль Макрон. За это решение, сообщает AFP, 

проголосовали 358 депутатов французского парламента, против — 194.

В своем выступлении премьер-министр Эдуар Филипп заявил, что кабмин 

отказался от планов внести в бюджет на 2019 год вопрос об увеличении на-

лога на выбросы углерода, заморозил повышение этой зимой тарифов на 

газ и электричество, а также отказался от автомобильной технической ин-

спекции до лета. Таким образом, отмечают эксперты, правительство без ка-

кого-либо сопротивления удовлетворило все запросы «желтых жилетов». 

По словам Филиппа, правительство окончательно откажется от увеличения 

налогов на топливо, если не найдет «хорошие решения» во время консуль-

таций с представителями «желтых жилетов». «Что поставлено на карту — это 

безопасность французов и наших институтов, и здесь я призываю к ответст-

венности», — сказал премьер. При этом мораторий по налогам на топливо 

обойдется французской казне дефицитом бюджета в два миллиарда евро.

Подготовил Максим Макарычев

30 лет назад на помощь дотла разрушенному Спитаку пришел 
весь Советский Союз. 
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ВЛАСТЬ В пятницу Германия 
узнает имя главы правящей 
партии Христианско-
демократический союз

Остались
лишь двое

Тимофей Борисов, Гамбург

В пятницу в Германии на съезде правящей партии Хри-
стианско-демократический союз (ХДС) решится, кто бу-
дет определять будущее политическое лицо этой ключе-
вой страны ЕС. И хотя пока речь идет только о выборах 
председателя партии, все понимают, что эра Меркель 
подходит к завершению и претендовать на пост следую-
щего канцлера будет тот человек, которого выберут в 
Гамбурге. Выбор небольшой. Кандидатов двое — Фридрих 
Мерц и Аннегрет Крамп-Карренбауэр. Именно кто-то из 
них и станет сегодня новым председателем ХДС. 

Выбор Фридриха Мерца будет означать победу, услов-
но говоря, проамериканского крыла партии. Победа Кар-
ренбауэр ознаменует преемственность курса Меркель. 
Фридрих Мерц долгое время работал на американского 
финансового инвестора Ларри Флинта и возглавлял не-
мецкий филиал его компании. Кроме того, Мерц с немец-
кой стороны воз-
главляет хорошо из-
вестный фонд «Ат-
лантик-брюкке» или 
«Атлантический 
мост», который еще 
в период холодной 
войны, более 70 лет 
назад, был создан 
американцами для 
того, чтобы работать 
с немецкими элитами, пропагандировать американский 
образ жизни и в целом держать немецких политиков «на 
коротком поводке». 

Кроме того, у Мерца есть свои счеты к Меркель. 15 лет 
назад своим избранием она отодвинула от руля ХДС всех 
тогдашних реальных кандидатов. И сейчас у Мерца есть 
реальный шанс поквитаться с ней. Без американской 
«помощи» он это сделать вряд ли сможет. Он неказист 
внешне. Это — раз. А для ХДС с ее во многом феминисти-
ческим взглядом, это важно. Феминизм этой когда-то 
очень мужской партии дает о себе знать и останется на-
всегда достижением эры Меркель. Сейчас женщины, а 
это около 30 процентов делегатов, почти все выступают 
за Аннегрет Крамп-Карренбауэр или, как ее здесь назы-
вают, АКК. Никакой надежды немцам она не дает. В не-
давнем интервью телекомпании N-ТV она сделала при-
мечательное заявление, что является сторонницей «же-
лезного кулака в шелковой перчатке». В случае ее избра-
ния, АКК будет проводить более жесткую и независимую 
политику как внутри Германии, так и внутри Евросоюза.

Интрига на съезде ожидается нешуточная и предска-
зать итог голосования не может никто. За Мерца на стра-
ницах газеты «Франкфуртер альгемайне» накануне выска-
зался министр финансов ФРГ Шойбле. А за АКК выступил 
Армин Лашет, лидер самой многочисленной региональной 
организации ХДС из земли Северный Рейн — Вестфалия. 
Его организация отправляет на съезд почти треть всех де-
легатов. И это позволят думать, что нынешний генсек ХДС 
Аннегрет Крамп-Карренбауэр все же победит. 

ДИСКУССИЯ Политологи 
из 36 стран мира 
собрались в Москве

Держат руку 
на пульсе

Ариадна Рокоссовская

В четверг более тысячи политологов, представляющих 
университеты и исследовательские центры из 60 регио-
нов России и 36 стран мира, собрались в Москве для того, 
чтобы обсудить современное состояние мирового поли-
тического порядка и, конечно, место России в нем.

Весь спектр вопросов от науки политологии до миро-
вой политики на практике собираются охватить специа-
листы из Великобритании, США, Франции, Германии, 
Венгрии, Израиля, Испании, Италии, Швеции, Польши, 
Украины и других стран. Такую возможность уже в вось-
мой раз предоставляет Российская ассоциация полити-
ческой науки в партнерстве с университетом МГИМО, 
которые являются организаторами Всероссийского кон-
гресса политологов «Политика развития, государство и 
мировой порядок». «Сегодня перед политологами стоят 
масштабные задачи, 
мы живем в стреми-
тельно меняющуюся 
эпоху, и успех в ми-
ровой конкуренции 
как никогда зависит 
от экспертизы и по-
нимания обществен-
ных процессов. 
Именно в социаль-
ных науках важно 
держать руку на 
пульсе обществен-
ной жизни, это со-
здает условия для ка-
чественной экспертизы и прогнозов», — с такими слова-
ми обратился к участникам конгресса, который начал 
свою работу в четверг, первый замглавы администрации 
президента РФ Сергей Кириенко.  О значении политоло-
гии говорилось и в приветствии главы МИД РФ Сергея 
Лаврова. В ходе церемонии открытия ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов процитировал слова министра: «Се-
годня роль политологов, формирующих интеллектуаль-
ную среду реализации политики, как никогда высока». 
Как сообщили в оргкомитете мероприятия, среди основ-
ных тем конгресса — вызовы и перспективы мирового по-
зиционирования России, а также эффективные страте-
гии развития и экономического роста.

В эти дни в Москве пройдет более ста различных ме-
роприятий — круглых столов, панельных дискуссий. В 
международной программе предусмотрен, например, 
диалог зарубежных специалистов по контролю над воо-
ружениями с председателем экспертного совета ПИР-
Центра генерал-лейтенантом Евгением Бужинским и на-
учным руководителем Института США и Канады РАН, 
академиком Сергеем Роговым. Будут обсуждаться такие 
вопросы, как выбор внешнеполитического курса России, 
формирование положительного имиджа нашей страны.

Свой конгресс параллельно проведут и молодые по-
литологи, и у него будет своя специфика: среди научных 
и актуальных практических вопросов политологии, зна-
чатся и такие темы, как «Трансформация образа прези-
дента России в телевизионной передаче КВН». 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Премьер-министр Греции Алексис Ципрас — 
об архитектуре безопасности, футбольной дипломатии и России 

В политику без галстука
Михаил Гусман, 
первый заместитель 
генерального директора ТАСС

В 
Москву 7 декабря при-
бывает с визитом пре-
мьер-министр Греции 
Алексис Ципрас. Нака-
нуне глава греческого 
правительства дал эк-
склюзивное интервью 
«Российской газете» и 
ТАСС. 

Господин премьер-министр, 
чего вы ждете от переговоров с 
Владимиром Путиным?

АЛЕКСИС ЦИПРАС:  Я уже в третий раз 
посещаю Россию в статусе пре-
мьера. Первый раз был в Москве 
через несколько месяцев после 
моего избрания в 2015-м, второй 
— на Санкт-Петербургском фору-
ме в том же году. Это был слож-
ный период, мы пришли к власти 
в критическое время, в стране су-
ществовала угроза банкротства. 
Однако нам удалось преодолеть 
кризис и углубить греческо-рос-
сийские отношения. Я бы сказал, 
разморозить их. Ибо, несмотря 
на всегда тесную дружбу наших 
народов и многолетние, непре-
рывные — длиной в 190 лет — ди-
пломатические отношения, они 
не всегда были конструктивны-
ми. Президент Путин приезжал к 
нам в 2016-м, когда проходил Год 
Греции — России. Я ожидаю, что 
этот мой визит станет продолже-
нием наших общих усилий. Я со-
храняю с президентом Путиным 
искренние и постоянные отноше-
ния честного диалога.

В каких сферах наши контак-
ты развиваются наиболее 
успешно, а где нужно прило-
жить усилия?

АЛЕКСИС ЦИПРАС:  Достигнут про-
гресс в сфере торгово-экономи-
ческого сотрудничества. С рос-
сийской стороны были инвести-
ции в покупку недвижимости. 
Сейчас, когда наша страна пере-
жила огромное экономическое 
приключение, перед ней откры-
ваются серьезные экономиче-
ские возможности. Значит, мож-
но вкладывать в инфраструкту-
ру, в порты, в сектор переработ-
ки, в сельскохозяйственно-пи-
щевой сектор. Особенно в сектор 
энергетики. Наш выбор в том, 
чтобы Греция стала энергетиче-
ским и транзитным узлом. Во 
время визита все это, полагаю, 
будет находиться в центре моих 
переговоров с президентом Пу-
тиным.

Греция проявляет интерес к 
транспортировке российского 
газа по «Турецкому потоку».  
Что нужно сделать для того, 
чтобы он стал «Греческо-ту-
рецким потоком»? 

АЛЕКСИС ЦИПРАС: Сектор энергети-
ческого сотрудничества очень 
важный в греческо-российских 
отношениях. С тех пор как я 
встал во главе правительства, 
позиция Греции — это позиция 
многомерной энергетической 
политики. Поэтому мы поддер-
живаем вместе с другими евро-
пейскими странами уверен-
ность в том, что в рамках много-
мерной энергетической полити-
ки распределения источников и 
потоков мы должны перейти к 
сотрудничеству с Россией и по 
трубопроводу, и по транспорти-
ровке российского природного 
газа в Европу через «Турецкий 
поток». Этот поток должен стать 
и European Stream, а не только 
Turkish Stream. Мы находимся в 
процедуре диалога в Европей-
ском союзе. Я верю, что наши ар-
гументы сильны, и, надеюсь, что 
в будущем у нас будут положи-
тельные результаты.

Вы выступили с  прекрасной 
инициативой, чтобы 2019 год 
стал перекрестным Годом язы-

ка, литературы в наших стра-
нах. Чего вы от нее ждете?

АЛЕКСИС ЦИПРАС: Я верю, что это 
очень хорошая идея, потому что 
та глубокая дружба, которая 
объединяет наши народы, опира-
ется в значительной степени и на 
уважение и взаимное почитание 
наших культур. Греческий народ 
ценит и русскую культуру и ли-
тературу, и дореволюционную, и 
период русского авангарда и бо-
лее поздний период. Я уверен, 
что русский народ также ценит 
древнегреческую культуру и ли-
тературу и современную литера-
туру. А это положительный сти-
мул для преподавания здесь рус-
ского языка, а в России — грече-
ского, а также для перевода про-
изведений известных писателей. 
Мы хотим, чтобы молодые поко-
ления читали Достоевского, Ари-
стотеля и Платона.

Каковы приоритеты внешней 
политики Греции и какая роль 
в ней отводится России?

АЛЕКСИС ЦИПРАС: Греция находится в 
регионе с особым геостратегиче-
ским значением, на пересечении 
трех материков… 

Это для Греции плюс или ми-
нус?

АЛЕКСИС ЦИПРАС: Правда в том, что 
это для нас одновременно и боль-
шое благословение, и большая 
трудность. Потому что наш реги-
он всегда был яблоком раздора 
великих держав и региональных 
сил, которые положили на него 
глаз, хотели бы сделать его сфе-
рой своего влияния в современ-
ном мире. Сегодня, когда Греция 
вышла из кризиса, ситуация от-
личается от той, что была три 
года назад. Греция повысила свою 
геополитическую роль в регионе 
как сила стабильности, безопа-
сности и сотрудничества. Наша 
страна, всем известно, член Евро-
пейского союза и НАТО, она со-
блюдает свои обязательства. И 
при этом сохраняет нерушимое 
право иметь отношения взаимно-
го уважения и сотрудничества с 

другими силами. Как вы понимае-
те, нас как члена ЕС интересует 
обеспечение безопасности на 
всем материке. Я из тех глав пра-
вительств, который много раз вы-
сказывался о необходимости по-
смотреть на нее как на единую 
рамку, в которой не может отсут-
ствовать Россия. Не может быть 
никакой архитектуры безопасно-
сти, которая не включает и Рос-
сию. Это мое мнение, и я его пос-
тоянно озвучиваю уже три с по-
ловиной года на европейских фо-
румах. Одновременно мы увиде-
ли, что в последнее время ухуд-
шается то, что мы называем реги-
ональной безопасностью. Опре-
деленные риски становятся все 
более острыми и могут быть пре-
одолены только в диалоге и при 
реалистичном подходе. 

Россия — это очень важная 
страна, которая в последнее время 
повысила свою роль через Среди-
земноморье, через Ливию и через 
Сирию, на Ближнем Востоке и в 
Афганистане, поэтому никто не 
может не принимать ее во внима-
ние, не может не разговаривать с 
ней. Что же касается Греции, то 
наша страна, пережившая кризис, 
выходит из него более сильной. 
Она приобрела очень существен-
ную, ведущую, я бы сказал, роль 
стабилизатора на Балканах. У нас 
было заключено очень важное со-
глашение с нашими северными со-
седями, которое касается пер-
спективы сотрудничества и мира 
в регионе. Мы хотим разрешать 
вопросы, которые в течение мно-
гих лет остаются нерешенными. Я 
не защитник логики бездействия, 
я сторонник смелой, активной, 
миролюбивой внешней политики. 

Поэтому считаю, что это соглаше-
ние — исторический шаг. Для Гре-
ции оно совсем не связано с выбо-
ром наших соседей войти или нет 
в какую-то международную орга-
низацию. Оно связано с разреше-
нием исторической незавершен-
ности в том, что касается наиме-
нования. Документ даст возмож-
ность десяткам стран по всей пла-
нете, среди которых и Россия, пре-
кратить называть соседнюю с 
нами страну не конституционным 
именем, то есть Республика Маке-
дония, а именовать ее по геогра-
фическому положению — Север-
ная Македония. Для нас Македо-
ния — важный элемент нашего соб-
ственного древнегреческого куль-
турного наследия и культуры. Зна-
чит, здесь должно быть четкое и 
искреннее разделение. Также мы 

ожидаем важного шага в диалоге с 
Турцией и разрешения Кипрского 
вопроса на справедливой и жизне-
способной основе. Мы должны по-
нять, что остров должен воссоеди-
ниться, следовательно, на нем не 
может быть войск оккупантов и 
анахроничных моделей гарантий 
третьих стран. И я считаю, что в 
этом вопросе Россия придержива-
ется положительной позиции и иг-
рает позитивную роль. Серьез-
ным вопросом для нашей внешней 
политики является и диалог по 
Юго-Восточному Средиземномо-
рью, по обеспечению энергетиче-
ских источников, по их безопа-
сной транспортировке из Юго-
Восточного Средиземноморья в 
Европу.

Несколько лет назад вы сказа-
ли, что наденете галстук, ког-
да Греция избавится от долгов. 

Судя по тому, что вы сегодня 
опять без галстука, какие-то 
долги у Греции еще остались... 

АЛЕКСИС ЦИПРАС: Вы должны знать, 
что я надел галстук, когда мы до-
бились очень важного соглаше-
ния с нашими европейскими пар-
тнерами, которое, по сути, норма-
лизует возможность выплаты 
этих долгов. Надел его, но и снял в 
тот же день и во время того же вы-
ступления, говоря, что для меня 
этот мой облик является рабочей 
одеждой. Я смог, наверное, стать 
единственным европейским гла-
вой, который вошел без галстука 
на самые серьезные форумы и в 
самые важные офисы прави-
тельств, от Кремля до Белого 
дома, от Ватикана до Даунинг-
стрит и Пекина…

Создается положительный 
климат для инвестиций в Гре-
цию, они растут, в этом смысле 
мы достигли лучших показателей 
за последние десять лет, с пер-
спективой роста в следующем пе-
риоде. Для нас инвестиции озна-
чают развитие, а развитие озна-
чает рабочие места. И, конечно, 
поскольку я обращаюсь к рос-
сийскому народу, хочу подчер-
кнуть: Греция — страна традици-
онно очень дружественная по от-
ношению к России и ее гражда-
нам, причем не только в туризме, 
но и в инвестициях, она пред-
ставляет собой привлекательное 
инвестиционное направление. 
Знаете, в годы кризиса немногие 
встали, по крайней мере на пси-
хологическом уровне, рядом с 
нами, проявляли симпатию. Мы 
это ценим. Сейчас даже те, кто не 
поддерживал нас, видят в Греции 
удачные возможности и инвести-
руют. Будет жаль, если этот шанс 
не используют российские инве-
сторы.

Ваш любимый вид спорта — 
футбол, вы выступили с идеей 
подать совместную заявку с 
Болгарией, Румынией и Серби-
ей на проведение чемпионата 
мира по футболу 2030 года. Ка-
ковы ваши планы?

А Л Е К С И С  Ц И П РАС: Прежде всего я 
хочу поздравить Россию с успеш-
ной организацией чемпионата 
мира. Уровень организации — 
исключительный. Я посмотрел, 
наверное, большинство матчей, 
и было особенно интересно сле-
дить за продвижением россий-
ской национальной сборной по 
футболу с ее выдающимся врата-
рем, который отразил пенальти. 
Вам просто не повезло в послед-
нем матче.

Спорт, и в особенности фут-
бол, объединяет народы, его 
смотрит вся планета. У меня воз-
никла идея, я поделился ею с гла-
вами трех Балканских стран, с 
которыми мы очень тесно со-
трудничаем, — Сербии, Болга-
рии, Румынии. Дело в том, что в 
течение очень многих лет мы 
привыкли к тому, что Балканы — 
это как оружейный склад наше-
го региона. С Балкан началась 
Первая мировая война, они 
были в центре событий и во Вто-
рой мировой войне, сразу после 
этого вспыхнули национальные 
конфликты, война в Югославии, 
столкновения, взаимная нена-
висть, и все это тянется до сих 
пор. Посыл четырех Балканских 
стран, который хотим передать 
своей заявкой: мы оставляем по-
зади взаимные претензии и объ-
единяем все силы для позитив-
ной цели — выиграть право на ор-
ганизацию большого спортивно-
го мероприятия. Этот посыл це-
нен уже сам по себе, вне зависи-
мости от того, справимся мы или 
нет. А если у нас будет и ваша 
поддержка, может быть, мы 
справимся.

Что вы хотели бы пожелать 
россиянам в новом году?

АЛЕКСИС ЦИПРАС: Я желаю россий-
скому народу в 2019-м счастья, 
благоденствия, мира и больше 
оптимизма. Пусть это будет год 
благосостояния и прогресса для 
всех народов. 

Алексис Ципрас: Россия — очень важ-
ная страна, которую нельзя не прини-
мать во внимание. 

Премьер Греции рассказал Михаилу Гусману (слева), что сохраняет с президентом РФ искренние отношения. 

А К Ц Е Н Т

Нам удалось преодолеть кризис внутри 
страны и углубить российско-греческие 
отношения. Я бы сказал, разморозить их
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Более тысячи поли-
тологов обсудят 
в Москве совре-
менное состояние 
мирового полити-
ческого порядка

Женщины, это 
почти треть делега-
тов, выступают 
за  Карренбауэр

СОТРУДНИЧЕСТВО

Россия готова расширять поставки энергоносителей в 

Грецию и реализовать совместный проект в области 

авиационной промышленности и судостроения. Во-

просы сотрудничества в энергетической сфере между 

Россией и Грецией будут затронуты в ходе встречи, ко-

торая пройдет в Москве сегодня в пятницу, подтвердил 

журналистам глава Минтранса России и сопредседа-

тель российско-греческой комиссии по экономическо-

му, промышленному и научно-техническому сотрудни-

честву Евгений Дитрих.  

Уже сейчас за счет российских поставок обеспечивает-

ся более 65 процентов всего объема потребляемого 

природного газа в Греции. Также идут поставки нефти и 

нефтепродуктов, причем Россия готова удовлетворить 

растущий со стороны Греции спрос в отношении этих 

энергоносителей. 

Накануне, в четверг прошло пленарное заседание ко-

миссии, где речь шла на только об энергоресурсах. 

Стороны затрагивали вопросы сотрудничества в сфе-

ре инноваций, «зеленых» технологий, авиа- и судо-

строения. 

Отвечая на вопрос «РГ» о возможных поставках в 

Грецию самолетов российского производства и со-

трудничестве в сфере судостроения, Евгений Дитрих 

отметил, что комиссия «продолжит системную рабо-

ту, и к апрелю могут появиться более конкретные 

предложения в вопросе поставок самолетов (Сухой 

Суперджет 100, МС-21 и Бе-200)». Как отмечается в 

материалах комиссии, в области авиационной про-

мышленности, судостроения и судоремонта речь 

идет о реализации проекта на территории обеих 

стран. 

Российская сторона также предложила обсудить во-

прос выполнения полетов в Грецию из аэропорта «Жу-

ковский». Эта воздушная гавань не входит в Москов-

ский авиаузел, на нее не распространяются договорен-

ности по частоте полетов и назначенным с обеих сто-

рон авиакомпаниям для их выполнения. Однако аэро-

порт может использоваться для развития туризма. Еже-

годно Грецию посещает примерно один миллион рос-

сиян, отметил сопредседатель комиссии с греческой 

стороны первый замминистра иностранных дел Греции 

Георгиас Катрунгалос.

Теплые отношения между нашими странами сохраня-

ются на протяжении многих лет, подчеркнул Дитрих. В 

этом году исполняется 25 лет с момента подписания до-

говора о дружбе и сотрудничестве между двумя страна-

ми и 190 лет со дня установления дипломатических от-

ношений. 

Рост объема торгового оборота в 2017 году составил 

26,9 процента (3,6 миллиарда долларов). Положитель-

ная динамика наблюдается и в этом году. За девять ме-

сяцев 2018 года оборот вырос на 1,3 процента до 3,1 

миллиарда долларов. 

Подготовила Татьяна Шадрина
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Ленобласти полицию и Роскомнадзор попросили разобраться 
с юмористическими картинками на учителей

Учитель, мама и мемы
Вера Черенева,
«Российская газета», 
Ленинградская область

В 
Гатчине полиция проводит 
проверку по факту обраще-
ния двух педагогов лицея 

№3, пожаловавшихся на оскор-
бления. Они попросили стражей 
порядка приструнить двух семи-
классников, которые нарисовали 
на них мемы — юмористические 
картинки в соцсетях.

Скандал разгорелся в лицее № 
3 — это одно из самых престижных 
учебных заведений Гатчины. Не-
сколько недель назад два 13-лет-
них семиклассника создали груп-
пу в сети «ВКонтакте» и стали вы-
кладывать там юмористические 
картинки с изображениями педа-
гогов. Больше всего досталось учи-

тельницам химии и биологии. Их 
уроки дети сравнивали с пытка-
ми, высмеивалась внешность пе-
дагогов, их прически.

Обсуждение личностей учите-
лей заинтересовало многих 
школьников, и уже вскоре группа 
разрослась до 90 человек. К «твор-
честву» подключились многие 
дети, оставлять записи на стене 
сообщества могли все желающие. 
Но в какой-то момент шутки кон-
чились — о группе узнали ее герои. 

Скандал получился громким. 
Двух модераторов группы вызва-
ли на педсовет вместе с родителя-
ми. Детей пристыдили, школьни-
ки извинились и удалили группу. 
Досталось и мама с папами, кото-
рых обвинили в плохом воспита-
нии. Казалось бы, на этом история 
могла бы и закончиться, но двое 

педагогов пошли в прокуратуру 
Гатчинского района. В своих заяв-
лениях они отметили, что подвер-
глись оскорблениям со стороны 
учеников. В прокуратуре Ленин-
градской области «РГ» сообщили, 
что административные дела по та-
кой статье находятся в ведении по-
лиции. Туда и переданы все мате-
риалы. Полиция пока их изучает.

В свою очередь, мама одного из 
школьников обратилась в отдел 
образования Гатчинского района. 
Женщина сообщила чиновникам, 
что после всей истории с мемами 
ее сына перестали пускать на за-
нятия. В отделе образования мать 
успокоили: никто ее сына отчи-
слять из школы не имеет права. 
Хотя второй модератор все же пе-
ревелся в другую школу.

В самом лицее ситуацию не 

комментируют. Директор учебно-
го заведения и два педагога, кото-
рые стали героями карикатур, от-
казываются от общения с журна-
листами. Не хочет лишнего внима-
ния и мама школьника.

В администрации Гатчинского 

района «РГ» сообщили, что ми-
рить школьника, его родителей и 
педагогов будет специальная ко-
миссия. К разбирательству под-
ключилась уполномоченная по 
правам ребенка в Ленинградской 
области Тамара Литвинова. 

СЛЕДСТВИЕ Десятиклассник с ножом пришел в столичную школу

Молчаливый 
и агрессивный

Информационные технологии — это «поле», в котором дети сегодня живут. И учителям не надо этому удивляться.

Мнение
Александр Степанов, 
учитель информатики и робототехники школы № 1293, г. Москва:

— Мне кажется, что в этой ситуации ребятам только зря портят жизнь — 

ничего такого страшного они не сделали. На меня ученики тоже рисуют 

«мемчики». Ученики даже создали юмористические стикеры с моим ли-

цом для популярного мессенджера — я за эту работу поставил «отлично». 

Информационные технологии — это естественное поле, в котором дети 

сегодня живут. Но есть нюанс: если учителя сами не предпринимают ни-

каких действий по поводу создания позитивной педагогической ситуа-

ции в соцсетях, это не значит, что дети в них не сидят. Так или иначе, 

свою фантазию и креативность они проявят. И именно от учителя зави-

сит, в каком направлении будет развиваться такое «творчество». Здесь 

не поможет приказной тон. А вот совместная игра, увлекательная задача 

— совсем другое дело. Вместе с детьми можно делать в соцсетях позитив-

ные и правильные вещи — и тогда соцсеть будет выступать не как пробле-

ма, а как «умный» помощник учителя.

Например, я создаю вместе с учениками чат-бот. Что это такое? Образно 

говоря, это мой виртуальный мини-клон. Можно настроить программу 

так, чтобы она выдавала полезную информацию по запросу школьника: 

видео, статьи, задачки. Это «учитель», который доступен детям круглосу-

точно. Прописаться такой робот может в любом мессенджере или со-

цсети. Автоматического помощника можно настроить так, чтобы он на-

числял за правильные ответы баллы и ставил оценки. Все зависит от ма-

стерства педагога. Чем сложнее программа, тем «умнее» робот в соцсе-

ти. Мой коллега с помощью соцсетей подготовил девятиклассников к 

госэкзамену по информатике. Взял обширную тренировочную базу за-

даний с официального сайта Федерального института педагогических из-

мерений и преобразовал ее в удобный чат-бот. Ребята заходили в со-

цсеть с телефона и открывали этот «умный» чат. Тот посылал им задачки, 

и они должны были дать правильный ответ. Если ошибались, бот показы-

вал обучающие видео, презентации, мотивирующие картинки… Я реко-

мендовал этого бота и своим ученикам. Итог? Ни одной тройки на экза-

мене. 

Подготовила Ксения Колесникова

Иван Петров, Сергей Бабкин

В
черашнее утро ученики 
столичной школы но-
мер 1359 запомнят на-
долго. Во-первых, у них 
образовался незапла-
нированный выходной, 
а во-вторых, их школу 
показали во всех но-
востных выпусках по 

большинству телеканалов. При-
чина тому — действия одного из 
учеников. 

16-летний Даниил Г. утром как 
обычно явился в школу, только на 
этот раз прихватив с собой нож. 
Охранник попытался не пустить 
парня, но у него ничего не вышло. 
В итоге ученик закрылся в разде-
валке и стал читать книгу. Все по-
пытки контактировать с ним Да-
ниил пресекал угрозой порезать 
себя. Ученики школы были опера-
тивно эвакуированы. К месту ин-
цидента подъехали полицейские, 
медики и спасатели. 

Побывавшему на месте проис-
шествия корреспонденту «РГ» 
удалось поговорить с одноклас-
сниками парня. Они охарактери-
зовали его как «молчаливый и аг-
рессивный». 

Когда вчера Даня не появился 
на первом уроке, одноклассники 
не обратили на это особого внима-
ния. «Мы дежурили по школе, на 
перемене спустились на первый 
этаж, — вспоминает  Федор К. — Там 
уже были полицейские и врачи». 

Это было примерно в 8.40. Тем 
временем детей вывели на улицу. 
Многие из них писали о ЧП в со-
цсети. Несколько родителей и ба-
бушек тут же приехали забрать 
своих домой. Прибежала и мама 
Даниила. Ее проводили к сыну, но 
тот ее слушать не стал. Продолжал 
твердить: не заходите — убью себя. 

С мальчишкой пробовал пого-
ворить уполномоченный по пра-
вам ребенка в Москве Евгений Бу-
нимович. «Передавать содержа-
ние разговора не буду, — сказал 
правозащитник. — Юноша в таком 
состоянии, что с ним должны раз-
говаривать специалисты».

Психологи пытались наладить 
контакт, рядом стояли полицей-
ские. Была надежда, что Даня под-
пустит к себе хоть кого-то. Но па-
рень где-то с час ничего конкрет-
ного не говорил. Сидел с ножом и 
читал энциклопедию, принесен-
ную из дома.  Одноклассники 
удивлялись, ведь прежде его с 
книжкой никогда не видели, тем 
более с такой.

Тем временем внутри опустев-
шего здания росло напряжение. 
Поскольку маму Даня просто про-
гнал, решили позвать дедушку. 
Только его молодой человек согла-
сился хотя бы выслушать. 

«Даня, не делай глупостей, 
просто давай поговорим нор-
мально», — попросил он внука. 
Эти несколько слов оказались 
спасительными. Полицейские, 
все время стоявшие под дверью, 
за пару мгновений отобрали у 
юноши нож.

«В результате организованных 
сотрудниками полиции перегово-
ров удалось убедить подростка от-
казаться от намерений покончить 
с собой. Юноша будет передан ме-
дицинским работникам. В резуль-
тате инцидента никто не постра-
дал», — рассказали в пресс-службе 
московской полиции.

Отмечается, что врачи прове-
дут психолого-психиатрическую 
экспертизу, чтобы установить 
причины, побудившие юношу на 
неадекватный поступок.

Чуть позже стало известно, что 
у подростка уже долгое время на-
блюдались проблемы с психикой. 
Родители даже пытались отпра-
вить его на лечение в психиатри-
ческую клинику. Кроме того, выя-
снилось, что в последнее время 
юноша принимал таблетки от не-
рвных расстройств. 

Хоть все обошлось и без жертв, 
Следственный комитет России 
вчера возбудил уголовное дело. 
При этом в следственном ведомст-
ве не уточнили, по какой именно 
статье Уголовного кодекса РФ бу-
дут его расследовать.  Зато в СК 
рассказали, что проверят дол-
жностных лиц школы и иных ком-
петентных органов на предмет ха-
латности. И тогда, возможно, поя-
вится еще одно уголовное дело.  

Отмечается, что следователям 
предстоит установить полную 
картину произошедшего и причи-
ны, побудившие подростка к тако-
му поступку. Также сотрудники 
СК проверят условия, в которых 
проживал школьник. Вчера следо-
ватели уже провели обыск в квар-
тире, изъяли компьютер и другие 
необходимые вещдоки.

«На мой взгляд, педагоги сра-
ботали грамотно в данной ситуа-
ции, — говорит детский омбуд-
смен. — А вот в причинах инциден-
та еще предстоит разобраться». 

В школе давно обратили вни-
мание на Даню. Одноклассники 
отмечают: в последние несколько 
лет с ним что-то случилось. Из 
улыбчивого мальчика он превра-
тился в замкнутого подростка. На 
вопросы учителей не реагировал. 
Порой — просто молчал. Поэтому 
его даже к доске не вызывали. 
Школьная «тусовка» точно знает: 
он не состоял в колумбайн-сооб-
ществах, не пил и даже курить не 
пробовал. В соцсетях почти ниче-
го не постил. Но около года назад у 
него родилась сестра. Именно по-
сле этого Даню стало не узнать. 

Сотрудники полиции сразу передали Даню медикам: парень нуждался в экстренной помощи психиатров.

Хотя старшеклассник не угрожал товарищам, всех детей как можно скорее вывели на улицу. 
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ДОРОГИ На борьбу 
со снегопадом в Москве 
вышли 7 тысяч машин

Успеть
за одну ночь

Иван Пышечкин

Первый мощный снегопад в Москве подпортил жизнь ав-
томобилистам: на дорогах моментально образовалась 
снежная каша, а основные городские магистрали скова-
ли 8-балльные пробки. Коммунальщики боролись с по-
следствиями стихии всю ночь, а затем и день. Как сейчас 
убирают столичные магистрали и каких еще погодных 
сюрпризов ждать жителям столицы в ближайшее время, 
узнавал обозреватель «РГ».

В ночь с 5 на 6 декабря в столице выпало 6 см снега, 
а местами уровень снежного покрова достиг 13 см. 
Снег начался еще днем, и в вечерний час пик было уже 
сложно проехать практически по всем основным до-
рогам.

На улицы вывели 7 тысяч коммунальных машин. 
Колонны снегоуборщиков прометали дороги по всей 
ширине. Снег убирали и на тротуарах, пешеходных 
зонах, внутриквартальных проездах и дворовых тер-
риториях, после чего тут же вывозили на снегопла-
вильные пункты. «В уборке городских территорий за-
действованы 55 тысяч рабочих», — сообщил заммэра 
столицы по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков.

В итоге усилия коммунальщиков не прошли даром. 
Утром 6 декабря движение в Москве хоть и было плот-
ным, до коллапса дело не дошло. При этом МЦК, метро и 
наземный транспорт работали в штатном режиме .

В пятницу и субботу погода даст коммунальщикам 
передохнуть —  пик циклона уже пройден. «В Москве 
ожидается легкий снег, станет немного холоднее — 
дневные температуры будут около 4 градусов ниже 
нуля, ночью столбик термометра опустится до минус 
8», — рассказала «РГ» главный специалист метеобюро 
Москвы Татьяна Позднякова. При этом уровень снеж-
ного покрова расти уже не будет. Однако уже в вос-
кресенье новый атлантический циклон принесет в 
столицу очередной снегопад, а дневные и ночные тем-
пературы поползут вверх. Так что на долгий отдых 
коммунальным службам рассчитывать не приходит-
ся. 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, Акционерное 
общество «Салехардский речной порт» (629007, Ямало-Ненец-
кий автономный округ, г. Салехард, ул. Ленина, д. 7,  
тел./факс: (34922) 4-16-11) уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Обустройство 
плавучего причала в селе Новый Порт», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: Обустройство плавучего при-
чала в селе Новый Порт.

Месторасположение намечаемой деятельности: село Новый 
Порт Ямальского района Ямало-Ненецкого автономного округа.

Заказчик материалов: Акционерное общество «Салехардский 
речной порт».

Разработчик материалов — АО «Гипроречтранс»: 105187,  
г. Москва, Окружной проезд, д. 15, к. 2, тел./факс: (495) 369-32-06.

С проектом оценки воздействия на окружающую среду желаю-
щие могут ознакомиться и подать свои предложения в письменном 
виде с 8 декабря 2018 г. по 18 января 2019 г. по адресам:

—  629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Новый Порт,  
ул. Вануйто Папули, д. 22«б», Администрация муниципаль-
ного образования с. Новый Порт.

—  629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
корп. «а», офис 2, Ямальское районное общественное движе-
ние коренных малочисленных народов Севера «Ямал».

Часы работы: пн.—пт. с 9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00. 
Ответственным за организацию проведения общественных слу-

шаний является управление по делам малочисленных народов Се-
вера Администрации муниципального образования Ямальский 
район, контактный телефон 8 (34996) 3-05-34.

Общественные слушания состоятся 18 января 2019 г. в 11.30 
по адресу: 629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Новый Порт,  
ул. Вануйто Папули, д. 22 «б», Администрация муниципального 
образования с. Новый Порт.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Инвест развитие»
Информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэколо-
гии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений окончательного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду намечаемой деятельности и про-
ектной документации «Хвостовое хозяйство и оборотное водоснаб-
жение (3-я секция)».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйственной 
деятельности по размещению отходов при переработке руд Михеев-
ского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский му-
ниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ», 
457218, Россия, Челябинская область, Варненский район, п. Красно-
армейский, Планировочный район, владение 3, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2017 г. — I квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района  
Челябинской области, Администрация Карталинского муниципаль-
ного района Челябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания материалов по окончательному вари-
анту материалов по оценке воздействия на окружающую среду наме-
чаемой деятельности и проектной документации «Хвостовое  
хозяйство и оборотное водоснабжение (3-я секция)» состоятся

18 января 2019 года в 10.00 в актовом зале Администрации 
Варненского муниципального района по адресу: Челябинская об-
ласть, Варненский муниципальный район, с. Варна, ул. Советская, 
135;

18 января 2019 года в 15.00 в МУ «ЦКС Мичуринского сельско-
го поселения» по адресу: Челябинская область, Карталинский муни-
ципальный район, пос. Мичуринский, улица Садовая, д. 1А.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
намечаемой деятельности и проектной документации «Хвостовое 
хозяйство и оборотное водоснабжение (3-я секция)», представить 
свои замечания и предложения в письменной форме в журнале об-
ращений в течение 30 дней с 10.12.2018, по адресам:

1. Варненский МФЦ 
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, с .Варна, пер. Ко-
оперативный, 31а.
 Режим работы: пн. ср. чт. с 8.00 до 18.00, вт. с 8.00 до 20.00, пт. с 
8.00 до 17.00; сб. с 9.00 до 13.00, без перерыва.
2. Администрация Карталинского муниципального района
Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1. 
Режим работы: пн.—пт. с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться к на-

чальнику отдела охраны окружающей среды ООО «ИНВЕСТ РАЗ-
ВИТИЕ» — Мигуну Андрею Николаевичу, тел.: 8-967-862-71-61,  
e-mail: migun_andrey@investrazvitie.ru (время работы: пн.—пт. с 9.00 
до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Хоть все, к счастью, обошлось и без жертв, 
Следственный комитет РФ все равно возбудил уголовное дело

ПРАЗДНИК  
«Зимний 
экспресс» 
отправится 
из Москвы 
в Подмосковье

В ПУТЕШЕСТВИЕ 
К СОСЕДЯМ
Ангелина Зеленькова

Подготовка к Новому году и 
праздничная суета уже совсем 
близко. Пора подумать уже и о 
планах на зимние каникулы. Мо-
сквичам проще: вышел из дома 
на улице и сразу попал на фести-
валь «Путешествие в Рождест-
во». Но в этом году можно отпра-
виться и чуть подальше — на 
«Зимнем экспрессе» в Подмо-
сковье. Новогоднюю электричку 
специально к праздникам запу-
скает Центральная пригородная 
пассажирская компания. Первые 
туристы из столицы смогут от-
правиться в путь уже 15 декабря.

Сказочные электрички будут 
перевозить туристов до 28 февра-
ля. Всего из Москвы пойдут во-
семь «Зимних экспрессов» по 
пяти экскурсионным маршрутам 
— в Дмитров, Истру, Сергиев По-
сад, Коломну и Волоколамск. Не-
обычные экскурсии стартуют с 
Курского, Казанского, Савелов-
ского, Ярославского вокзалов. 
Сказочные электрички украсят 
цветной мишурой, а пассажиров 
будут сопровождать гиды, на не-
которых маршрутах к ним присо-
единятся аниматоры, которые 
превратят короткое путешествие 
в настоящий праздник.

Программа каждой экскурсии 
начинается примерно с 8.00 ча-
сов утра на одном из вокзалов. 
Главная фишка «Зимнего эк-
спресса» не только отличное на-
строение в пути, но и возмож-
ность доехать до места без про-
бок. Время в пути — примерно 
1,5—2 часа. Какой город Подмо-

сковья выбрать, не имеет значе-
ния. Весело будет везде — в канун 
новогодних праздников по всей 
области под названием «Зима в 
Подмосковье» развернутся яр-
марки, концерты, народные гуля-
нья, спортивные соревнования. 
Все города, включенные в эк-
скурсионный маршрут, имеют 
богатую историю, о каждом мож-
но будет узнать легенды и хитро-
сти народных промыслов.

К примеру, участники тура 
«Зимний экспресс» в Игрушеч-
ное царство. Сергиев Посад» по-
сетят Троице-Сергиеву лавру, 
входящую в список объектов Все-
мирного наследия ЮНЕСКО, а 
также легендарный Музей игруш-
ки, где собрана коллекция ста-
ринных и современных экспона-
тов. Отсюда путешественники не 
уедут с пустыми руками — во вре-
мя мастер-класса всех желающих 
научат расписывать игрушки. А 
вот тех, кто поедет в Дмитров, 
ждет прогулка по территории 
Дмитровского кремля, в музеях 
которого собраны уникальные 
коллекции мебели, фарфора, тка-
ней, а также рукописные книги 
XV—XVI веков. В Истре участники 
экскурсионной поездки побыва-
ют в Новоиерусалимском мона-
стыре и посетят выставку «Стиль 
Фаберже. Превосходство вне вре-
мени» в музейном комплексе 
«Новый Иерусалим». В экспози-
ции будут представлены более 
400 экспонатов, в том числе пас-
хальные яйца, изготовленные для 
императорской семьи. В Коломне 
сладкоежек ждут на фабрике па-
стилы. Подарки себе и близким 
можно будет приобрести в Музее 
мыла и Музее меда. А еще каждый 
участник тура в Коломну вернет-
ся в Москву с рецептом вкусных 
кренделей.

После насыщенной програм-
мы «Зимний экспресс» доставит 
всех домой — прибытие в Москву 
примерно в 20.00 вечера. Скоро-
тать поездку поможет аудиогид, 
который можно скачать бесплат-
но с помощью QR-кода, разме-
щенного на стикерах в поездах, а 
также на сайте ЦППК. Аудиоэк-
скурсии доступны на русском и 
английском языках.. 

«Зимние экспрес-
сы» будут ходить 
до Дмитрова, 
Истры, Сергиева 
Посада, Коломны 
и Волоколамска 

Справка РГ

Записаться на экскурсии и от-

правиться в путешествие на 

«Зимнем экспрессе» можно в 

колл-центре по единому номе-

ру 8 (800)550-44-79 с 10.00 до 

19.00 или же на официальном 

сайте: https://travel.central-ppk.

ru/. Средняя стоимость экскур-

сии 2500—3000 рублей.
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ЭКСПЕРТИЗА Когда и как говорить с детьми о том, как они появились на свет

Аист, заблудившийся в капусте
Владимир Емельяненко 

О
дна из главных педагоги-
ческих новостей — в школе 
могут ввести уроки сексу-

ального воспитания. С инициати-
вой экспертов согласилась даже 
Церковь. Устами митрополита 
Илариона, подтвердив, что зна-
ния о сексуальной безопасности 
нужны, если разговор на уроках 
будет вестись целомудренно. Но 
вопрос о том, кем и как, с точки 
зрения экспертов, опрошенных 
«РГ», остается открытым. 

Недавно в детском саду на юге 
Москвы подрались дети. Пяти-
летняя Мишель рассказала рове-
сникам о том, как она родилась: 
«Мама и папа занимались любо-
вью, от любви родилась я». «Это 
как?» — удивились все. «Мама го-
ворит, — продолжила Мишель, — 
что так же, как меня, она любит 
папу, но у взрослых от любви мо-

гут рождаться дети». «Нет!» — с 
ней заспорили и объяснили, что 
ее «нашли в капусте» или «аист 
принес», а «мама все врет». Ми-
шель вцепилась в волосы той, кто 
обидела ее маму. Потом воспита-
тель просила маму «не смущать 
ребенка ранними разговорами 
«об этом». Мама стоит на своем: с 
детьми об интимной жизни надо 
говорить не тогда, когда взрослые 
решат, что пора, а тогда, когда 
дети спрашивают. 

Эту радикальную для многих 
позицию косвенно поддерживают 
статистика и наука. Если раньше 
основными источниками инфор-
мации о том, «как я появился на 
свет», были товарищи, улица и 
лишь потом родители, то сегодня, 
по данным Союза педиатров Рос-
сии, лидером стал интернет, затем 
идут соцсети и товарищи, улица, 
но опять последние — родители. 
Союз педиатров России считает, 

что этот перекос в пользу подгля-
дывания в интернет дает сниже-
ние возраста начала интимной 
жизни до 14 лет в 2015 году (про-
тив 16 лет в 1990-м), рост числа 
первых «пьяных» контактов на 12 
процентов, рост венерических за-
болеваний у подростков на 11 
процентов и рост ранней беремен-
ности на 9 процентов. 

У академика РАН, главы ис-
полкома Союза педиатров Рос-
сии Лейлы Намазовой-Барановой 
разговор с дочерью «об этом» 
случился под давлением внешних 

обстоятельств. В 90-е, когда де-
вочка училась в первом классе, к 
ним школу пришли непонятные 
миссионеры из Европы и подари-
ли каждому ребенку по презерва-
тиву. Запинаясь и краснея, мама 
нашла нужные слова и рассказа-
ла о любви и незащищенном сек-
се, и девочка лет до 11 не возвра-
щалась к этой теме. 

— Главное — спокойствие и раз-
говор на языке ребенка, — делится 
опытом глава исполкома Союза 
педиатров России Лейла Намазо-
ва-Баранова. — А вот когда начи-
нать эти разговоры? Тут я бы укло-
нилась от рекомендаций по возра-
стам. Скорее, уместнее говорить о 
семейном совете, где решение 
принимается с учетом культур-
ных, религиозных и этнических 
особенностей семьи. 

Тем не менее Намазова-Бара-
нова убеждена, что минздрав и 
минпросвещения зря в «нулевые» 
годы отвергли рекомендацию ВОЗ 
о введении сексуального просве-
щения в детских садах и школах, 
оставив родителей наедине с гло-
бальной проблемой. 

— Исходя из давления инфор-
мационного общества мы пони-
маем, что даже в пять-шесть лет 
с ребенком иногда надо гово-
рить «об этом», а инструмента-
рия нет, — считает кандидат пси-
хологических наук, автор проек-
та для родителей «Простым язы-
ком о важном» Марина Дурне-
ва. — Возможно, рекомендацию 
ВОЗ для детских садов отвергли 
правильно, но это не освобожда-
ет родителей от необходимости 

отвечать на вечные вопросы, ко-
торые задают их дети. 

Дурнева считает, говорить с 
детьми о сексе надо тогда, когда 
они об этом спрашивают и всегда 
на на языке их возрастных особен-
ностей. Волны детского интереса к 
интимной стороне жизни Дурнева 
делит на четыре этапа — 5—7 лет, 
8—9, 12—13 лет и после 14 лет. 

— Когда пяти-шестилетний ма-
лыш спрашивает вас о том, как он 
появился на свет, — объясняет Ма-
рина Дурнева, — для него это так 
же естественно, как спросить: 
«Почему идет снег?» На причита-
ния некоторых матерей: «Фу, что-
то здесь не то», — я бы советовала 
сходить на курсы просвещения, 
как с детьми говорить «об этом» 
на языке детей. Самое опасное 
время — 12—13 лет — предпубертат-
ный период, когда доверие ребен-
ка в разговорах о главном можно 
потерять навсегда. 

Запись из интернет-дневника 
14-летнего подростка на сайте 
ragin-std.ru. «Сегодня с отцом пер-
вый раз «терли» о сексе. Он не по-
нимает. Он уже не догонит». 

— Нет рецепта, когда с ребен-
ком говорить о самом сокровен-
ном, — убежден главный научный 
сотрудник центра дерматовенеро-
логии департамента здравоохра-
нения Москвы Михаил Гомберг, — 
тут нужны чутье, такт и просто 
любовь к своему чаду. Поскольку 
современные родители просто бо-
ятся, откладывая разговор, они 
банально опаздывают. И сегодня 
фабула, увы, такова: о технике 
секса подростки знают больше 
своих родителей, во всяком слу-
чае теоретически. К сожалению, 
иногда и практически. Вспомните, 
что говорила няня Татьяны в «Ев-
гении Онегине»: «А было мне 13 
лет…», это когда ее выдали замуж. 

75 процентов родителей, счи-
тают в Союзе педиатров России, 
опаздывают, стесняясь говорить 
со своими детьми «об этом». 

Как итог — самостоятельное ин-
тернет-просвещение и оглядка на 
среду товарищей-подруг, а в ре-
зультате — «секс по приколу» (де-
вочки стесняются отказывать, так 
как это «не по-взрослому»), неза-
щищенный секс (фронда: «А за-
чем?») и рост инфекций. 

 Сегодня самое «продвинутое» 
интернет-предохранение у тиней-
джеров — специальная таблетка. 

— Это просто нашествие само-
лечения, — считает врач Светлана 
Роговская. — Такая разновидность 
экспресс-предохранения есть, но 
злоупотребление ею, тем более 
детьми, может привести к непо-
правимому — бесплодию. Однако 
сеть живет по своим виртуальным 
правилам. В ней прочно встал на 
ноги новый миф: «Все лечится». 
Все инфекции действительно ле-
чатся. Но важно знать: растет чи-
сло лечимых, но неизлечимых или 
возвращающихся инфекций. При-
чем в любом возрасте. И через 
пять, и через десять лет. 

Лейла Намазова-Баранова уве-
рена, что если потеряно доверие 
ребенка, его вопреки народному 
самооправданию «жизнь все рас-
ставит на свои места» нужно воз-
вращать. «Но не ждите чудес, — го-
ворит она. — Ждите обуха по голо-
ве и успевайте увернуться». 

Летом Лейла собирала свою 
16-летнюю дочь в языковой лагерь 
в Англию. Прибегает младшая 
8-летняя дочь: «Мама, мама, смо-
три, что я нашла?» И показывает 
презерватив. 

— У меня за секунду перед гла-
зами вся жизнь пронеслась, — 
вспоминает Лейла Намазова-Ба-
ранова. — Иду к старшей. Она смо-
трит на меня с жалостью: «Мам, 
ну, если бы он мне был нужен, 
сама понимаешь, он бы был у меня 
не один». 

Так академик РАН на своем 
опыте поняла, что и она не успева-
ет за скоростью жизни. Не сексу-
альной, обычной.  До 75 процентов родителей, по данным Союза педиатров России, опаздывают говорить со своими детьми «об этом».

А К Ц Е Н Т

Запись из интернет-дневника 14-летнего 
подростка: «Сегодня с отцом первый раз 
говорили о сексе. Он ничего не понимает» 
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ПРОГНОЗ Как последние события в Париже повлияют на моду нового года 

Противогаз на подиуме 
Елена Новоселова

М
ода в грядущем 
2019 году будет 
пахнуть порохом, 
считает извест-
ный историк моды 
и  искусствовед 
Александр Василь-
е в .  Ра з м ы ш л я я 
о   т е н д е н ц и я х 

в цветах и формах, он ответил на 
вопрос «РГ» о связи «от кутюр» с 
политической ситуацией в мире.

— Париж в настоящих барри-
кадах, закрыты некоторые стан-
ции метро. И это безусловно от-
разится на мире моды, — считает 
Васильев. — В феврале должны 
начаться показы Высокой моды. 
Уверен, что многие ведущие эк-
сперты в этой области не прие-
дут. Соответственно некоторые 
дома моды обанкротятся в сле-
дующем году от отсутствия про-
даж. Центр моды переместится 
в Милан. 

Что же мы увидим на подиу-
мах? По мнению искусствоведа, 
эту тенденцию в дизайне оде-
жды можно условно назвать 
«Спасайся кто может!»:

— Вы увидите стилизованные 
противогазы, перебинтованных 
моделей, а главное — вещи, не от-
личающиеся люксом. Мода на 
пайетки и блестки в стиле диско 
конца 80-х, на платья с подклад-
ными плечами, заниженной та-
лией из люрексового трикота-
жа, на золото и серебро в цвето-
вой гамме, на поднятые наверх 
волосы а-ля «пальма» испытает 
последний свой всплеск на но-
вогодних вечеринках конца 
2018 года. 

А дальше придет пора воени-
зированной серой гаммы и 
форм типа пуховиков, вещей на 
молнии, которая прячет челове-
ка и защищает от всего вокруг. 
«Что поделаешь, жизнь в Европе 
неспокойная, потому что, впу-
стив такое количество бежен-
цев, Старый Свет потерял гар-
монию, — сетует историк моды. — 
Это отражается и на мироощу-
щении кутюрье». 

Выйдет ли на авансцену рус-
ская мода? Васильев не уверен. 
«Наши дизайнеры работают для 
внутреннего рынка, и эти вещи 
не имеют резонанса на миро-
вом, потому что их не знают, не 
видят, не пробуют, — растолко-
вывает он. — Это не значит, что 
они не талантливые, просто по-
литическая обстановка такая, 
что на нашу страну сейчас не 
очень пристально смотрят с точ-
ки зрения стороны позитивной 
красоты. И это нельзя изменить 
сразу».

Мода, по мнению Александра 
Васильева, очень чутка к поли-
тическим переменам. Особенно 

ярко это видно на примерах до-
революционной и послереволю-
ционной «от кутюр», на довоен-
ных и послевоенных моделях. И 
объясняется все так: «Модой 
кроме стиля двигают деньги. И 
когда в обществе их нет, по раз-
ным причинам — экономиче-
с к и м ,  в о е н н ы м ,  п ол и т и ч е -
ским, — нет и покупателя. Мода 
замирает и превращается в ка-
кие-то другие, иногда очень 
остроумные формы». Примеры 
такого остроумия — деревянные 
и пробковые подошвы, шов чул-

ка, нарисованный на голой ноге. 
С деньгами и международными 
кризисами-дружбами связана, к 
примеру, мода на китайские 
кеды и индийские просторные 
платья. Санкции вывели из об-
ихода российских модниц и 
польскую моду. 

Что нас ждет по большому 
счету? Васильев уверен: засилье 
мусульманской моды. «Если вы 
откроете любой модный сайт, 
вас там сейчас учат, как носить 
платки. Эту моду диктует коли-
чество мусульман в Европе». 

А К Ц Е Н Т

В 2019 году будет в моде одежда, 
которая защищает и прячет

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

НЕ КУРИТЕ У ДОСКИ 
Вышла в свет новая книга Алексан-

дра Васильева «Фамильные ценно-

сти. Книга обретенных мемуаров». 

Она о столетней истории семьи Ва-

сильевых. Быт купеческой Самары, 

аристократический дом, домашние 

спектакли, революция и бегство в 

Сибирь — про это рассказывает 

дядя историка, театральный режис-

сер Петр Васильев. Удивительное 

приключение связано со второй 

частью мемуарного сборника, ко-

торая принадлежит перу отца. 

«Дело в том, что эти мемуары про-

пали вместе с закрытием в 90-е 

годы издательства «Искусство», — 

говорит телеведущий. — Их, как 

считалось, попросту выбросили на 

помойку. Но случайно, уже гораздо 

позже я оказался за чайным столом 

с редактором этого издательства 

Нонной Голиковой, которая спро-

сила: «Вы интересуетесь воспоми-

наниями вашего папы? Лежат у 

меня на антресолях». 

ХХ век в книге звучит, блестит и 

пахнет, особенно в части, где опи-

сана жизнь московской богемы 

70-х годов, которую написал сам 

историк моды. «В моем классе, — 

пишет Васильев, — учились сплошь 

дети знаменитых в СССР родите-

лей… Учителя просили только об 

одном — не курить у доски!»

Мода в грядущем 2019 году будет пахнуть порохом, считает известный историк моды и искусствовед Александр Васильев. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Инвест-Углесбыт» (адрес: 652710, Кемеровская область, 
г. Киселевск, ул. Юргинская, 1) уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) объекта государственной 
экологической экспертизы «Отработка запасов угля открытым 
способом в границах участков недр лицензий КЕМ 12959 ТЭ и 
КЕМ 01568 ТЭ». Первый этап» (корректировка «Проекта стро-
ительства разреза «Тайбинский угольный разрез» по отработке 
запасов участков «Основное поле шахты «Тайбинская», «Акташ-
ский» и «Акташский 2» ООО «Инвест-Углесбыт»), включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду и техничес-
кое задание по оценке воздействия на окружающую среду. 

Строительство объекта планируется осуществлять на терри-
тории Киселевского городского округа и города Прокопьевска 
Кемеровской области. 

Цель строительства (намечаемой деятельности): добыча угля.
Оценка воздействия на окружающую среду намечаемой де-

ятельности проводится в период с октября 2018 г. по январь 
2019 г.

Ознакомиться с проектной документацией, включая пред-
варительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, техническое задание по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, и оставить замечания и предложения в письменной 
форме с указанием Ф.И.О. можно с 11.12.2018 г. по 10.01.2019 г. 
(включительно) по адресу: г. Киселевск, ул. Советская, 9 (МБУК 
«Централизованная библиотечная система, Библиотека № 4). 
Время приема — с 10.00 до 18.00. Телефон для справок: 8 (38464) 
2-04-61.

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду и техническое задание по оценке воздействия на окружаю-
щую среду, состоятся 11 января 2019 г. в 11.00 по адресу: г. Кисе-
левск, ул. Черных, 17а (ДК «Юбилейный»).

Ответственность за организацию общественных обсуждений 
возложена на Администрацию Киселевского городского округа 
Кемеровской области.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
проекта Технического задания на разработку раздела 

«Оценка воздействия на окружающую среду по объекту 
«Электрохимзащита гидротехнических сооружений. 

Техническое перевооружение»
В соответствии с действующим природоохранным законода-

тельством Российской Федерации, основные положения которо-
го отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на IV квартал 2018 года): Конституции Российской 
Федерации, Федеральном законе от 10.01.2002г. №7-ФЗ «Об ох-
ране окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказе Госкомэко-
логии России от 16.05.2000г. №372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» в 
настоящее время разрабатывается техническое задание (ТЗ) на 
разработку раздела «Оценка воздействия на окружающую сре-
ду». Утверждение ТЗ запланировано на 10.01.2019.

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является устройство электрохимической за-

щиты гидротехнических сооружений Порта Приморск.
Географическое положение: Ленинградская область, Вы-

боргский район, г. Приморск.
Форма общественного обсуждения и представления за-

мечаний и предложений:
С проектом ТЗ на разработку «Мероприятия по охране ок-

ружающей среды, включая оценку воздействия на окружаю-
щую среду» можно ознакомиться по адресу: Ленинградская 
область, Выборгский район, г. Приморск, ООО «Транснефть 
— Порт Приморск», тел.: 8(81378)78-778, и на официальном 
сайте ООО «Транснефть — Порт Приморск» — http://primorsk.
transneft.ru, в разделе «Пресс-центр» подраздел «Новости обще-
ства».

Для учета общественного мнения в течении 30 дней от даты на-
стоящей публикации принимаются предложения для разработки 
ТЗ на разработку раздела «Мероприятия по охране окружающей 
среды, включая оценку воздействия на окружающую среду».

Предложения и замечания с пометкой «Проект ТЗ на разра-
ботку «Мероприятия по охране окружающей среды, включая 
оценку воздействия на окружающую среду» необходимо направ-
лять по адресам:

1. 188910, Ленинградская область, Выборгский район, 
г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт Приморск»,  
тел.: 8 (81378) 78-778, факс: 8 (81378) 78-720;

2. На электронные адреса: e-mail: info@prm.transneft.ru, 
KimNU@prm.transneft.ru, ShabutdinovNR@gtp.transneft.ru, 
MartinenkoYV@gtp.transneft.ru.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 
188910, Российская Федерация, Ленинградская область, Выборг-
ский район, г. Приморск, тел.: 8(81376) 78-720; 

Генеральный проектировщик: Институт по проекти-
рованию магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубоп-
ровод», адрес  119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1,  
телефоны: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
«Выборгский район» Ленинградской области.

Примерный срок проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: IV квартал 2018 года — I квартал 2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Транснефть — Порт Приморск» на основании Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе» информирует о проведении общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по объекту экологической экспертизы — 
«Нефтеналивной терминал в г. Приморске. Установка быстроотдаю-
щихся швартовых устройств и системы мониторинга и документиро-
вания швартовных операций на причалах № 8, 9. Техническое пере-
вооружение» с целью модернизации причалов № 8, 9 нефтеналивно-
го терминала в г.Приморске.

Общие сведения о проекте: В рамках реализации проекта пре-
дусмотрена замена быстроотдающихся трехкрюковых швартовых га-
ков.

Местоположение/адрес: Ленинградская область, Выборгский 
район, г. Приморск.

Заказчик: ООО «Транснефть — Порт Приморск», адрес: 188910, 
Российская Федерация, Ленинградская область, Выборгский район, 
г. Приморск, тел.: 8(81376) 78-720.

Генеральный проектировщик: Институт по проектированию 
магистральных нефтепроводов АО «Гипротрубопровод», адрес: 
119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1, телефон: 8 (495) 950-86-
50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской 
области.

Срок проведения общественных обсуждений: с 07.12.2018 
по  10.02.2019.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Дата, время и место проведения общественных слушаний: 

10.01.2019, 16.00 по адресу: 188910, Ленинградская область, г. При-
морск, наб. Лебедева, д. 1Б (библиотека г. Приморска).

Документация для ознакомления представлена в обще-
ственных приемных по адресам:

— 188910, Ленинградская область, г. Приморск, наб. Лебедева, 
д. 1Б, помещение библиотеки г. Приморска (с 13.00 до 20.00 пн—пт);

— Администрация МО «Выборгский район» Ленинградской об-
ласти, 188800, г. Выборг, ул. Советская, д. 12, кабинет 5М (пн—чт с 
9.00 до 18.00, пт с 9.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00);

— Администрация МО «Приморское городское поселение», 
188910, Ленинградская область, Выборгский район, г. Приморск, 
ул. Школьная, д. 10, каб. 12 (пн—чт с 9.00 до 18.00, пт с 9.00 до 17.00, 
перерыв с 13.00 до 14.00);

— 188910, Российская Федерация, Ленинградская область, Вы-
боргский район, г. Приморск, ООО «Транснефть — Порт Приморск», 
тел.: 8(81376) 78-778, факс: 8(81376) 78-720;

— на сайте ООО «Транснефть — Порт Приморск» http://primorsk.
transneft.ru.

Письменные замечания и предложения в ходе обществен-
ных обсуждений принимаются: по адресам общественных прием-
ных, а также по адресам заказчика и генерального проектировщика с 
пометкой «Замечания к разделу ОВОС».

По окончании общественных обсуждений замечания и пред-
ложения в течение 30 дней принимаются: по адресам заказчика и 
генерального проектировщика с пометкой «Замечания к разделу 
ОВОС».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Финские танцевальные компании с их жесткой концептуально-
стью теперь хорошо известны в России.

ТЕАТР На петербургском 
фестивале современного 
танца Open Look

«Анна» влегкую

Анна Галайда

Фестиваль современного танца Open Look, в последние 
годы заявивший о своем лидерстве, не обладая космиче-
ским бюджетом, сделал свой выбор. Вместо спектаклей, 
признанных великими и катающихся по миру не одно 
десятилетие, Open Look предпочел сиюминутность и ак-
туальность. Благодаря этому в Петербурге за одну неде-
лю можно почувствовать, чем дышит мировое танце-
вальное сообщество. Фестиваль включает и российскую 
программу, и международную — организаторам удается 
заполучить и качественных игроков «средней лиги», ко-
торые являются двигателем процесса, и настоящих 
классиков. Таких как Пол Лайтфут и Соль Леон, Жозеф 
Надж, Вим Вандекейбус — все они показывают свои ра-
боты. 

Санкт-Петербург долго был обделен современным 
танцем, и теперь организаторы Open Look не ограничи-
ваются летним фестивалем, интерес к жанру они поддер-
живают круглый год. Здесь создана система националь-
ных танцевальных дней, где на этот раз была представле-
на Финляндия. Финские танцевальные компании, отли-
чающиеся жесткой концептуальностью, рационально-
стью, языковой лаконичностью и откровенным предпоч-
тением физического театра, в России хорошо знают бла-
годаря фестивалю  — он привозит соседей регулярно. 

Тем более удивительно, что нынешний LOOK@Dance 
Finland стал российским дебютом компании Сюзанны 
Лейнонен, возникшей в 2001 году и завоевавшей между-
народное имя. В Пе-
тербург труппа при-
ехала со спектаклем 
«Дрянь» — премье-
рой, выпущенной в 
сентябре. Свою но-
винку — весеннюю 
премьеру «Анна Ка-
ренина» — привезла 
и труппа Каари и 
Рони Мартин, имею-
щая 15-летнюю исто-
рию. Два спектакля, 
внутренние темы которых причудливым образом пересе-
клись, в то же время разрушили представление о фин-
ском танце как о чем-то монолитном и работающем в еди-
ном потоке. 

«Дрянь» Сюзанны Лейнонен  обращается к женской 
природе и тому, как она отражается в нашем восприятии. 
Хореограф выбирает физически схожих исполнительниц 
–— невысоких, широкоплечих, коренастых, обладающих 
взрывчатыми мыщцами и неутомимостью. В тяжелых, 
изматывающих комбинациях Лейнонен, кажется, испы-
тывает танцовщиц на выживаемость. Нагрузка физиче-
ская, при которой тело складывается и свивается, потом 
вытягивается, скручивается и выворачивается, стано-
вится воплощением агрессии, давления и других видов 
психологической нагрузки, которую лишь подчеркива-
ют ругательства, стекающие проекциями с тел танцов-
щиц на сцену. Внешне простой спектакль изощренно сое-
диняет музыку Арво Пярта и Макса Рихтера, свет Харри 
Пелтонена, костюмы Сари Нуттунен, в комплексе с хо-
реографией создающие атмосферу страха и  угнетения 
сознания; одновременно в ней чувствуется толика чер-
ного юмора. 

Рядом с этой работой  «Анна Каренина» Каари и Рони 
Мартин выглядит более легкой по энергии. Но лишь до 
той минуты, пока танцовщики не берут тебя за руку и 
не проводят в зрительный зал на строго определенное 
место. Сцену образуют поставленные треугольником 
столы, вокруг которых расположены три ряда зритель-
ских мест. Это место действия последнего ужина, на ко-
торый приглашает публику Каренин. Костюмный спек-
такль про любовный треугольник оказывается трилле-
ром о темной женской душе. Причем для ее исследова-
ния призвана сефардская музыка, соединение совре-
менного танца, танго и фламенко — в многонациональ-
ной труппе Каари и Рони Мартин шесть музыкантов и 
четыре танцовщика из Испании. Постановщиков инте-
ресует, чем способна пожертвовать женщина ради люб-
ви. И сами дают ответ — практически всем. Но  сама хо-
реограф Каари Мартин не смогла отказаться от пригла-
шения на роль Каренина Йормы Уоттинена — легендар-
ного персонажа финского танцевального мира, экс-ру-
ководителя Финского национального балета и директо-
ра известного танцевального фестиваля в Куопио. Его 
харизма затмевает даже испанский темперамент Анны. 
В танце пластическая выразительность всегда оказыва-
ется сильнее любых концепций и даже возрастных ог-
раничений. 

Спектакль 
про любовный тре-
угольник оказался 
триллером о тем-
ной женской душе
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В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  1 (одного) заместителя председателя Первого кас-
сационного суда общей юрисдикции;

—  1 (одного) заместителя председателя Второго кас-
сационного суда общей юрисдикции;

—  2 (двух) заместителей председателя Седьмого кас-
сационного суда общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 10 января 
2019 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

НАСЛЕДИЕ В «Российской газете» отметили грядущее
90-летие Чингиза Айтматова

И дольше века
длился вечер...
Игорь Вирабов

И 
дольше века длился 
день. Все замерли — 
будто не в редакции 
«Российской газе-
ты», а где-то там, на 
далеком «буранном 
полустанке». Замер-
ли, поплыли. Народ-
ный артист России 

Алексей Гуськов читает фраг-
мент из главного романа Чингиза 
Айтматова — о судьбах маленьких 
людей, которые вплетаются в 
историю большую, если не кос-
мическую. Читает страшную ле-
генду — о манкуртах. Слово давно 
уже стало нарицательным: все 
знают — это живое существо, ли-
шенное памяти, судьбы и воли. 
Уже не человек. Может быть, 
главная беда, болезнь, угроза че-
ловечеству. Все знают, все чита-
ли. А все равно — в зале слушают, 
поеживаясь.

Алексей Гуськов открыл в ме-
диацентре «Российской газеты» 
торжественный вечер, посвя-
щенный Чингизу Айтматову. Пи-
сателю настолько же киргизско-
му, насколько и русскому — без 
преувеличения. Писавшему на 
русском языке, впитавшему в 
себя то, что составляет «всемир-
ную отзывчивость» русской ли-
тературы.

Зал переполнен. Гости имени-
тые. В чем состоит феномен ве-
ликого писателя? Почему мы 
продолжаем его читать, даже 
оказавшись уже в другом мире — 
где слово «варварство» уже ста-
ло обыденным? Как заметил 
один из ведущих вечера, мы го-
ворим Айтматов — подразумева-
ем синтез и гармонию. Айтматов 
попытался найти срединный 
путь между имперской и нацио-
нальной идентичностью. Иссле-
довать творчество писателя — 
как исследовать вселенную.

Среди последних новостей — 
Чингиз Айтматов оказался тре-
тьим среди литераторов всех на-
родов и времен по числу перево-
дов на иностранные языки. По-
сле Шекспира и Льва Толстого. 
Его перевели уже в 157 странах. 
Цифра весомая.

Разговор продолжил специ-
альный представитель прези-
дента России по международно-
му культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой — он, между 
прочим, сам родился когда-то в 
Киргизии. Когда-то Чингиз Торе-
кулович написал: если вы хотите 
увидеть третье тысячелетие, 
просто посмотрите на себя в зер-
кало. Вы поймете, что время ме-
няется так же, как человек. Айт-
матов хорошо понимал, на-
сколько изменчиво время и на-
сколько внутренне мы сталкива-
емся всякий раз с консерватив-
ностью человеческой жизни. 
Это для нас и несчастье, как мно-
гим казалось, — но и счастье. По-
тому что на огромных просторах 
советского пространства жили 
народы, которые, приняв опре-
деленные условия социальной 
жизни, внутренне сохраняли и 
очень важные человеческие ка-
чества. Которые потом позволи-
ли легче освоиться в новом вре-
мени.

Чингиз Айтматов был челове-
ком, открытым миру. Он был че-
ловеком, который старался при-
мирить внутреннее противоре-
чие леса и степи. Если для Олжа-
са Сулейменова, выдающегося 
казахского поэта, это скрытое 
противоречие было принципи-
ально важно именно как проти-
воречие, то для Айтматова важно 
было как раз найти гармонию. В 
поисках ответа: каково про-
странство, в котором мы живем? 
Олжас сделал великое дело, на-
писав книгу «Аз и Я». Но не ме-

нее великую вещь сделал Айтма-
тов, написав один из самых важ-
ных романов советской эпохи — 
«Буранный полустанок».

Язык народа — это и память 
народа, и высочайшая ценность. 
Когда мы берем в руки книги Ай-
тматова, мы понимаем, что он 
усвоил не только традицию «Ма-
наса», но и традицию Толстого. 
Со всеми этими протяженными 
фразами, которые он не боится 
длить и длить, усложняя деталя-
ми понимания мира.

Очень важно, что он был пред-
ставителем Киргизии в ЮНЕС-
КО. Конечно же, писатель пытал-
ся доказать всем, что только 
просвещенные, культурные 
люди могут создавать реальное 
будущее: они понимают, что та-
кое реальное прошлое. Как для 
любого писателя, сложившегося 
в советскую эпоху, перелом вре-
мен и распад страны оказался пе-

риодом крайне трудным. Он по-
нимал, что писатель — это боль. 
Боль народа, боль времени. Но 
писатель должен принести в мир 
хотя бы представление о гармо-
нии. 

Мотором и магнитом айтма-
товского вечера стал первый 
президент Кыргызской Респу-
блики Аскар Акаев. Он не раз 
очень тепло общался с Чингизом 
Айтматовым — и рассказал о том, 
как Чингизу Айтматову едва не 
дали Нобелевскую премию. Пи-
сатель, безусловно, был ее досто-
ин. То, что не случилось, в конце 
концов, беда невеликая: Льву 
Толстому тоже премию не дали. 
Но рассказ о том, как Аскара 
Акаева и Чингиза Айтматова 
принял шведский король, увле-
кателен сам по себе.

— Шведские академики вели 
дискуссию более двух с полови-
ной часов. А вечером мы втроем, 

писатель и я с супругой, — рас-
сказал Акаев, — стоим, ждем ау-
диенции у короля Карла XVI Гус-
тава. Нас строго предупреждают, 
что по протоколу нам отводится 
полчаса и ни минутой больше. 
Король — не шведский академик, 
не читатель, так что получаса на 
литературные разговоры ему 
вполне достаточно. Но мы узна-
ли и другое. Король является 
большим любителем природы, 
его волнуют вопросы экологии. 
И вот мы повели разговор с коро-
лем о мифологии, о мире приро-
ды, который питает творчество 
Чингиза Торекуловича. О волчи-
це Акбаре, об иноходце Гульса-
ры, о великолепном верблюде 
Танабая. А у Айтматова был еще 
замечательный рассказ на пред-
мет «ословедения»: как ослы 
влияли на развитие науки и куль-
туры в эпоху Возрождения. Этот 
предмет он слушал еще в зоотех-
никуме до поступления в сельхо-
зинститут… Короля это настоль-
ко захватило, что он стал зада-
вать вопросы, советовал что-то 
— как лучше изобразить природу 
в следующих произведениях. И 
долго сожалел, что он не акаде-
мик и не имеет права голоса при 
распределении премий. В об-
щем, вместо получаса просидели 

больше трех часов… Увы, Айтма-
тов не дождался своей Нобелев-
ской премии. Если бы он прожил 
еще лет десять… Жаль — для всех 
нас, его читателей.

О Чингизе Айтматове говори-
ли и писатель Сергей Шаргунов, 
и ректор Литературного инсти-
тута Алексей Варламов. Кстати, 
Варламов вспомнил, как в детст-
ве побывал в Артеке и встретил 
там мальчика, сыгравшего в 
фильме по повести Айтматова 
«Белый пароход».

— Очень важная черта в биог-
рафии Айтматова, — сказал Вар-
ламов, — то, что его отец был ре-
прессирован. Я писал книгу о 
Шукшине, в судьбе которого 
тоже очень важным стал тот 
факт, что его отец был расстре-
лян. Эта трагедия безотцовщи-
ны — то же самое можно сказать 
про Александра Вампилова, про 
Юрия Трифонова, про многих 
писателей, которые росли без 
отцов. Но у Шукшина, как и у Ай-
тматова, при этом отношение к 
советской власти было слож-
ным. Потому что эта власть от-
няла у них самое дорогое, отняла 
отца, — но она и дала очень мно-
го. И Шукшину, и Айтматову она 
дала и образование, и многие 
возможности, и они это видели. 

Власть же не только зло несла, 
но и многое давала всем. И обра-
зование, и медицина — они все 
это понимали, видели. Мне ка-
жется, сегодня очень важно все 
это понимать, когда нас шараха-
ет по отношению к советскому 
прошлому, и мы либо готовы его 
проклясть и выбросить, либо го-
ворим, как она  была прекрасна, 
а репрессии — это все неправда. 
Именно биография, творчество 
Айтматова — лучшее доказатель-
ство сложности, противоречи-
вости той эпохи, из которой все 
мы вышли. И он как раз это по-
нимал, и размышлял об этом. 
Его «Буранный полустанок» — 
невероятно пронзительный и 
трогательный. А какой у него 
был удивительный роман, один 
из последних, — «Тавро Кассанд-
ры». Это взгляд уже на изменив-
шийся мир. Причем это уже ро-
ман, действие которого проис-
ходит на разных странах и кон-
тинентах. Там и фантастическая 
линия — и папа римский, и кос-
монавты-невозвращенцы, — это 
был роман-предупреждение, 
очень апокалиптический. И 
очень в унисон с вышедшим тог-
да романом Анатолия Кима 
«Онлирия», с «Пирамидой» — ко-
торую полвека писал Леонид Ле-
онов. Он явно хотел, чтобы его 
услышали, — заметил Алексей 
Варламов, — и ему явно было что 
сказать, и мы ему за это беско-
нечно благодарны.

Ректор Литинститута принес 
на вечер и показал гостям доку-
менты абитуриента, студента 
Чингиза Айтматова времен его 
учебы в Литературном институ-
те. 

Представили новую книгу об 
Айтматове, вышедшую в серии 
ЖЗЛ издательства «Молодая 
гвардия». Было много видеоф-
рагментов — из фильмов и спек-
таклей по Айтматову. Пел солист 
театра оперы и балета Абдыласа 
Малдыбаева Алмаз Истамбаев, 
монолог героини «Материнского 
поля» исполнила актриса Жаныл 
Асанбекова и другие киргизские 
гости. Одну из самых проникно-
венных речей произнес сын пи-
сателя — Санжар Айтматов.  

Среди гостей вечера были писатели, издатели, литературные критики...
Актриса театра и кино Жаныл Асанбекова прочитала монолог из повести 
«Материнское поле».

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Сын писателя Санжар Айтматов поделился воспоминаниями об отце.

А К Ц Е Н Т

Только просвещенные, культурные люди 
могут создавать реальное будущее: они 
понимают, что такое реальное прошлое
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Легендой о манкуртах открыл вечер народный артист Алексей Гуськов.
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Уральский скульптор Иван Дубровин (справа) подарил первому президенту Киргизии Аскару Акаеву бюст великого писателя. На фото с ними президент Иссык-Кульского форума им. Чингиза Айтматова 
Ассоль Молдокматова.
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Документальный фильм Сергея 
Мирошниченко «Александр 
Солженицын. Раскаяние», 
«Россия 1», 11 декабря в 00.50
К 100-летию со дня рождения Алек-

сандра Солженицына на канале «Рос-

сия 1» 11 декабря в 00.50 — докумен-

тальный  фильм Сергея Мирошничен-

ко  «Александр Солженицын. Раская-

ние», в котором Александр Исаевич 

Солженицын рассказывает о буду-

щем России и мира в XXI веке, о совре-

менной литературе. В фильме прини-

мают участие: Евгений Миронов, 

Александр Сокуров, Жорж Нива и са-

мый главный его близкий друг и жена 

Наталия Дмитриевна Солженицына.

На «России 1» еще одна документаль-

ная лента, посвященная писателю, — 

работа  Алексея Денисова «Фронто-

вой дневник Александра Солженицы-

на», которую покажут 16 декабря в 

00.00. В этой картине  представлена 

фронтовая биография знаменитого 

русского писателя и лауреата Нобе-

левской премии. В ней впервые пока-

заны  материалы о боевом пути авто-

ра «Архипелага ГУЛАГ».  

Александр Исаевич Солженицын по-

сле настойчивых походов в ростов-

ский военкомат был призван в армию 

через 4 месяца после начала войны. 

До этого вердикт военного хирурга 

был безжалостен — по состоянию здо-

ровья годен только к нестроевой 

службе. Поэтому после Солженицын 

был определен ездовым в 74-й гуж-

транспортный батальон. В марте 42-го 

года Солженицын вновь обратился к 

начальству с просьбой направить его 

на фронт. 14 апреля 1942 года Солже-

ницын стал курсантом 3-го Ленин-

градского артиллерийского училища. 

Как специалиста по высшей матема-

тике его определили в батарею звуко-

вой разведки. Через полгода Солже-

ницыну было присвоено звание лей-

тенанта. В декабре 1942 года его уже 

назначили командиром 2-й звуковой 

батареи 794-го отдельного армейско-

го разведывательного артиллерий-

ского дивизиона. В это время Алек-

сандру Солженицыну исполнилось 24 

года. Боевое крещение батарея буду-

щего писателя получила летом 1943 

года в тяжелых боях под Орлом. На 

Курской дуге Солженицын получит и 

свою первую боевую награду — орден 

Отечественной войны II степени. 23 

июня 1944 года началась знаменитая 

операция «Багратион». Незадолго до 

этого маршал Рокоссовский подпи-

сал приказ о присвоении Солженицы-

ну звания капитана. Успех наступле-

ния в непроходимых белорусских ле-

сах был достигнут в том числе благо-

даря блестящим действиям артилле-

рийской разведки, и Солженицын был 

представлен к ордену Красной Зве-

зды. Это была вторая и последняя бое-

вая награда, которую Солженицын по-

лучил на фронте. Когда в Восточной 

Пруссии командование представило 

Александра Исаевича к третьему ор-

дену — Красного Знамени, органы, 

уже давно следившие за перепиской 

Солженицына, дали санкцию на его 

арест...

В фильме показаны уникальные фо-

тографии боевой работы звукобата-

реи Солженицына во время Великой 

Отечественной войны. А также места 

боев, описанных Солженицыным в 

его военных повестях и рассказах.

 На канале «Россия К» — юбилейный 

вечер в МХТ им. А.П. Чехова «Ваш 

А. Солженицын». Эфир — 16 декабря, в 

20.10. В основу постановки легли лич-

ные письма и тексты писателя от того 

момента, когда он вышел из лагеря, 

находился в ссылке, и до присуждения 

ему Нобелевской премии. 

«25/17». Программа «Акустика», 
Москва, «Вегас Сити Холл», 
10 декабря
Накануне этого концерта музыканты 

представили почти часовой фильм 

«Ева едет в Вавилон» (так называется 

пока последний альбом группы), в 

съемках которого приняли участие и 

драматические актеры. В сценарий 

его попало не только выступление 

группы на сцене... Собственно, у 

«25/17» всегда есть над чем задумать-

ся:  умные тексты, свежий взгляд на 

жизнь, брутальность, ирония, бытопи-

сательство, резкие фразы-мысли на-

отмашь.

С этой омской группой обозревателя 

«РГ» восемь лет назад познакомил За-

хар Прилепин. Тогда мы оба оказались 

на международной книжной ярмарке 

в Каире, и именно треки «25/ 17» часто 

звучали в ноутбуке писателя. В них 

было много энергии, исповедально-

сти, бескомпромиссности, сочных 

образов, патриотического накала и 

настоящей, порой беспощадной к са-

мим себе поэзии. С тех пор «25/17» 

стали всероссийскими звездами, до-

бавили в саунд мощных гитар и живых 

ударных, и полюбили рэпкор и рэп-

метал. Регулярно выступают на глав-

ной сцене фестиваля «Нашествие». 

Хотя порой играют и рэп-программы. 

Уважение и к року, и к рэпу у них, ка-

жется, равное.

Сами музыканты некоторые свои 

хиты называют песнями-трансформе-

рами. И к каждой из них пишут порой 

несколько разных вариантов текстов, 

пока не добьются наилучшего сочета-

ния музыки, стихов и мыслей…

Теперь интересно, как они прозвучат в 

акустике. Особенно с песнями «Жи-

вым» (В городе, где нет метро)» , 

«Вспомнить все» и «Сибирский марш». 

Международный фестиваль 
«Легенды Ретро FM», СК 
«Олимпийский», 8 декабря
Это редкий концерт популярной му-

зыки, на который ходят семьями: в 

«Олимпийском» можно увидеть даже 

родителей с детьми, а кто-то встреча-

ется здесь по традиции с бывшими од-

ноклассниками и однокурсниками... 

В этом нет ничего удивительного, по-

тому что на «Легендах Ретро-FM» 

всегда душевно и празднично, а пе-

сни, которые звучат — танцевальные, 

веселые, бойкие — известны уже не 

одному поколению поклонников му-

зыки. Диско, танцевальный рок, ро-

мантичные баллады — почти четыре 

часа хитов. А в паузе между песнями 

будет много шуток, искрометного 

юмора от телеведущей Татьяны Веде-

неевой и киноактера Дмитрия Хара-

тьяна.

Среди артистов, которые выступят на 

фестивале «Легенды Ретро FM»: Ми-

хаил Боярский, Валерий Леонтьев, 

Юрий Шатунов (с его «Белыми роза-

ми»), Вадим Казаченко,, Александр 

Иванов с группой «Рондо», Владимир 

Кузьмин и другие. А группа «Комбина-

ция» отметит свое 30-летие. Прибудут 

и зарубежные звезды 70—90-х: C. C. 

Catch, Arabesque, Joy, Ottawan.

Запланированы и сюрпризы: впервые 

споют на «Легендах Ретро FM» кори-

феи латино-диско — группа из Фран-

ции Santa Esmeralda, а также Валерий 

Меладзе. В последний момент в спи-

ске участников появился Кай Метов. 

Как рассказали обозревателю «РГ» 

организаторы фестиваля, каждый ар-

тист и группа исполнят по две-три пе-

сни. А в новогоднюю ночь концерт по-

кажут и по телевидению. 

Музей науки и техники, 
Музей истории Петербурга
Постоянную экспозицию, открытую в 

Музее истории Санкт-Петербурга, и 

впрямь можно назвать «музей в му-

зее». Здесь представлено более 600 

экспонатов из фонда науки и техники, 

коллекция которого насчитывает бо-

лее 12 000 экспонатов. Весы, часы, 

швейные, счетные и пишущие машин-

ки, а еще — сотни телевизоров и радио-

приемников, бинокли, микроскопы, 

телескопы, кинопроекторы… Сло-

вом, все те чудеса изобретательской 

мысли, что обогатили жизнь человека 

первой, второй и третьей индустри-

альной революции. И даже раньше.

Причем устроители экспозиции сдела-

ли так, чтобы посетители смогли не 

только увидеть ретроспективу быто-

вых, измерительных, вычислительных, 

оптических приборов и транспортных 

устройств, использовавшихся петер-

буржцами-ленинградцами в своей по-

вседневной жизни на протяжении двух 

столетий — XIX и XX веков, но и ознако-

миться с принципом их действия, на-

глядно увидеть законы физики, кото-

рые здесь применяются.

Вот, например, «плазменный шар». 

Внутри стеклянного шара — разрежен-

ный газ. На электрод, установленный 

внутри, подается переменное напря-

жение порядка 10 000 вольт. Стоит 

поднести к шару руку — и внутри «забе-

гают» разноцветные молнии. Ровно так 

работает плазменная лампа, изобре-

тенная великим Николой Теслой.

А полиспаст для человека несведуще-

го: просто шары на веревках. Но уви-

дев этот прибор, зрители сполна могут 

оценить школьные уроки физики — си-

стема грузов и тросов наглядно пока-

зывает, почему даже ребенок спосо-

бен поднять тяжесть, превышающую 

его собственный вес. 

Ретромотоциклы, целое стадо швей-

ных машин «империи Зингер», пишу-

щие машинки, на которых печатались 

документы с ерами и ятями… Рассма-

тривать эту технику в стиле стимпанк 

доставляет чисто эстетическое удо-

вольствие. Необходимые сведения — 

на виртуальных панелях, где можно 

узнать не только об особенностях той 

или иной модели, но и о ее создателях, 

об интересных историях, связанных с 

ними. Например, многие и не подозре-

вали, что фирма «Мерседес», извест-

ная нам как производитель автомоби-

лей, в свое время активно производи-

ла и пишмашинки.

Один из самых ярких экспонатов это-

го раздела — клавиатура карильонно-

го механизма Петропавловского со-

бора, именно он в свое время застав-

лял звучать десятки колоколов храма. 

То, как работает зубчатая передача, 

хорошо видно в механизме часов, 

представленных в экспозиции. Их 

здесь десятки. От совсем маленьких, 

наручных, до огромных башенных, со-

зданных знаменитыми лондонскими 

мастерами.

А в разделе «Электромагнетизм» пу-

блика с интересом рассматривает 

первые советские телевизоры. Пер-

вые «КВНы», «Авангарды» делали на 

знаменитом на всю страну Ленин-

градском заводе имени Козицкого. А 

вот этот, с линзой, наполненной во-

дой для увеличения изображения, 

был выпущен еще в 30-е годы. В 50-е 

телевизоры вошли практически в 

каждый дом. Нельзя сказать, что их 

эра подошла к концу, но самые ма-

ленькие, переносные телевизоры 

размером с буханку хлеба в нашей 

стране перестали производить в кон-

це 80-х. Здесь, как и в разделе «Опти-

ка», зрителям предоставляют инте-

рактивные зоны, где можно самосто-

ятельно испробовать действие этих 

аппаратов. 

Аида Гарифуллина. «Еда как песня. 
Мои кулинарные впечатления», 
М.: ХлебСоль, 2019
Кто сказал, что мировая оперная дива, 

солистка Венской оперы не может 

быть гостеприимной хозяйкой? Еще 

как может, несмотря на безумный гра-

фик гастролей. 

В своей книге «Еда как песня» Аида Га-

рифуллина доказывает: готовить надо 

с настроением, а лучше всего — с пе-

сней. «Моя прабабушка говорила, что 

с песней и хорошим настроением лю-

бое блюдо начинает звучать, — начина-

ет свою книгу певица. — Оно как бы 

пропитывается твоей энергетикой, 

наполняется особым ароматом и вку-

сом. И это действительно так». 

Очаровательная Аида родилась в Ка-

зани — городе сохраняющихся веками 

традиций, со своей уникальной исто-

рией, неповторимой архитектурой. 

Татарстан, несмотря на влияние Запа-

да, сумел сохранить свою самобыт-

ность. И, в частности, свою нацио-

нальную кухню. Сегодня количество 

национальных кафе и ресторанов в 

столице республики явно превышает 

число новомодных бургерных и 

фастфудных. 

Первое увлечение Аиды, конечно, му-

зыка. Аида признается, что она всегда 

старается расширить свой репертуар 

национальными мелодиями. Второе — 

кулинария. Ей не чужда импровизация 

на кухне, она любит экспериментиро-

вать с любимыми рецептами татар-

ских блюд и рецептами, подсмотрен-

ными в меню на гастролях в разных 

странах и континентах. 

В  книге Аида пишет обо всем легко и 

непринужденно, как будто ведет с чи-

тателем беседу на собственной кухне 

за горячим чаем и сладкой губадией . 

О своей семье, о гастролях, о знаком-

стве с оперными звездами. Это и эк-

скурс в историю татарского народа и 

историю собственной семьи; автоби-

ография и поваренная книга — два в од-

ном. Своих предков певица знает до 

пятого колена — это был старинный та-

тарский род, приехавший в Казань в 

начале XIX века. В нем были и приказ-

чики, и служивые люди. 

Как говорит Аида, мама повлияла на 

ее выбор профессии. Она водила ее 

на концерты, в оперу. Весь день буду-

щей певицы  был расписан: рисова-

ние, балет, хор, фортепиано. А в 11 лет 

уже занятия с профессором Казан-

ской консерватории по классу вокала. 

Гостеприимство — важнейшее качест-

во каждой татарской хозяйки. Этому  

Аиду тоже научила мама. «По древне-

му татарскому обычаю в честь гостя 

расстилалась праздничная скатерть и 

на стол выставлялись лучшие угоще-

ния — бэлиш, эчпочмак, сладкий чак-

чак, баурсак, кош-теле, талкыш-кале-

ве, шербет, липовый мед и, конечно, 

душистый чай. А что касается татар-

ской женщины — она всегда прекра-

сная хозяйка, очень домашняя, любя-

щая заботиться о семье, детях и при-

нимать гостей. 

Каждой татарочке присуща особая 

гармония, особая музыкальность, как 

говорят у нас в народе, «мон», то есть 

внутренняя одухотворенность, интел-

лектуальная тонкость и душевное бла-

городство. И эта тонкость натуры пол-

ностью раскрывается в удивительно 

красивых лирических народных пе-

снях «озын кой», где широкая по дыха-

нию и диапазону мелодия буквально 

пронизана сложнейшей по технике 

исполнения мелизматикой».

Поражают удивительные иллюстра-

ции альбома — семейные фотографии, 

фото с выступлений и, конечно, фото 

блюд — пельмени для жениха, ледяной 

десерт из земляники, чак-чак. Добавь-

те к этому рецепты, привезенные с га-

стролей, — пенне ригате (разновид-

ность макарон) с томатным соусом и 

оливками или фирменный ризотто с 

шафраном и креветками от Аиды Гари-

фуллиной, кавателли (фигурные мака-

роны) с морепродуктами. Отличный 

новогодний подарок и незаменимая 

книга для зимних будней, когда захо-

чется праздника.

Кстати, певица  в дуэте с битбоксером 

записала проморолик к своей книге. С 

половником в руке, фривольно присев 

на краешек кухонной плиты, она взяла 

пару нот в честь выхода этой неверо-

ятно занятной во всех смыслах энци-

клопедии. А посмотреть ролик можно 

на Facebook. 

КНИГИ В Ивановском зале Российской государственной библиотеки 
открыта выставка, посвященная дореволюционным книгам для детей

Неряха Петер, 
или Чтение у камина

ПРЕМЬЕРА Новая постановка Михаила Бычкова«Человек 
из Подольска»  — спектакль об абсурде нашей жизни

Терра инкогнита 
из спального района

Анна Шарова

Ф
онды Российской государ-
ственной библиотеки на-
считывают более 47 млн 

экспонатов — и это не только кни-
ги! На выставке представлена 
лишь малая часть из собраний би-
блиотеки. Создатели экспозиции 
извлекли на свет невиданные 
книжные сокровища, которые 
расскажут нам историю детской 
дореволюционной литературы.

Старым книгам вреден яркий 
свет, потому нас встречает уютная 
полутьма. Первая комната, в кото-
рую мы попадаем, — гостиная. 
Украшает гостиную картина 
Юлия Клевера «Красная шапочка 
в лесу», которую художник напи-
сал для любимой доченьки Ма-
шеньки. 

Главная книга выставки «Азбу-
ка в картинах» Александра Бенуа. 
Изображение на букву Д — дача 
вдохновило создать выставку в 
духе старого дома. В своей «Азбу-
ке» Бенуа создал целый мир, спо-
собный увлечь ребенка. Выбор 

книг для выставки был отчасти 
продиктован вкусами самого Бе-
нуа. «Наш журнал» — интересное 
издание, созданное детьми из дет-
ских рисунков и детских расска-
зов. Сыновья художника Арншта-
ма Жоржик и Гарик через прессу 
кинули по всей России клич. Они 
попросили детей от 4 до 14 лет 
присылать свои произведения, и 
главное условие было не давать 
исправлять рисунки взрослым. 
Рассказы и рисунки очень краси-
вые и по-детски наивные. Кстати, 
один из рассказов для журнала на-
писала еще тогда маленькая Ли-
дия Чуковская. 

Следующий зал — комната ба-
бушки и дедушки. Здесь лежит 
журнал «Детский музеум» — это 
целая энциклопедия знаний. В нем 
сведения о разных животных, ра-
стениях, мифологии, истории. 
Сделан он на трех языках: фран-
цузском, немецком, русском. «Не-
ряха Петер» (в русском переводе 
«Степка-растрепка») — собрание 
настоящего немецкого черного 
юмора и первая детская книга 
страшилок. Это книга в наглядной 
форме показывает, что происхо-
дит с детьми, которые плохо себя 
ведут и не слушают взрослых. Во 
Франкфурте-на-Майне даже есть 

целый музей, посвященный этой 
книге и ее шаловливым героям.

«Сказка о царе Салтане» изда-
тельства Анатолия Мамонтова 
встречает нас иллюстрациями 
Сергея Малютина, больше извест-
ного как человек, который раскра-
сил первую русскую матрешку. А 
забавная история Елены Полено-
вой «Война грибов» (она сама на-
писала историю и проиллюстри-
ровала) оживает перед посетите-
лями. 

В комнате мальчиков — робин-
зонады и «Война деревянных сол-
датиков». Девочки читают рома-
ны про животных, книги про гим-
назические годы (про дружбу и 
первые влюбленности), не ска-
зать, что родители поощряют это 
чтение, но тайком, под одеялом, 
можно. Не чужды девочкам и при-
ключения, специально для них из-
дали книгу про Девочку-Робинзо-
на. 

Подлинное сокровище комна-
ты девочек — «Сказка про цветоч-
ных фей» швейцарского художни-
ка Эрнста Крейдольфа — дивная и 
красочная история. 

За шкафами спряталась Тайная 
комната. Она посвящена послед-
ним месяцам жизни семьи Рома-
новых. С фотографий на нас смо-
трят члены последней император-
ской фамилии. Отправляясь в 
ссылку в Тобольск, они везут с со-
бой книги и заготовленные подар-
ки на последнее Рождество 1918 
года. Здесь, в витринах Тайной 
комнаты, можно посмотреть, что 
читали императорские дети до 
своих последних дней. 

Книги по мифологии, минера-
логии, истории, географии, ино-
странным языкам, альбом-днев-
ник для записей и даже книжка-за-
бавка по гаданию. Все они попали 
в библиотеку после революции. 

Светлана Мазурова, 
Санкт-Петербург

И
звестный режиссер Миха-
ил Бычков, основатель и 
художественный руково-

дитель Воронежского Камерного 
театра, а также Международного 
П л а т о н о в с к о го  ф е с т и в а л я 
искусств, недавно вошедший в Cо-
вет при президенте РФ по культу-
ре и искусству , выпустил спек-
такль «Человек из Подольска» в 
петербургском театре «Приют ко-
медианта».

В Петербурге вы ставите давно: 
ТЮЗ, Театр им. Ленсовета, аки-
мовская Комедия… Помним еще 
вашу «Нору» Ибсена в Белом те-
атре 15-летней давности. Мно-
го лет в репертуаре «Приюта 
комедианта» ваша постановка 
«Трамвай «Желание», и «Чело-
века из Подольска» вы постави-
ли с той же командой.

МИХАИЛ БЫЧКОВ: Да, художник тот 
же — Эмиль Капелюш. И актриса 
Марина Солопченко (Женщина-
полицейский). Не по знакомству, а 
по таланту. Солопченко, на мой 
взгляд, справилась с ролью в но-
вой постановке блестяще. Дмит-
рий Лысенков (главная роль -—Че-
ловек из Подольска) когда-то иг-
рал Кавалерова в моем спектакле 
«Заговор чувств» по пьесе Олеши 
в Театре имени Ленсовета, и с тех 
пор мне очень хотелось снова что-
то поставить с ним, потому что он 
тот редкий артист, с которым ра-
ботать одно удовольствие. Сергея 
Власова (Первый полицейский) я 
видел во многих ролях МДТ — Теа-
тра Европы, я очень люблю театр 
Льва Додина, знаю почти все по-
становки этой труппы. Виталий 
Кононов был занят у меня в питер-
ском ТЮЗе в спектакле «Гроза». 
Новым для меня стал только инте-
ресный молодой актер Женя Ани-
симов. Петербург богат хорошими 
артистами.

За современную драматургию 
вы практически и не брались.

МИХАИЛ БЫЧКОВ: Редко. Не более де-

сяти из ста моих постановок. Ког-
да есть выбор, чаще всего пьеса 
классическая оказывается глуб-
же, многослойнее и объемнее по 
возможности высказывания, чем 
современная. Но я сделал не-
сколько интересных, важных для 
меня постановок. Когда-то это 
были пьесы еще молодых Евге-
ния Гришковца, Вячеслава Дур-
ненкова, Лаши Бугадзе. Недавно 
ставил со своими студентами 
польскую пьесу «Одноклассни-
ки» («Наш класс») Тадеуша Сло-
бодзянека. А еще раньше я ставил 
Астафьева, Червинского, совре-
менные поэтические тексты. 

В чем феномен пьесы «Человек из 
Подольска», почему она стала 
хитом, ее ставят сегодня по всей 
России, в Беларуси, Германии?

МИХАИЛ БЫЧКОВ: Пьеса Дмитрия Да-
нилова дает режиссеру возмож-
ность неоднозначного высказыва-
ния, по-своему толковать и трак-
товать ее. Материал яркий. Здесь 
все с вопросом, все несколько 
сложнее, интереснее, нежели 
«этот герой — плохой, а тот — хоро-
ший среди плохих». Ты не понима-
ешь, чем закончится спектакль 
даже за пять минут до финала. 
Современные пьесы бывают та-
лантливыми, искренними, но ча-

сто они довольно однозначны. А 
тут есть объем, парадокс и абсурд, 
который мы всегда любили в теа-
тре — в пьесах Мрожека, Беккета, 
Ионеско. В «Человеке из Подоль-
ска» можно поговорить об абсур-
де нашей жизни. Это абсурд хоро-
шего качества, и он меня трогает, 
не оставляет равнодушным. Театр 
позиционирует нашу работу как 
комедию. Ну что же. Зрители мно-
го смеются, и это прекрасно. Хотя 
важны там, безусловно, и совсем 
другие эмоции.

Появится ли эта хитовая пьеса 
в вашем Воронежском театре?

МИХАИЛ БЫЧКОВ: Может, когда-ни-
будь… Забавно прозвучит, но все-
таки у нас больше классики.

Что же в ближайших ваших 
планах?

МИХАИЛ БЫЧКОВ: «Женитьба Бальза-
минова» Островского и «Кабала 
святош» Булгакова. Мы вступили 
в 25-й сезон. Новых спектаклей 
выйдет немало. Пятый год работа-
ем в прекрасном новом здании, 
задействованы две сцены. У нас 
есть еще и вторая труппа — танце-
вальная, развиваем проект «Сов-
ременный танец в Воронеже». Се-
зон начался с премьеры «Безмол-
вная весна» по мотивам антиуто-

пии Олдоса Хаксли «Обезьяна и 
сущность» в хореографии Конс-
тантина Кейхеля (Санкт-Петер-
бург). Молодой режиссер из Мо-
сквы Владимир Данай выпустил 
«Свадьбу Кречинского» по пье-
сам Сухово-Кобылина. Сейчас из-
вестный московский режиссер 
Елена Невежина делает постанов-
ку по рассказу «Афродита» к 
120-летию Андрея Платонова, она 
будет включена в программу Пла-
тоновского фестиваля. В планах 
еще одна — вторая — танцевальная 
премьера одного из самых инте-
ресных молодых хореографов 
России Владимира Варнавы. В 
апреле повезем две наших работы 
на фестиваль «Золотая маска»: от 
танцевальной команды — спек-
такль «Мы» петербургского хоре-
ографа Ольги Васильевой, мою 
драматическую «Антигону». 
Идут переговоры о наших гастро-
лях в Москве. 

Михаил Бычков (в центре) 
на репетиции спектакля «Человек 
из Подольска». 

А К Ц Е Н Т

Создатели экспозиции извлекли
на свет невиданные книжные
сокровища, которые расскажут историю
детской дореволюционной литературы

Главная книга выставки — «Азбука в картинах» Александра Бенуа. Это целый мир, способный увлечь ребенка. 

В песнях «25/17» много энергии, испо-
ведальности и бескомпромиссности. 

Знаменитая оперная дива Аида 
Гарифуллина в своей книге учит гото-
вить вкусно и с песней. 

В новом музее науки и техники почти все можно трогать руками и лично ста-
вить эксперименты. 

Российские телеканалы подготовили несколько документальных фильмов к 
100-летию со дня рождения Александра Солженицына. 

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Ольгой Штраус

ВЫСТАВКА

НАВИГАТОР

Выставка «Книги старого дома: 

мир детства XIX — начала ХХ века»

Российская государственная 

библиотека, Ивановский зал

До 27 января 2019

НАВИГАТОР

Спектакль «Человек из Подольска»

Театр «Приют комедианта», Санкт-

Петербург

11 декабря
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ТЕХНОЛОГИИ Наши хирурги 
получат уникальный 
отечественный инструмент 

Спайка 
по-живому

Ксения Колесникова

Ученые Томского госуниверситета разработали модель 
ультразвукового хирургического инструмента для 
«спайки» живых тканей. К 2020 году разработчики пла-
нируют создать работающий прототип, готовый к произ-
водству. 

— Сегодня не существует отечественного производст-
ва ультразвуковых хирургических комплексов. При 
этом иностранные приборы, которыми пользуются в 
России, имеют недостатки: постепенно нагреваются в 
руках хирурга, что ограничивает время применения, — 
говорит доктор фи-
зико-математиче-
ских наук, профес-
сор кафедры радио-
физики ТГУ Дмит-
рий Суханов. — К 
тому же в последнее 
время они заметно 
подорожали. В связи 
с этим появилась по-
требность в недоро-
гих отечественных 
разработках.

В основе принци-
па работы нового ин-
струмента — ультразвуковой волновод. Это очень тонкий 
канал — «трубочка» со звукоотражающими стенками. 
Звуковая волна, которую обычное человеческое ухо за-
сечь не может, распространяется именно по этому кана-
лу, доходит до живой ткани и точечно воздействует на 
нее, как бы спаивая вместе поврежденные клетки.

Кроме того, в планах ученых — разработать ультразву-
ковые нож, пилу и ножницы. По словам разработчиков, 
это позволит хирургам проводить операции быстрее и 
безопаснее — сократится кровопотеря, заживление будет 
происходить быстрее. При помощи ультразвуковых ин-
струментов можно «склеивать» сосуды, удалять тромбы, 
удалять катаракту глаза. 

ЛАБОРАТОРИЯ 

Ученые будут 
делать 
«родные» 
имплантаты 

ЧУЖОЙ 
КАК СВОЙ
Ирина Лозовская

Любые материалы, в том числе и 
биологические, которые не со-
зданы нашим организмом, — чу-
жеродные для него. И даже если 
они сделаны из самого продви-
нутого инертного материала, га-
рантии того, что не произойдет 
реакции отторжения, никто не 
даст. А «гасить» иммунную си-
стему ради этого — значит под-
вергать организм дополнитель-
ной опасности. 

Очень сложная, очень акту-
альная проблема. Особенно в 
области пересадки органов. И 
вот группа исследователей из 
Тель-Авивского университета 
придумала способ персонали-
зированного изготовления им-
плантатов, что заставит орга-
низм воспринимать их как свои 
собственные ткани.

 В основе — технология созда-
ния любых видов имплантатов 
из небольшой «порции» жиро-
вых клеток, взятых при биоп-
сии. Ученым удалось создать 
персонализированную техно-
логию дифференциации клеток 
жировой ткани клетки в раз-
личные типы клеток других ор-
ганов — от кардиомиоцитов до 
клеток спинного и головного 
мозга. 

«Поскольку и клетки, и ис-
пользуемый материал происхо-
дят от пациента, имплантат не 
провоцирует иммунный ответ, 
обеспечивая правильную реге-
нерацию дефектного органа, — 
комментирует исследование 
профессор кафедры биотехно-
логии, материаловедения и ин-
женерии Тель-Авивского уни-
верситета Тал Двир. — Мы мо-
жем спроектировать ткани лю-
бого типа. А после транспланта-
ции заставить эффективно ре-
генерировать любой больной 
или травмированный орган. 
Технология полностью персо-
нализированных тканевых им-
плантатов позволит нам сде-
лать это с минимальным ри-
ском иммунного ответа».

Исследователи перепрог-
раммируют клетки жировой 
ткани в индуцированные ство-
ловые клетки, способные раз-
виться при определенных усло-
виях в любые клетки. 

Сейчас специалисты зани-
маются использованием своей 
технологии для восстановления 
поврежденного спинного мозга, 
регенерации при инфаркте ми-
окарда, а также применением 
полученных имплантатов для 
лечения болезни Паркинсона 
на животных моделях. А в буду-
щем хотят испытать новый спо-
соб для восстановления других 
органов — кишечника и глаз. 

НЕОЖИДАННО 

Пить больше 
3 литров воды 
в день опасно 
для здоровья

ИСТИНА 
В СТАКАНЕ
Валерия Наумова

В России говорят: вода — не вод-
ка, много не выпьешь. Хотя с 
водкой все ясно: ее избыток 
явно во вред здоровью. Но при 
чем здесь вода? Какой от нее мо-
жет быть вред? 

Однако оказалось, что упо-
требление большого количества 
воды может стать таким же опа-
сным для здоровья, как и обез-
воживание. 

Взрослому человеку в сред-
нем необходимо около 3 литров 
воды в день. Однако почки мо-
гут обрабатывать не более 800—
1000 мл в час. И если человек за 
это время выпивает больше, его 
организм начинает накапливать 
жидкость. Это грозит чрезмер-
ной гидрацией или, как говорят, 
«опьянением водой». 

У человека снижается уро-
вень натрия в крови. А это за-
трудняет регулирование кровя-
ного давления. Жидкость откла-
дывается в жировой ткани и 
мышцах. Может возникнуть со-
нливость, головные боли, сни-
жение когнитивных функций и 
даже повреждение мозга. По-
следнее грозит летальным исхо-
дом. 

Ученые дают совет: отсле-
дить безопасный уровень воды в 
организме можно по цвету 
мочи — она должна быть светло-
лимонного оттенка. Об этом ис-
следовании пишет Business 
Insider. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Андрей Каприн: Необходимы единые 
протоколы обследования, лечения и наблюдения пациента

Онкология 
взялась за рак

Ирина Краснопольская

С
транный заголовок? 
Онкология — это и 
есть рак? Конечно. Но 
заголовок предложил 
как раз сегодняшний 
собеседник «РГ» — 
главный онколог 44 
регионов России ака-
демик Андрей Ка-

прин. Андрей Дмитриевич убе-
жден, что именно теперь онколо-
гическая служба страны на сов-
ременном уровне стремится 
противостоять раку. 

Главным онкологом страны 
руководитель Национального 
медицинского исследователь-
ского центра радиологии Мин-
здрава России Андрей Каприн 
был назначен четыре месяца на-
зад. С той поры его трудно за-
стать в Москве: он постоянно в 
регионах, потому что в ответе за 
оказание в них онкологической 
помощи. Не случайно читатели 
«РГ», зная, что Андрей Дмитрие-
вич — наш эксперт и автор, обра-
щаются к нему со своими онко-
логическими проблемами. При-
чем не только из России. 

Очередная наша встреча на-
чалась с ответа Андрея Дмитрие-
вича на просьбу из ближнего за-
рубежья: в «РГ» прислали выпи-
ску из истории болезни, заклю-
чение ПЭТ, КТ — у пациентки 
1976 года рождения подозрева-
ют рак молочной железы. И во-
прос: нужна ли операция? 

Андрей Дмитриевич, что от-
ветите этой пациентке? 

 АНДРЕЙ КАПРИН: Прежде всего раду-
ет, что нам верят, что наше мне-
ние считается одним из экспер-
тных. Часто поступают исследо-
вания, которые нужно корректи-

ровать по международным про-
токолам. Не везде это исполняет-
ся. В данном случае международ-
ные стандарты обследования со-
блюдены. Однако ощущается де-
фицит морфологов. Из прислан-
ного заключения видно, что не 
определены иммуногистохими-
ческие характеристики опухоли. 
А опухоль молочной железы — 
очень сложная с точки зрения 
морфологии локализация. Одно 
название «рак молочной желе-
зы» может включать в себя более 

десятка разновидностей опухоли 
и потому требует разных подхо-
дов в выборе тактики лечения. 

Тут я на секунду отвлекусь. 
Скажу, что это должно быть не 
только требованием к странам 
СНГ, но и ко всем регионам Рос-
сии: необходимы единые прото-
колы обследования, лечения и 
последующего наблюдения, со-
ответствующие единому онко-
логическому языку. Вернемся к 
нашему ответу пациентке из 
ближнего зарубежья. Мы бы хо-
тели уточнить размеры опухоли, 
локализацию в ткани молочной 
железы, получить ответы на во-
просы по морфологической 
структуре опухоли. Лишь после 
этого мы сможем говорить о вы-
работке лечебной программы 
для пациентки. Мы договори-
лись о телефонной консультации 
и обмене документами. 

В скольких регионах вам уда-
лось побывать? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Пока в пятнадцати. 
Много это или мало? Смотря как 
судить. Главные специалисты под 
контролем минздрава. Каждую 
неделю в определенное время 
министр здравоохранения Веро-
ника Игоревна Скворцова прово-
дит селекторные совещания. Ре-
гиональные руководители отчи-
тываются о проделанной работе, 
а главные специалисты коммен-
тируют ситуацию. 

В каких регионах она лучше, в 
каких хуже? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Мои поездки еще 
раз убедили: качество онкологи-
ческой помощи, да не только он-
кологической, но и любой меди-
цинской, зависит от трех основ-
ных факторов. Первый — заинте-
ресованность руководителя ре-
гиона в здравоохранении. Тако-
вая явно присутствует в Чечен-
ской Республике, Воронеже, Аст-
рахани. Второй фактор — кадры. 
Третий — современное оснаще-
ние онкологических учрежде-
ний. 

Под онкологическими учрежде-
ниями что подразумевается? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Это служба от пер-
вичного онкологического каби-
нета до специализированного он-
кодиспансера или многопро-
фильного медицинского учре-
ждением, где есть профиль «он-
кология».

Профильное онкологическое уч-
реждение? Что имеете в виду? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Это не обязательно 
чисто онкологическое учрежде-
ние. Это может быть или много-
профильная больница, или ин-
ститут, в котором есть хорошо 
развитое и представленное ка-
драми онкологическое подразде-
ление, где пациенты могут полу-
чить помощь по международным 
стандартам. 

С высоты вашей должности, 
можете озвучить самые боль-
ные онкологические точки в 
тех регионах, за которые отве-
чаете? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Прежде всего низ-
кая онкологическая насторожен-
ность в первичном звене у врачей 
различной специальности, к ко-
торым попадает пациент. К сожа-
лению, есть врачи — и терапевты, 
и урологи, и отоларингологи, — 
которые не уделяют должного 
внимания онкологическим лока-
лизациям своего профиля. Ска-
жем, терапевт просто обязан ос-
мотреть кожный покров пациен-
та, прислушаться к жалобам о по-
явлении крови при физиологиче-
ских оправлениях. Короче, дол-
жен соблюдать правила осмотра 
пациента, которым учат еще на 
студенческой скамье. 

Вы уверены, что учат? Нынеш-
ние студенты имеют дело, как 
правило, не с живыми пациен-
там, а с симуляторами, робо-
тами. 

АНДРЕЙ КАПРИН: Нас учили. Кстати, 
даже у симулятора можно со-
брать анамнез. 

Первичное звено мы, мягко гово-
ря, не похвалили. Но все же, если 
подозрение какое-то возникло у 
врача, то пациента направля-
ют в первичный онкологиче-
ский кабинет. Эти кабинеты 
есть в подведомственных вам 
регионах? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Сейчас идет про-
цесс оснащения онкологических 
кабинетов необходимым обору-
дованием и, главное, конечно, ка-
драми. Да, опять о кадрах! Пото-
му что как бы ни был оснащен ка-
бинет, он не выполнит своего на-
значения, если в нем сидит про-
фан. У этих кабинетов огромные 
задачи: не только посмотреть па-
циента, отправить его на специа-
лизированные исследования, но 
и после их проведения контроли-
ровать прохождение химиотера-
пии, лучевой терапии, периодич-
ность обследования. И в этом зве-
не самая большая кадровая на-
пряженность.

У вас есть предложения по ре-
шению этой кадровой пробле-
мы? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Уповаем на внедре-
ние «цифры» в онкологическую 
помощь. Без этого проблему не 
решить. 

А для перехода к «цифре» воз-
можности есть везде? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Практически везде. 
Иначе регионам не выполнить 
поручение президента о внедре-
нии «цифры» в онкологическую 
помощь.

«Цифра» не вытеснит столь 
необходимого во время онколо-
гической беды общения врача с 
пациентом? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Тут как на поле боя. 
Больной должен быстро попасть в 
квалифицированные руки врача-
онколога. Поэтому не до расспро-
сов. Если с помощью «цифр» 
удастся быстро выяснить необхо-
димость онкологической помо-
щи, то нет времени для душещи-
пательных бесед: больной срочно 
должен оказаться в специализи-
рованном онкологическом учре-
ждении. Но при этом всегда надо 
помнить: «цифра» и робот не за-
меняют врача, они подспорье для 
него и для пациента. 

Андрей Дмитриевич! Может, 
звучит наивно, но почему при 
всех усилиях заболеваемость 
раком не сдает позиции? Это 
неизбежность всех стран или 
только нашей? Это нынешняя 
ситуация? Или в будущем бу-
дет также? 

АНДРЕЙ КАПРИН: На заболеваемость 
мы влиять не можем. Это чисто 
демографический показатель. 
Чем старше население, тем выше 
заболеваемость. Более того, по 
данным ВОЗ, к 2030 году заболе-
ваемость раком возрастет на 25 
процентов во всем мире. Это свя-

зано и с увеличением продолжи-
тельности жизни, и пониманием 
того, что люди стали доживать до 
своего рака. Кроме того, заболе-
ваемость, по данным экспер-
тов, — один из индикаторов каче-
ства диагностики. Раньше мы 
просто пропускали рак. Более 
того, во многих развитых стра-
нах с большой плотностью насе-
ления, таких как Дания, Швеция, 
очень высокие показатели забо-
леваемости. Это связано со мно-
гими причинами. Проще контр-
олировать население. Из-за не-
больших расстояний доступ-
ность онкологических центров 
выше. Имеет значение и мента-
литет населения. Нельзя снимать 
со счетов и качество онкологиче-
ской службы, которая в этих 
странах традиционно на высоте. 

Наша главная задача:  не 
уменьшать заболеваемость, по-
скольку это от нас не зависит, а 
повышать выявляемость, качест-
во лечения, обеспечивать воз-
можность долгой высококачест-
венной жизни. Надо добиваться 
перевода онкологического забо-
левания из острой стадии в хро-
ническую. 

Мы начали нашу беседу с того, 
что вас теперь трудно пой-
мать. Если быть до конца чест-
ной, то мне не очень хотелось 
вас поздравлять с назначением 
главным онкологом. Потому 
что трудно представить, как 
это может совмещаться с ра-
ботой хирурга. А вы — это не 
тайна — отменный хирург. 
Раньше ваш рабочий день обыч-
но начинался в операционной. 
Теперь в поезде, самолете, в доро-
ге… Вам не досадно, что хирур-
гия уходит из вашей жизни? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Онкология — дисци-
плина военная. И наше дело сол-
датское. Поставлена задача: 
укрепление онкологической 
службы, и значит, надо эту задачу 
выполнять. Тем не менее я про-
должаю оперировать, удается 
оперировать и на мастер-классах 
в регионах.

Практически каждый день по-
являются сообщения о новых ме-
тодах распознавания рака, о но-
вых лекарствах его лечения. Со-
общения о продуктах, употре-
бление которых ведет к раку 
или, напротив, которые снижа-
ют возможность его развития? 
Интернет переполнен этой ин-
формацией. Как вы к ней отно-
ситесь? Или, по-вашему, рак 
был, рак есть и рак будет? 

АНДРЕЙ КАПРИН: Я отношусь к этому 
с тревогой. Уверен, что многие 
публикации в интернете вред-
ны, они дезориентируют паци-
ента и ведут его по ложному 
пути, порой увеличивая столь 
ценное время для оказания ква-
лифицированной помощи. Дей-
ствительно, рак был, он есть и 
пока что он будет. Но наша зада-
ча, повторюсь, превратить его в 
хроническое заболевание, с ко-
торым можно жить долго и каче-
ственно. 

Международный символ борьбы 
против рака объединяет всех, 
кто пытается привлечь внимание 
к этой больной проблеме.   

А К Ц Е Н Т

Как бы ни был оснащен медицинский 
кабинет, он не выполнит своего 
назначения, если в нем сидит профан

Звуковая волна, которую человеческое ухо засечь не может, 
проходит по специальному каналу с отражающими стенками.

При помощи 
ультразвука 
можно «склеивать» 
сосуды, удалять 
тромбы, удалять 
катаракту глаза

Мнение 
Игорь Клиновицкий, врач-хирург высшей катего-
рии, кандидат медицинских наук, клиника СибГМУ:

— Технологии ультразвуковой коагуляции используются в 

хирургии относительно давно. На рынке существует целая 

линейка импортных аппаратов, созданных для этих целей. 

Наибольшим недостатком является высокая стоимость са-

мого прибора и расходных материалов, что сдерживает ши-

рокое применение в клинической практике. В то же время 

отечественных аналогов (в отличие от электрохирургиче-

ских инструментов) не представлено. В связи с этим появ-

ление российского аппарата открывает широкие перспек-

тивы для дооснащения хирургических служб наших боль-

ниц, расширения спектра выполняемых операций, повыше-

ния «хирургической» безопасности пациентов, снижения 

количества осложнений. Полагаю, что этот инструмент бу-

дет очень востребован.
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Андрей Каприн: «Цифра» и робот не заменяют врача, они подспорье для него.
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АО «МИХЕЕВСКИЙ ГОК» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду в Российской Федерации», АО «Михеевс-
кий ГОК» извещает о проведении общественных обсуждений окон-
чательного варианта материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности и проектной документации 
«Михеевский горно-обогатительный комбинат. Открытый рудник 
производительностью 27 млн т. Глубокие горизонты».

Цель намечаемой деятельности: разработка глубоких горизон-
тов Михеевского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский и 
Карталинский муниципальные районы Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Михеевский горно-обо-
гатительный комбинат», 457218, Россия, Челябинская область, 
Варненский район, п. Красноармейский, Промышленная зона, вла-
дение 1, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2017 г.—I квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Варненского муниципального района Челя-
бинской области, Администрация Карталинского муниципального 
района Челябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Общественные слушания материалов по окончательному вари-
анту материалов по оценке воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности и проектной документации «Михеевский 
горно-обогатительный комбинат. Открытый рудник производи-
тельностью 27 млн т. Глубокие горизонты» состоятся:

18 января 2019 года в 10.00 в актовом зале Администрации 
Варненского муниципального района по адресу: Челябинская об-
ласть, Варненский муниципальный район, с. Варна, ул. Советская, 
135;

18 января 2019 года в 15.00 в МУ «ЦКС Мичуринского сель-
ского поселения» по адресу: Челябинская область, Карталинский 
муниципальный район, пос. Мичуринский, улица Садовая, д. 1А.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности и проектной документации «Михе-
евский горно-обогатительный комбинат. Открытый рудник произ-
водительностью 27 млн т. Глубокие горизонты», представить свои 
замечания и предложения в письменной форме в журнале обраще-
ний в течение 30 дней с 10.12.2018 по адресам:

1. Варненский МФЦ 
 Адрес: Челябинская область, Варненский район, с. Варна, пер.
Кооперативный, 31а.
 Режим работы: пн, ср, чт, с 8.00 до 18.00 без перерыва, вт с 8.00 
до 20.00, пт с 8.00 до 17.00, сб с 9.00 до 13.00 без перерыва.
2. Администрация Карталинского муниципального района
Адрес: Челябинская область, г.Карталы, ул.Ленина, 1. 
Режим работы: пн—пт 8.00 до 17.00, перерыв 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться к 

начальнику отдела охраны окружающей среды Азаровой Юлии 
Викторовне, тел./факс: 8 (351-42)3-10-02, e-mail: office@mgok.rcc-
group.ru (время работы: пн.—пт. с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Назван лучший 
молодой 
футболист 
нашей страны

У АХМЕТОВА — 
ВЫСШИЙ БАЛЛ
Николай Долгополов 

Полузащитник ЦСКА (Москва) 
Ильзат Ахметов стал лауреатом 
Национальной премии «Первая 
пятерка». Учрежденная Детской 
футбольной лигой еще в 2002-м, 
она вручается лучшему молодо-
му игроку года премьер-лиги.

Критерии отбора просты, од-
нако строги. В претенденты по-
падают россияне не старше 21 
года, которые провели за свой 
клуб не меньше трети матчей. 
Руководители РФС, тренеры, 
журналисты выбирают достой-
нейшего из пятерки претенден-
тов. 

Набрав 202 балла, Ахметов 
победил уверенно: лучшим его 
признали 46 экспертов из 100. О 
том, что в ЦСКА доверяют моло-
дым, свидетельствует и второе 
место еще одного армейского 
хавбека Ивана Облякова (177 
баллов). Третий — Дмитрий Ско-
пинцев из «Ростова» (111 бал-
лов).

Среди лауреатов прошлых 
лет Игорь Акинфеев, Алан Дзаго-
ев, Георгий Щенников, Констан-
тин Базелюк, Александр Головин 
и Федор Чалов (ЦСКА), Алек-
сандр Кержаков и Владимир 
Быстров («Зенит»), Динияр Би-
лялетдинов и Алексей Миранчук 
(«Локомотив»). 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Российские одиночницы будут главным украшением 
финала Гран-при в Канаде

Неускользающая красота
Анна Козина

Ч
емпионку Пхенчхана в жен-
ском одиночном катании 
Алину Загитову считают 

фавориткой канадского финала 
Гран-при, который стартовал се-
годня рано утром по московскому 
времени,не только благодаря 
олимпийскому «золоту».

В новом сезоне Алина выигра-
ла два этапа Гран-при — в Хельсин-
ки и в Москве. Но в Ванкувере ей 
снова придется доказывать, что 
она лучшая именно здесь и сейчас. 
Пусть на первых турнирах не все 
прокаты получились идеальными 
и с основной конкуренткой япон-
кой Рикой Кихирой, владеющей 
тройными акселями, Загитова 
еще не встречалась на одном льду. 
Однако при безошибочном ката-
нии соперничать с россиянкой бу-
дет непросто. 

И хотя главное противостояние 
финала Гран-при анонсируют 
именно так — Загитова против Ки-
хиры — не стоит забывать об 
остальных фигуристках из ше-
стерки сильнейших. В арсенале 
чемпионки мира 2015 года Елиза-
веты Туктамышевой также есть 
аксель в три с половиной оборота. 
Кроме того, Лиза и ее тренер Алек-
сей Мишин специально к старту в 
Ванкувере усложнили произволь-
ную программу. Софья Самодуро-
ва проводит дебютный сезон на 
взрослом уровне, но может уди-
вить. Еще двух техничных японок 
Каори Сакомото и особенно Сато-
ко Мияхару стоит опасаться боль-
ше, чем в прошлых сезонах, когда 
преимущество российской школы 
было более очевидным.  

Одновременно в Канаде прой-
дет и юниорский финал Гран-при. 
Это тот самый случай, когда за вы-
ступлениями 14-летних юниорок 
захочется понаблюдать не только 

специалистам, но и обычным зри-
телям. Александра Трусова и Анна 
Щербакова устроят битву четвер-
ных. Напомним, что Александра 
уже успела восхитить публику 
четверным сальховом, затем пер-
вой в истории скрутила четверной 
тулуп, сделала два четверных 
прыжка в одной программе, а по-
том выполнила четверной лутц — 
самый сложный для фигуристов 
прыжок. Щербакова ответила, по-
казав сразу два четверных лутца в 
одной программе. Женского эле-
гантного катания от прыгучих 
юниорок не ждите. Но с точки зре-
ния техники это выдающиеся про-
каты. Даже мужчины не исполня-
ют каскад «четверной лутц —трой-
ной риттбергер», к которому уже 
подбирается  Трусова.

Кстати, во взрослом финале 
среди участников будет амери-
канский одиночник Нэтан Чен, ко-
торый, если бы не новые правила, 
действовал по принципу «чем 
больше четверных, тем лучше». 
Чемпионат мира в Милане Чен вы-
играл, сделав шесть четверных 
прыжков в произвольной про-
грамме. В Ванкувере в отсутствие 
двукратного олимпийского чем-
пиона японца Юдзуру Ханю, кото-
рый получил серьезную травму на 
этапе в Москве, «золото» разыгра-
ют Чен и еще один фигурист из 
Японии Шома Уно. Россиянин 
Сергей Воронов при лучших рас-
кладах может поспорить за «брон-
зу». 

В парных дисциплинах для на-
ших фигуристов борьба пойдет не 

только за победу на Гран-при, но и 
за лидерство внутри сборной. 
Хотя чемпионат страны, где прой-
дет отбор на главные старты сезо-
на, состоится только в конце дека-
бря в Саранске, распределение 
первых-вторых номеров начнется 
уже в Ванкувере. Евгения Тарасо-
ва — Владимир Морозов и Наталья 
Забияко — Александр Энберт ска-
зали, что готовы к такому сопер-
ничеству. Их зарубежные конку-
ренты с претензией на «золото» —  
Ванесса Джеймс и Морган Сипре 
из Франции. 

В танцах на льду не выступят 
безоговорочные лидеры, утончен-
ные французы Габриэлла Папада-
кис — Гийом Сизерон. Для наших 
дуэтов — это великолепный шанс 
занять освободившееся место и 

продвинуться в «очереди», кото-
рая существует в этой дисципли-
не. Им попробуют воспользовать-
ся Александра Степанова — Иван 
Букин и Виктория Синицына — 
Никита Кацалапов, а также  Тиф-
фани Загорски — Джонатан Гурей-
ро.

Испытанием финал Гран-при 
станет не только для российских 
участников, но и для российских 
зрителей. Из-за разницы во време-
ни прямые трансляции будут идти 
поздней ночью или ранним утром. 
Но за наших фигуристов стоит по-
болеть. Тем более что комменти-
ровать соревнования на «Матч 
ТВ» будут призер чемпионатов 
мира и Европы Елена Радионова и 
олимпийская чемпионка в танцах 
на льду Екатерина Боброва. 

ФУТБОЛ В Премьер-лиге состоится последний тур в этом году

Мяч заморозят до весны

Артур Нанян 

В 
предстоящие выход-
ные и понедельник 
пройдут последние во-
семь матчей отечест-
венной Премьер-лиги в 
календарном году. 

Если откровенно, в 
17-м туре чемпионата 
сложно найти матч, 

претендующий на приставку 
«топ». Все фавориты играют 
дома против команд, заметно 
уступающих им в классе. Разве 
что «Спартаку» предстоит вы-
езд. И то «красно-белые» встре-
тятся с одним из аутсайдеров 
Премьер-лиги, «Анжи», будущее 
которого до сих пор остается под 
вопросом.

Пожалуй, главная интрига 
последнего перед зимними ка-
никулами тура — кто останется 
лидером. Сейчас им является 
«Зенит». Но если питерцы усту-
пят дома «Рубину», а «Красно-
дар» победит на своем поле 
«Уфу», то южане сместят коман-
ду Сергея Семака с первого ме-
ста. 

Как показала встреча в Туле 
против «Арсенала» (2:4), зени-

товцы откровенно устали. В от-
личие от предыдущих сезонов, у 
клуба нет равнозначных замен 
своим лидерам. Ротация состава 
минимальна. Отсюда и не луч-
шая игра лидеров команды. Тот 
же Артем Дзюба не забивает в 
чемпионате с начала октября. 

Но отдельно стоит отметить 
«надежность» обороны «Зени-
та». Во многом из-за ошибок за-
щитников, в частности Михи 
Мевли, питерцы проиграли «Ар-
сеналу». К слову, впервые с 2015 
года «сине-бело-голубые» про-
пустили больше трех мячей во 
встрече Премьер-лиги. 

— Мы очень плохо действова-
ли в защите, — не стал скрывать 
Семак. — Поражение вызвано 
ошибками. Третий пропущен-
ный мяч обескуражил. В тот мо-
мент, когда мы начали давить, 

соперник забил, причем из-за 
нашего просчета. Сложно хва-
лить оборону, если мы пропуска-
ем четыре мяча. 

Есть большие проблемы и у 
«Рубина». Команда перестала 
выигрывать. И забивать: в по-
следних шести встречах в Пре-
мьер-лиге казанцы отличились 
лишь трижды. 

Головной боли главному тре-
неру «Рубина» Курбану Бердые-
ву добавляет и Сердар Азмун. 
Лучший бомбардир казанского 
клуба пропустит матч в Санкт-
Петербурге из-за перебора кар-
точек. 

Любопытно также, кто закон-
чит год на третьем месте. Пока 
его занимает ЦСКА, которому 
дома принимать «Енисей». Ар-
мейцы опережают на два очка 
«Спартак» и «Локомотив». 

Кубок России
На неделе состоялись три мат-

ча четвертьфинала Кубка стра-
ны. Напомним, что с нынешнего 
розыгрыша матчи с этой стадии 
проходят по схеме «дома — в го-
стях». Так что право на ошибку у 
топ-клубов, в отличие от преды-
дущих сезонов, есть.

Самой яркой получилась 
встреча в Краснодаре, где клуб с 
одноименным названием прини-
мал «Ростов». Хозяева вели 2:0, 
но упустили победу. Причем вто-
рой мяч гости забили уже на 90-й 
минуте. Как итог — 2:2. 

В очередной раз разочаровал 
своих болельщиков «Спартак». 
Кстати, зрителей на арене в Ту-
шино было чуть больше девяти 
тысяч. Это антирекорд по посе-
щаемости матчей на домашнем 
стадионе «красно-белых».

Выигрывая 1:0, хозяева не 
смогли дожать «Урал». Клуб из 
Екатеринбурга добыл ничью 
(1:1).

— Перепады будут. Не может 
так быть, чтобы команда сразу 
заиграла в тот футбол, который 
мы хотим, — отметил главный 
тренер «Спартака» Олег Коно-
нов. 

Еще в одной встрече «Локомо-
тив» одолел дома «Рубин» — 1:0. 
Ответные матчи пройдут 24 фев-
раля следующего года. 

Вне зависимости от результатов 17-го 
тура, первые два места останутся 
за «Зенитом» и «Краснодаром».

А К Ц Е Н Т

Главная интрига — останется ли «Зенит» 
лидером до весны или его обгонит 
«Краснодар»

При чистом и безошибочном прокате Алина Загитова выиграет финал Гран-при, как и в прошлом сезоне. 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
Сборная России стартует 
на «Турнире четырех наций»

Проверим 
клюшки

Павел Петровский

Сегодня в Швеции стартует традиционный «Турнир че-
тырех наций». 

Местом встреч четырех ведущих сборных мира вы-
бран скромный городок Рэттвик в провинции Даларна, 
расположенный в 270 километрах от Стокгольма. Как со-
общили «РГ» в пресс-службе Федерации хоккея с мячом 
России, состав участников международного турнира, яв-
ляющегося главной репетицией перед чемпионатом 
мира в Венерсборге, остался неизменным. Противосто-
ять национальной сборной России будут соперники из 
Финляндии, Норвегии и Швеции.

Напомним, что 
победителем турни-
ра в 2016 и 2017 го-
дах становилась 
наша команда.

Тренерский штаб 
российской сборной 
во главе с Михаилом 
Юрьевым вызвал в 
сборную 18 хоккеи-
стов. В обойме, от-
правляющейся на 
защиту звания побе-
дителей турнира в 
Швецию, 12 дейст-
вующих чемпионов мира, а также двое дебютантов наци-
ональной сборной: 21-летний защитник Николай Конь-
ков и 26-летний полузащитник Дмитрий Макаров.

По словам Михаила Юрьева, одна из главных задач 
для сборной в Швеции — собрать информацию о соперни-
ках накануне чемпионата мира:

—  У нас есть информация о том, как будут готовиться 
соперники к матчам со сборной России на чемпионате 
мира. Плюс мы получили очень хорошую пищу для раз-
мышлений, что нужно крайне серьезно готовиться и к 
сборной Финляндии, и, разумеется, к шведам. Надо ска-
зать, что финны очень прибавили в организации игры. 
Возможно, у них нет очень ярких звезд, но есть очень 
способные хоккеисты. 

РАСПИСАНИЕ «ТУРНИРА ЧЕТЫРЕХ НАЦИЙ»

7 декабря, пятница 
Россия — Норвегия; Швеция — Финляндия.

8 декабря, суббота 
Швеция — Россия; Норвегия — Финляндия.

9 декабря, воскресенье 
Финляндия — Россия; Норвегия — Швеция.

БИАТЛОН Француз выиграл 
первую личную гонку Кубка 
мира, россиян нет в топ-10

Фуркад 
закрыл мишени

Илья Трисвятский

Состоялись первые личные старты Кубка мира-2018/19. 
Вчера на первом этапе в Поклюке (Словения) прошли 
индивидуальные гонки. Мужчины бежали дистанцию 20 
километров, женщины — 15 км. Победили француз Мар-
тен Фуркад и украинка Юлия Джима. В обеих гонках ни-
кого из россиян не оказалось хотя бы в топ-10.

Напомним, что первый этап Кубка мира начался в ми-
нувшее воскресенье смешанными эстафетами, где рос-
сияне остались без медалей. Мужская «индивидуалка» 
должна была состояться еще в среду, но оказалась пере-
несена на четверг из-за сильного тумана в Поклюке.

Вчера в 10.15 по местному времени на старт гонки 
вышли 109 участников. Многократный и действующий 
обладатель Кубка мира, пятикратный олимпийский чем-
пион Мартен Фуркад на всех рубежах отстрелялся чисто, 
избежав минут штрафного времени. Француз шел по ди-
станции под 87-м номером и ориентировался на резуль-
тат немца Йоханнеса Кюна, который также разбил все 
мишени. Лидер мирового биатлона на финишном круге 
рассчитал все точно и в итоге выиграл у биатлониста из 
Германии 4,2 секунды. «Бронза» досталась австрийцу 
Симону Эдеру.

Лучшим из россиян стал Дмитрий Малышко, у него 
12-я строчка в итоговом протоколе: полторы минуты 
проигрыша победителю с одним промахом. Остальные 
биатлонисты нашей сборной выступили куда слабее. 
Матвей Елисеев — 20-й, Александр Логинов — 29-й, Евге-
ний Гараничев — 36-й. Совершенно никудышные резуль-
таты у Алексея Слепова и Эдуарда Латыпова — 84-й и 99-е 
место соответственно и с чертовой дюжиной штрафных 
минут на двоих.

У девушек Ирина Старых претендовала на медаль 
вплоть до четвертого рубежа. Увы, свой единственный 
промах она совершила, пытаясь закрыть последнюю ми-
шень. В этой гонке «серебро» у Моники Хойниш (Поль-
ша), третьей стала Маркета Давидова из Чехии. 

На турнир 
в Швецию в составе 
сборной России 
отправились 
12 действующих 
чемпионов мира

Мартен Фуркад традиционно возглавил общий зачет Кубка мира 
и наверняка в этом сезоне француз одержит еще много побед.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 декабря, суббота, 
«Матч ТВ»
12.25 «Крылья Советов» — 

«Ростов». Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
14.45 ЦСКА — «Енисей». 

Прямая трансляция.

17.15 «Локомотив» — 

«Оренбург». 

Прямая трансляция. 

19.55 «Анжи» — «Спартак». 

Прямая трансляция 

9 декабря, воскресенье, 
«Матч Премьер»
13.55 «Динамо» — «Урал». 

Прямая трансляция.

16.15 «Краснодар» — «Уфа». 

Прямая трансляция.

18.25 «Зенит» — «Рубин». 

Прямая трансляция.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 декабря, суббота, Первый
06.10 Танцы на льду. Ритм-танец.

«Матч ТВ» 
08.30 Мужчины. 

Произвольная программа

«Матч! Арена» 
07.20 Пары. Короткая программа.

9 декабря, воскресенье, Первый
01.00 Женщины. 

Произвольная программа.

«Матч ТВ» 
02.10 Юниорки. 

Произвольная программа.

«Матч! Арена» 
00.55. Женщины 

Произвольная программа. 

06.00. Танцы. 

Произвольный танец. 

07.20. Пары. 

Произвольная программа.

Начата продажа 
билетов
на «Матч звезд» 
Единой лиги

БАСКЕТБОЛ
И ШОУ ВМЕСТЕ
Илья Трисвятский

Интернациональная Единая 
лига по баскетболу, объединяю-
щая сейчас 14 клубов из шести 
стран Восточной Европы и Азии, 
объявила о начале продажи би-
летов на «Матч всех звезд» тур-
нира, который состоится 17 фев-
раля будущего года на новой сто-
личной «ВТБ Арене» Централь-
ного стадиона «Динамо».

Пока билеты можно приобре-
сти через интернет на сайте по-
пулярного сервиса одной из наи-
более распространенных в Рос-
сии поисковых систем.

— «Матч всех звезд» это не 
только баскетбол, а еще и уни-
кальное шоу с выступлением по-
пулярных ведущих и музыкан-
тов, — напомнила генеральный 
директор Единой лиги, много-
кратная чемпионка Европы в со-
ставе сборной России Илона 
Корстин. — Цена билетов на три-
буны от 500 рублей до 3000. Сов-
сем скоро поступят в продажу 
места в партере, их стоимость — 
до 20 тысяч рублей. Советую бо-
лельщикам поторопиться, чтобы 
выбрать комфортные места. 

Брошен жребий 
квалификации 
ЧЕ по футболу 
для сборных 
резерва

КЕРЖАКОВУ 
ЕХАТЬ В УЭЛЬС
Владимир Ильин

Состоялась жеребьевка групп 
различных стадий отбора на 
чемпионаты Европы по футболу 
среди команд резерва в различ-
ных возрастных категориях.

ЧЕ-2019 U-19. 20—26 марта 
будущего года. Россия (хозяин, 
главный тренер — Андрей Горде-
ев), Ирландия, Румыния, Азер-
байджан. Выход на Евро в Арме-
нии — победитель группы.  

ЧЕ-2019 U-17. 20—26 марта. 
Россия (Дмитрий Хомуха), Шот-
ландия (хозяин), Польша, Пор-
тугалия. Выход на Евро в Ирлан-
дии — победители восьми групп и 
семь команд со вторых мест.  

ЧЕ-2020 U-19. 13—19 ноября. 
Россия (Александр Кержаков), 
Уэльс (хозяин), Польша, Косово. 
Выход в следующий раунд — 1—2-
е места в 13 группах, плюс одна 
команда с третьего места.

ЧЕ-2020 U-17. 24—30 октября. 
Россия (Станислав Коротаев), 
Румыния (хозяин), Швейцария, 
Сан-Марино. Идут дальше: 1—2-е 
места в 13 группах, плюс четыре 
команды с третьих мест. 
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АДРЕС В Москве, на Солянке, 16, открывается уникальный музей

Механическое пианино 
для неоконченной пьесы
Светлана Елина

В 
сердце старой Москвы 
открывается уникаль-
ный музей «Собра-
ние»: одна из крупней-
ших частных коллек-
ций страны, принадле-
жащая российскому 
бизнесмену и мецена-
ту Давиду Якобашви-

ли, расположилась на четырех 
этажах специально построенно-
го здания на Солянке. Гравитаци-
онный центр экспозиции — пер-
вая в России масштабная выстав-
ка механических музыкальных 
инструментов. 

Результат почти 20-летнего 
коллекционирования и форми-
рования художественного фонда, 
согласования и строительства 
нового здания, «Собрание» се-
годня по своей художественной 
ценности и масштабу (более 
20 000 экспонатов) претендует 
на особое место в череде частных 
музеев, открывшихся в России 
в последнее десятилетие, и обе-
щает стать значительным куль-
турным явлением страны, цен-
тром притяжения творческого 
и научно-исследовательского со-
общества. Примечательна (и оче-
видна) некоммерческая направ-
ленность проекта: вход в музей 
бесплатный, экскурсии прово-
дятся по предварительной запи-
си на сайте. Все это на поверхно-
сти. Что же внутри?

Музей «Собрание» — это про-
странство европейской эстети-
ки, поэзии быта и культуры тех-
нологий просвещенной Европы 
прошлых столетий. Идейные 
контуры экспозиции — звук, вре-
мя, механика: самоиграющие 
музыкальные инструменты (пи-
анолы из Франции, немецкие ор-
кестрионы, американские меха-
нические пианино и рояли-ги-
бриды, ярмарочные органы и ор-
ганетты, английские и шведские 
фисгармонии, шарманки и гар-
моники всевозможных видов) 
и часовые механизмы (раритет-
ные карманные часы ювелирной 
выделки, каретные, консольные, 
«магические» настольные часы 
работы знаменитого мастера 
и фокусника Робер-Удена). Этот 
интеллектуальный мир замер-
шей красоты — то покоящейся, то 
звучащей — расположился на 
двух этажах музейного про-
странства, в интерьерах благо-
родных оттенков серого; кульми-
нация экспозиции — масштаб-
ный расписной орган из Бельгии 
(мастерская Т. Мортье, начало 
XX в.). Музыкальная механика 
здесь «живая» — экспонаты отре-
ставрированы специалистами 
собственной мастерской: звуки 
старого патефона сменяет фран-
цузская песня с виниловой пла-
стинки джук-бокса, ностальгиче-
скую мелодию шарманки под-
хватывает скрипично-фортепи-
анный дуэт оркестриона, хруп-
кий шелест ювелирной музы-
кальной шкатулки и свирель ме-
ханической птицы в декоратив-
ной клетке сметает заводной 
ритм джазового оркестра, а в пе-
рерывах пространство тишины 

наполняют звуки фортепианной 
прелюдии Баха, исполненной од-
ним из сотрудников музея на ста-
ринном рояле. Сказочное ощу-
щение. Кадансирует экспозиция 
впечатляющей коллекцией рус-
ской бронзы (Е. Лансере, М. Ан-
токольский,  П.  Трубецкой, 
А. Обер, П. Каменский), столово-
го хрусталя и серебра (которая 
уверенно может соревноваться 
со  знаменитой коллекцией 
Г. Гюльбенкяна в Лиссабоне), ра-
бот золотых и серебряных дел 
мастеров России и   Европы 
(К. Фаберже, П. Овчинников, 
И. Хлебников, И. Калтыков, 
П. Сазиков и др.). Нижний этаж — 
царство для детей и романтиков: 
здесь «живут» красочные куклы-
автоматоны, музыкальные кар-
тины, карусели и целые куколь-
ные города. Не случайно экспо-
зиция завершается именно здесь, 
ведь «все мы родом из детства», — 
считает Давид Якобавшили. 

История музея связана с па-
мятью о его давнем друге — швед-
ском бизнесмене Билле Лин-
двалле, предложившем купить 
его  небольшую коллекцию 
в Стокгольме. 

А это прототип стереосистемы.

А это — «софт» для механического 
пианино.

В позапрошлом веке фонотекой называли вот это.

Старая шарманка с перфокартой, на которой «записана» популярная мелодия.
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Старый парижский шарманщик.
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Кукла-музыкант.
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Давид Якобашвили назвал свой музей «Собранием», без риска ассоциации с «партийным собранием». В те времена частный музей в России был бы невозможен. 

Прямая речь
Давид Якобашвили 
(бизнесмен, коллекционер, 
меценат):

«Первые органчики в коллекции 

Билла мне напоминали о шар-

манщиках на улицах Грузии. 

В детстве и у меня были игрушки 

с движущимися механизмами. 

Ностальгические чувства воз-

обладали, и я решил, что обяза-

тельно должен сделать музей. 

Это было начало 2000-х, бизнес 

развивался. Тогда я не предпола-

гал, что коллекция так разра-

стется. Билл приобщил меня 

к аукционам, познакомил с кол-

лекционерами, владельцами, ди-

лерами. Я начал собирать рус-

ское искусство: сначала рус-

скую бронзу, затем часы, а музы-

кальные аппараты пополнялись 

новыми видами. Росла и коллек-

ция изобразительно-прикладно-

го искусства, фотографии, кни-

ги, карты. Мы объединили все 

направления (их около 25) в еди-

ном «Собрании» — отсюда и на-

звание музея». 

В планах музея — проведение лекций по истории механики, зву-
козаписи и декоративно-прикладного искусства, мастер-клас-
сов по часовому делу, музыкально-поэтических вечеров, обра-
зовательных программ для детей и студентов. Коллекция по-
полняется с аукционов, руководство планирует открытие фи-
лиала в образовательном центре для одаренных детей «Сири-
ус» в Сочи. Возникновение «Собрания» сегодня видится очень 
своевременным: России необходимо появление такого музея, 
который оставляет нас в европейском культурном пространст-
ве, напоминая о глубокой связи российских и европейских тра-
диций искусства.
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